
CAMSA quiso regularizarse 
después de tragedia migrante 
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Nueva jefa del INE 
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abaratar costos sin 
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A UNA SEMANA 
DEL HORROR

No tiene sentido remitir lo sucedido a que sirva para que la 
oposición y los críticos del gobierno intensificaran sus ataques 
al Presidente. La crítica tiene lógica en el quehacer de la política 
y de la vida. Hacer un seguimiento cotidiano del gobierno ha 
sido una constante en los últimos años, se insiste en que antes 
no se hacía, pero sí se hacía y hay pruebas de ello.

También tiene lógica en función de lo que ha venido suce-
diendo esta semana en que pareciera que el asunto empieza a 
diluirse y no se ven respuestas concretas que permitan visuali-
zar un cambio de estrategia.

Lo sucedido no puede remitirse tampoco sólo a aspectos 
legales que si bien son fundamentales para conocer cómo se 
dieron las cosas e impartir justicia, no resuelven de fondo el 
problema que se vive en los centros migratorios y con la migra-
ción; nada garantiza que hechos de esta naturaleza no se vayan 
a repetir.

El estado en que se encuentran los centros migratorios y 
su funcionamiento es cuestionable desde donde se le vea, no 
se generaliza, pero más de alguno es similar al de Juárez. Hay 
evidencias de las condiciones adversas de los trabajadores de 
los centros y todo indica que los protocolos o no existen o no se 
cumplen, es el colmo que en el centro todo parece que no hu-
biera ni un extinguidor que pudiera ser utilizado ante cualquier 
incidente. Cerrar el inmueble tiene sentido es tratar de respetar 
la memoria de los migrantes calcinados.

Algo ha venido pasando en diversas ciudades del país con 
los migrantes. Ciudad Juárez que históricamente es generosa y 
empática con los migrantes pareciera que está entrando en pro-
ceso de  transformación que merece la mayor de las atenciones.

El presidente municipal juarense aseguró que la detención 
de migrantes se debió a quejas ciudadanas. Las razones son pro-
fundamente delicadas: habla de que las molestias se debían a 
que los migrantes estaban por todas partes, que aseguraban que 
le daban “un mal aspecto a la ciudad” y que “algunos de ellos 
estaban siendo violentos”.

Lo que hay en el fondo es una mirada xenófoba que debe 
inquietarnos, porque no solamente es el caso de Ciudad Juárez, 
también se da en otras ciudades. Se ha incrementado una mi-
rada que no deja de sorprendernos. Inquieta también, porque 
somos un país migrante y conocemos en nuestras entrañas la 
importancia de la migración a lo largo de nuestra historia y lo 
que significa para la economía del país.

Sumemos otro factor, en los últimos dos años se ha incre-
mentado de manera significativa de nuevo la migración mexica-
na. Hay buenas razones de ello, pero lo importante es considerar 
que la migración es parte de nosotros y que deberíamos tener 
una actitud distinta, esto igual aplica para los ciudadanos que 
para el gobierno; todo esto nos debería hacer más sensibles en 
nuestra cotidianidad ciudadana.

A una semana del horror aún no conocemos la delimitación 
de responsabilidades de los altos mandos encargados de la po-
lítica migratoria. El Presidente ha colocado a la Secretaría de Se-
guridad a informar de lo que se va  investigando y conociendo, 
pero no hay hasta ahora elementos que permitan conocer si se 
ha planteado un acuse de recibo en la política migratoria en fun-
ción de los hechos.

A una semana hay detenidos, pero no hay algo más que 
permita suponer que el gobierno está haciendo una profunda 
reflexión sobre la política migratoria. No basta con designar al 
padre Solalinde, quien ha recibido críticas por estar más cerca 
de la 4T que de los migrantes.

A una semana el horror sigue entre nosotros.

RESQUICIOS.
Trump estará hoy ante la justicia. Tendrá que rendir cuentas de 
muchos asuntos ilegales con los cuales se le relaciona. Su llega-
da ayer a NY mostró que sus seguidores no lo van a dejar solo, 
el show, se presume, está garantizado.

No se ve que las cosas vayan a ser diferentes en 
materia migratoria, a pesar del brutal horror 

que vivió el centro migratorio de Ciudad Juárez.

A UNA 
SEMANA hay 

detenidos, pero 
no hay algo más 

que permita 
suponer que 

el gobierno 
está haciendo 
una profunda 

reflexión sobre 
la política mi-

gratoria

Aispuro, en la mira
Así que en medios de Durango circula una versión en el sentido de que la Fiscalía Espe-
cializada en Delitos contra la Libertad de Expresión de la FGR imputará al exgobernador 
José Rosas Aispuro por amenazar a un periodista en julio pasado. En ese entonces, Iván 
Soto Hernández, director del programa En Vivo Durango, difundió un audio en el que 
se escucha cómo Rosas Aispuro lo amenaza con iniciar un proceso penal en su contra e 
incluso lo revictimiza al advertirle que será acusado de omisión por el abuso sexual que 
sufrió su hija. Todo porque Iván había denunciado que la indagatoria estaba paralizada 
por la influencia de algunos panistas del estado. La organización Artículo 19 condenó la 
amenaza y el periodista acudió a la FGR, en donde la carpeta de investigación, se asegura, 
ya está muy avanzada. Lo de la imputación es hasta ahora un trascendido. Pero… de que 
el río suena…

Fuerte reclamo de El Salvador 
La tragedia por la muerte de migrantes en Ciudad Juárez abrió un nuevo frente interna-
cional al Gobierno, luego de que El Salvador, nación gobernada por Nayib Bukele, acu-
sara que se trató de “un crimen de Estado”. Declaró lo anterior Cindy Mariella Portal, vi-
ceministra de Diáspora y Movilidad Humana del Ministerio de Relaciones Exteriores del 
país centroamericano, quien se encuentra, por cierto, aquí el país. La viceministra exigió 
una “pronta reparación” por parte del Estado a las víctimas de lo que también llamó una 
“masacre que el Gobierno mexicano ha dado a nuestros migrantes”. Reprochó además 
que las autoridades salvadoreñas se enteraran de lo ocurrido primero por redes sociales 
y no por una comunicación oficial de las autoridades de México. Ahí el nuevo conflicto.

Golpe de la Marina 
Tremendo golpe el que dio la Secretaría de Marina al crimen organizado al interceptar y 
asegurar, en las costas de Michoacán, una embarcación que trasladaba ¡dos toneladas de 
cocaína! Fueron elementos de la dependencia que encabeza el almirante Rafael Ojeda 
los que, gracias a labores previas de gabinete y campo —que resultaron en la obtención 
de información de actividades ilegales—, desplegaron un operativo con unidades aéreas 
y ubicaron el barco sospechoso, para que, acto seguido, entrara en acción la patrulla 
oceánica que logró la intercepción. Al hacer una revisión, los elementos de la Armada 
encontraron 54 paquetes con forma cuadrangular envueltos en bolsas de plástico negro 
que contenían la droga. Resultaron ser las dos toneladas de la sustancia ilegal que, nos 
comentan, ya fue puesta a disposición de la Fiscalía General de la República, junto con 
seis personas más que iban a bordo de la embarcación.    

Olvidados por Monreal
Nos cuentan que muy mal se vio el gobernador de Zacatecas, David Monreal, al dejar a 
su suerte a miles de víctimas de desplazamiento forzado que hay en su entidad. Y es que 
resulta que poco después de tomar posesión, Monreal prometió apoyar económicamen-
te a las familias que decidieran regresar a sus comunidades, que habían abandonado por 
la violencia. El Congreso local expidió una ley que obliga a destinar una partida cada año 
para apoyar a este sector de la población, pero el gobierno estatal no la cumplió. Y más 
aún: el Ayuntamiento de Jerez y el DIF estatal organizaron eventos para recaudar fon-
dos y el dinero obtenido se hizo humo. Pobres desplazados: expulsados de sus hogares 
por la delincuencia, usada su causa por algunos vivales y abandonados por la principal 
autoridad de la entidad.

Si ves algo…
Y nos hacen ver que quien se puso las pilas en estas vacaciones de Semana Santa es el 
alcalde Mauricio Tabe quien decidió hacer equipo con los colonos de la demarcación 
en materia de seguridad. Y es que el edil panista lanzará la campaña “Si ves algo, di algo”, 
con la cual si un vecino ve algo o a alguien sospechoso en su calle, cerca de una casa o 
de un auto, puede llamar de inmediato a Blindar MH para que se haga presencia policial 
y así evitar que se cometa un delito. Nos dicen que en esa alcaldía el trabajo coordinado 
está dando dividendos, pues los operativos conjuntos con otras alcaldías, el blindaje de 
fronteras y la cooperación vecinal han derivado en una reducción de los delitos de alto 
impacto en una nada despreciable cifra de 20 por ciento.

La Iglesia y su agenda de paz 
No está claro si tiene que ver con el inicio del mes, si su propósito es que la feligresía tenga 
presente los diálogos por la paz que llevará a cabo en septiembre, o si será parte de su 
agenda revisar los sucesos relevantes del país que implican cuestiones de seguridad. El 
caso es que ayer la Conferencia del Episcopado lanzó un comunicado en el que se refiere 
nuevamente al asesinato de los jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora, cuestiona que 
haya territorios gobernados por economías criminales que han crecido “ante el descuido 
del gobierno en todos sus niveles” y señala la tragedia con migrantes ocurrida en Ciu-
dad Juárez “ante la irresponsable omisión de las autoridades”. El pronunciamiento está 
signado por arzobispos y obispos, un representante de la Compañía de Jesús, y por la 
presidenta de la Conferencia de Superiores Mayores Religiosos de México, Juana Zárate. 
Ahí el dato.
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Indagan “levantón” 
de periodista

LA COMISIÓN Estatal para la Atención y Protección de 
Periodistas, la Fiscalía y policía local, iniciaron la búsqueda 

de Ricardo Villanueva Ake, reportero del portal Presente 
Veracruz, quien fue privado de su libertad por desconoci-

dos cuando se encontraba en un taller en Poza Rica.

LORENZO 
Córdova (centro), 
Guadalupe Taddei 
(a su der.) y los 
consejeros que 
continúan en el 
INE, posaron ayer 
con los nuevos 
integrantes del 
organismo.

Rinden protesta 4 nuevos integrantes del Consejo General

Guadalupe Taddei asume INE; va
por revisar costo de la democracia

• Por Magali Juárez
magali.juarez“razon.com.mx

Sin hacer mención al tema de la 
autonomía ni al Plan B de la Re-
forma Electoral, la nueva conse-
jera presidenta del Instituto Na-

cional Electoral (INE), Guadalupe Taddei 
Zavala, planteó como un reto pendiente 
atender el clamor social sobre el costo de 
la democracia, sin arriesgar la calidad de 
los procesos electorales, y aseguró que su 
gestión será de puertas abiertas para que 
todas las fuerzas políticas expongan su 
visión en el Consejo General.

Tras rendir protesta y asumir el cargo 
como primera mujer en encabezar el INE, 
en relevo de Lorenzo Córdova, y tomar 
protesta a los nuevos consejeros Rita Bell 
López Vences, Jorge Montaño Ventura y 
Arturo Castillo Loza, condujo su primera 
sesión y dio su primer discurso en la “he-
rradura de la democracia”.

Reconoció que el INE enfrenta impor-
tantes retos, como el no perder el diálo-
go con todas las fuerzas políticas, por lo 
que anunció que en breve convocará a 
cada partido para establecer mesas de 
trabajo.

“Aquí se va a respetar el derecho de 
cada fuerza política a pertenecer a este 
consejo, a poner sus visiones, pero tam-
bién habrán de respetar las decisiones 
que en lo técnico vayamos tomando. La 
excelencia en la técnica electoral será lo 
que nos respalde”, remarcó.

Taddei Zavala subrayó que el INE se 
debe mantener como un referente a nivel 
nacional en términos de la calidad de la 
organización de los procesos electorales 
y enfatizó la importancia de reconocer a 
las estructuras de los organismos públi-
cos locales electorales.

Sin embargo, dijo que hay otro pen-
diente, que es un clamor social y que 
consiste en el costo de la democracia 
mexicana.

“Hay otro clamor en la sociedad, que 
es el costo de nuestra democracia. Habe-
mos quienes decimos que es alto, habe-
mos quienes decimos que no es un costo 
alto, pero más vale la pena sentarnos a la 
reflexión y decir en qué parte la moderni-

EN SU 1ER DISCURSO, nueva presidenta del 
árbitro promete gestión de puertas abiertas y 
diálogo; partidos le dan un voto de confianza 
a consejeros; los estaremos vigilando: PAN

zación tecnológica, el mejorar lineamen-
tos, procedimientos, tramos de control, 
cadenas de seguridad, dentro de todo 
lo que es el proceso, nos puede llevar a 
abaratar, sin perder la calidad de los pro-
cesos electorales, que sería la condición, 
entiendo yo, con la que tendríamos que 
empezar el análisis”, sostuvo.

Incluso, mencionó -como lo sugirió la 
consejera Carla Humphrey- que deben 
revisar qué pasa con la educación en ma-
teria presupuestal en el instituto.

“Revisemos qué pasa con la educación 
en materia presupuestal, revisémoslo; a 
lo mejor algo se tiene que incrementar en 
entidades y reducir en oficinas centrales; 
lo más importante es el compromiso del 
INE”, insistió.

La nueva consejera presidenta reco-
noció el “impecable y virtuoso” trabajo 
del Comité Técnico de Evaluación: “Re-
conozco a la Cámara de Diputados, que 
en el desacuerdo encontró el acuerdo 
y hoy estamos aquí, producto del des-
acuerdo”.

El también nuevo consejero electoral 
Jorge Montaño Ventura apuntó que la so-
ciedad mexicana reclama la cancelación 
de confrontaciones que sólo dividen y 
aplazan soluciones.

“La sociedad mexicana vive tiempos 
que reclaman la participación activa y 
decidida para construir y consolidar los 
objetivos comunes que tenemos como 
nación, para vencer los retos y las dificul-
tades que a todos atañen para encontrar 
las respuestas que nos permitan avanzar 
hacia mejores horizontes; para este ma-
yúsculo esfuerzo nos hemos preparado, 
cuenten conmigo”, expresó.

El consejero electoral Arturo Castillo 
Loza resaltó que los mexicanos son par-
te del afortunado 30 por ciento de la po-
blación mundial que vive en democracia, 
pero también reconoció que este sistema 
está basado en la desconfianza y ello in-
crementa sus costos.

“La desconfianza sale cara. Si en ver-
dad queremos reducir el costo de la de-
mocracia, necesitamos volver a confiar 
en ella. Por ello, propongo un nuevo pac-
to basado en la confianza entre el árbitro, 
los partidos y la ciudadanía”, declaró.

Por su parte, la nueva consejera Rita 
Bell López Vences subrayó que es nece-
sario que haya menos burocracia, más 
diálogo y más ciudadanía.

De los representantes de los partidos, 
todos les dieron un voto de confianza a 
los nuevos integrantes del Consejo Ge-

neral del organismo; sin embargo, el PAN 
les advirtió que los van a estar vigilando, 
particularmente para que cumplan con 
la suspensión del Plan B de la Reforma 
Electoral, ordenada por el ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) Javier Laynez.

“De buena fe y con confianza, espero 
que el juramento que acaban de hacer 
signifique que desde hoy asumen el va-
lor que impulsa a todos los servidores del 
INE y vivan desplegando la lealtad que 
esta institución demanda y la defiendan 
del ataque que la acosa desde el poder”, 
manifestó el representante legislativo 
del blanquiazul, Humberto Aguilar Co-
ronado.

El perredista Ángel Ávila les hizo un 
llamado para atender el “elefante sobre el 
que nadie quiere hablar”, en referencia a 
la intervención del crimen organizado en 
los procesos electorales.

Les recordó a los nuevos consejeros 
que la ciudadanía confía en que el INE 
siga siendo un órgano autónomo e im-
parcial: “Si algo quiere la ciudadanía es 
ver a un árbitro que no se cargue ni para 
un lado ni para otro. Si el día de mañana, 
desde el dedo flamígero de la mañanera 
se apunta que el INE no está cumpliendo 
con su misión, que no les haga mella”.

El representante de Morena, Eurípides 
Flores, señaló que sí se necesitan autori-
dades electorales independientes, pero 
de los poderes fácticos, no del pueblo.

Criticó a los representantes de las fuer-
zas políticas que participaron en las mo-
vilizaciones en defensa del INE y ahora 
estaban “de blandengues” en la sesión 
del Consejo General.

Además, llamó a los nuevos conseje-
ros electorales a hacer caso omiso a las 
tentaciones de la oligarquía, a los lujos y 
a los privilegios.

A LAS AFUERAS de la sede del INE aparecie-
ron mantas en contra del saliente consejero 
presidente, Lorenzo Córdova, en la que exigen 
que enfrente la justicia por presunta corrupción.

9
Años estarán en el 
cargo los nuevos 
consejeros del INE

EL SALIENTE con-
sejero presidente, 
Lorenzo Córdova, le 
dijo a Taddei: “¡Tome 
las riendas, consejera 
mucha suerte!”, al 
tiempo que dio un 
beso y abrazo.

Los nuevos inte-
grantes del INE 

En sus 
palabras

HAY OTRO clamor 
en la sociedad, que 
es el costo de nues-
tra democracia. Vale 
la pena sentarnos a 
la reflexión y decir 
en qué parte (del) 

proceso, nos puede 
llevar a abaratar, sin 
perder la calidad de 

los procesos”

Guadalupe Taddei
Consejera presidenta

ME DEDICARÉ 
a coadyuvar para 
seguir generando 

confianza y abonar 
al respeto de la 

ley, por encima de 
cualquier interés in-
dividual o de grupo 
que sea contrario 

a la autonomía 
institucional”

Rita Bell López 
Vences

Consejera del INE

COMPROMETO mi 
indeclinable volun-
tad para contribuir 

a la democrática 
renovación de los 
poderes públicos, 
aportando la mo-

desta experiencia y 
enseñanza en mate-
ria electoral que he 

acumulado”

Jorge Montaño 
Ventura

Consejero del INE
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Presidencia pide
revocar freno de 
la Corte al Plan B

• Por Jorge Chaparro
y Magali Juárez

LA PRESIDENCIA de la República de-
mandó a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) que revoque y niegue 
la suspensión que le otorgó al Instituto 
Nacional Electoral (INE), así como se la 
negó al Instituto Electoral de la Ciudad de 
México al que también se le modificó su 
estructura.

“Debió negarse la suspensión solicitada 
por el INE porque su otorgamiento con-
traviene el artículo 14, segundo párrafo, 
de la Ley Reglamentaria de las fracciones 
I y II del artículo 105 de la Constitución, 
que a la letra dice: “La suspensión no po-
drá otorgarse en aquellos casos en que la 
controversia se hubiere planteado res-
pecto de normas generales”, señaló en un 
comunicado la Consejería Jurídica de la 
Presidencia.

Agregó que ese criterio se aplicó cuan-
do se modificó la estructura del IECM por 
lo que demandó que se use esa misma 
decisión: “La Segunda Sala de la SCJN 
negó en 2022 al IECM la suspensión de 
la ley electoral que modificaba su organi-
zación administrativa al tratarse de una 
norma general que no puede ser materia 
de suspensión en una controversia cons-
titucional”.

En esa resolución, la SCJN rechazó que 
hubiera alguna afectación de imposible 
reparación, en el caso de los trabajadores 
del Instituto Electoral local.

La Consejería criticó que en esta oca-
sión la decisión de un solo ministro, Javier 
Laynez, haya cancelado la entrada en vi-
gor del llamado Plan B, por lo que promo-
vió ante la SCJN los recursos de reclama-
ción para revertir estos fallos “inauditos”.

En tanto, el Senado de la República im-
pugnó la suspensión que por tiempo in-
definido concedió el ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Javier Laynez Potisek, a la aplicación del 
Plan B de la reforma electoral.

Sin precisar la información, la Cámara 
alta confirmó la presentación de dos re-
cursos a través del área jurídica. Sin em-
bargo, se rechazó la posibilidad de hacer-
los públicos, bajo el argumento de que son 
considerados reservados.

ASEGURA 
que la sus-

pensión al INE 
contraviene el 
artículo 14 de 
la Ley Regla-

mentaria; Se-
nado impugna 

la resolución

Exconsejeros del INE aseguran que se van satisfechos

“Los años dirán si la 
autonomía se defendió”
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

José Roberto Ruiz y Ciro Murayama, 
ahora exconsejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE), quienes 
cerraron su ciclo ayer en el Consejo 

General, reconocieron que su trabajo en el 
órgano se desarrolló en una época difícil 
en los últimos años, porque se trató de 
defender la autonomía o cederla.

Entrevistados por La Razón, manifesta-
ron también su confianza en que las prin-
cipales instituciones del país resistan los 
embates de los que son objeto.

“Nuestro desempeño en el INE ocurrió 
en una época en la que teníamos de dos: 
teníamos que haber cedido la autonomía, 
(no denunciar) el fideicomiso dizque para 
apoyar a los damnificados, que no viéra-
mos las firmas de los muertos”, comentó 
Murayama, y sostuvo que decidieron de-
fender la autonomía y señalar y sancionar 
las irregularidades.

En el mismo sentido se expresó Ruiz, 
quien señaló la inconsistencia de que en 
este Gobierno se esté haciendo todo lo 
que en el pasado se criticó, cuando se ha-
cía la exigencia de la democracia.

El exconsejero Ruiz, quien de antema-
no dejó claro que no continuará la dinámi-
ca electoral o el litigio en la materia, sino 
que se dedicará a la docencia, señaló que 
en este periodo ha sido fundamental dar 
la batalla por la autonomía del INE.

Y esa lucha por un órgano electoral 
autónomo, apuntó Murayama, pasó por 
el hecho de decidir entre buscar la simpa-
tía del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador o cuidar al instituto.

“Tener la simpatía del Presidente y obe-

MURAYAMA Y ROBERTO RUÍZ reprueban que en el 
actual Gobierno federal se haga todo lo que en el pasado se 
criticó; “dejamos un instituto en pie y fuerte”, resaltan

PAN impugna a Taddei y a Montaño
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL PAN no dio marcha atrás a lo anuncia-
do la semana pasada y ayer dio a conocer 
que promovó un juicio electoral en contra 
de la designación de Guadalupe Taddei y 
Jorge Montaño, como consejera presiden-
ta y consejero electoral, respectivamente, 
del Instituto Nacional Electoral (INE). 

A unas horas de que las cuatro perso-
nas que fueron elegidas por medio de 
insaculación en la Cámara de Diputados 
rindan protesta como consejeras, el direc-
tor general jurídico del PAN, Raymundo 
Bolaño, presentó el recurso contra dos de 
ellas ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). 

Los nexos políticos con Morena de los 
que ha sido señalada Taddei Zavala fue-

ron el argumento para que los panistas 
consideren que no cumple con el perfil 
de idoneidad que requiere el cargo que 
ocupada pues “suponen una condición 
permanente de impedimento de la im-
parcialidad que se amerita”.

A la próxima consejera electoral se le 
vinculó con la 4T dado que sus familiares 
laboran de cerca con el Gobierno federal: 
Daniel Taddei dirige la empresa LitioMX 
creada por el Gobierno.

Jorge Luis Taddei Bringas es subdelega-
do y representante del Gobierno en Sonora; 
Ivana Celeste Taddei, diputada 
local de Sonora; Luis Rogelio Pi-
ñeda Taddei, director del Centro 
de Investigaciones del Congreso 
de Sonora; y Jorge Francisco 
Piñeda Taddei, encargado de 
nómina del Instituto de Becas 

y Crédito Educativo de Sonora, entre otros. 
“La demanda expresa que los vínculos 

que tiene Taddei son de naturaleza ob-
jetiva y se constatan con las expresiones 
que connotados miembros de Morena 
tuvieron respecto de la insaculación y de-
muestran la correspondencia ideológica 
y partidista, así como la preferencia que 
tienen respecto de su perfil, que han sido 
vertidas en redes sociales”, apuntó el PAN. 

También señalaron que Guadalupe 
Taddei no cuenta con cédula profesional 
con antigüedad mínima de cinco años. 

En cuanto a Montaño Ventura, 
denunciaron que uno de los re-
quisitos es no haber sido titular 
de alguna procuraduría de jus-
ticia, y él desde el 4 de enero 
de 2021 fungía como Fiscal de 
Delitos Electorales de Tabasco.

decerlo era la entrega y pérdida de la au-
tonomía del instituto, lo que no se podía 
permitir”, puntualizó.

Por ello, manifestó que, junto con los 
demás integrantes del Consejo General, 
los que salieron “decidimos dar la batalla 
y dejamos un instituto electoral en pie, 
fuerte, autónomo, y ahora corresponde a 
los que se quedaron mantener esa defen-
sa y garantizar que resistan a cualquier 
embate, que seguramente continuarán”.

Murayama, quien también regresará 
a la docencia en la UNAM, al igual que 
Lorenzo Córdova, señaló que será tras el 
paso de la actual etapa, y una vez que se 
defina el futuro de la Electoral, cuando se 
resuelva si fue adecuada o no la defensa 
al instituto.

“Será con el pasar de los años cuando 
veremos si hicimos una buena o mala de-
fensa, pero nos vamos con la satisfacción 
de que decidimos defender la autonomía 
del INE. Nosotros dejamos un INE autó-
nomo, independiente y con una credibi-
lidad única, eso no se puede cuestionar”, 
resaltó el exconsejero.

José Roberto Ruiz subrayó que lo fun-

damental no sólo es lo que hicieron los 
consejeros, sino toda la estructura elec-
toral que los respaldó en el tiempo que 
formaron parte del INE y que fue precisa-
mente la que defendieron, con los recur-
sos constitucionales que presentaron.

“La unidad de los funcionarios de este 
organismo electoral ha sido esencial en 
la construcción de la democracia, en la 
organización de los comicios, que son los 
que le han dado credibilidad al instituto y 
la confianza de la que ahora goza, por lo 
que ese es el instituto del que ahora nos 
retiramos”, mencionó.

Señaló que, por ello, la confianza es que 
ahora el INE que se ha construido y forta-
lecido junto con el personal y con la ciu-
dadanía, pueda hacer frente a cualquier 
intento de abatir su soberanía.

“Lo que se construyó desde la confor-
mación del INE es mucho más de la ba-
talla legal que se dio en los últimos días, 
pero justo por todo lo que hicimos es por 
lo que esperamos que, una vez que ya no 
estemos, se mantenga esa defensa; no es 
una causa personal, nos atañe a todos en 
el país”, insistió.

85
Recursos contra 

el Plan B ha admi-
tido la Corte

LORENZO CÓRDOVA, Ciro Murayama, 
Adriana Favela y José Roberto Ruiz, fueron 
los consejeros responsables de cumplir con la 
organización de 331 procesos electorales.

MARIO DELGADO, líder de Morena, conside-
ró el pasado 24 de marzo que la decisión de la 
SCJN fue parcial e ilegal, así como una consigna 
“para favorecer a los conservadores”.

460
Sufragios a favor 
obtuvo la elección 
de consejeros por 

insaculación

Los exfunciona-
rios electorales 
subrayan el trabajo 
que realizaron du-
rante su estancia 
en el INE.

Resaltan 
labor SERÁ CON EL PASAR de los 

años cuando veremos si hicimos 
una buena o mala defensa, pero 

nos vamos con la satisfacción 
de que decidimos defender la 

autonomía del INE”

Ciro Murayama
Exconsejero del INE

LA UNIDAD de los funcio-
narios de este organismo 

electoral ha sido esencial en la 
construcción de la democra-
cia, en la organización de los 

comicios”

Roberto Ruiz
Exconsejero del INE

1

1 

04LR4302.indd   204LR4302.indd   2 04/04/23   0:2704/04/23   0:27



Twitter @LaRazon_mx
05

Martes 04.04.2023 • La Razón
MÉXICO

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

EL PRESIDENTE López Obrador (der.), ayer, en la entrega de reconocimientos a empresas.

Reitera que no hay protección para nadie 

Si Ovalle es responsable 
que pague, dice AMLO

EL PRESIDENTE asegura que tiene una buena opinión sobre 
el exdirector de Segalmex; enfatiza que pedirá cero impunidad 
a la FGR; promete informe sobre caso para la siguiente semana

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador señaló que si 
el exdirector de Seguridad Ali-
mentaria Mexicana (Segalmex), 

Ignacio Ovalle, resulta involucrado de 
alguna forma en el caso del presunto 
desfalco millonario a dicho organismo 
del Estado, entonces deberá asumir su 
responsabilidad.

“Yo siento que a él —esa es mi opinión 
y siempre digo lo que pienso— lo traicio-
naron, gente que venía de tiempo atrás 
con él, que se echó a perder, del antiguo 
régimen, y él les dio entrada. 

“Pero si él también resulta que tiene 
responsabilidad, él tiene que asumirla. 

“O sea, cero corrupción, cero impuni-
dad, ni a mis hermanos, ni a mis hijos. O 
sea, a mí me eligieron para representar 
al pueblo de México y no permitir la co-
rrupción”, ratificó el mandatario.

López Obrador aclaró que, aunque 
Ignacio Ovalle fue un funcionario de su 
gabinete en quien depositó su confian-
za, no habrá protección para nadie, por 
lo cual aprobaría que el exdirector de 
Segalmex fuera investigado.

“Sí, pero yo tengo una opinión de 
él buena. Él fue mi jefe cuando yo fui 
director del Instituto Nacional Indige-
nista en Tabasco en 1977, hace más de 
40 años, y lo considero una gente con 
principios, una gente honesta, no lo 
considero una persona corrupta”, dijo 
del exdirectivo.

Insistió en que su honestidad y com-
promiso por erradicar la corrupción y la 
impunidad le proporcionan la autoridad 
moral para enfrentar todos los ataques 
contra su administración.

“No sé si la fiscalía lo está culpando. 
La instrucción que yo di, y siempre he 
dado, es de que no haya impunidad para 
nadie, ni siquiera para mis familiares. 

“Por eso los puedo enfrentar a uste-
des y a los de arriba, a los machuchones, 
porque tengo autoridad moral. 

“Si yo fuese corrupto, si yo fuese un 
encubridor, pues entonces ya me hu-
biesen destruido porque, imagínense, 
soportar toda la andanada día y noche. 

“Y hablando coloquialmente tam-
bién, porque así se entiende mejor, nos 
hacen lo que el viento a Juárez”, aseveró 
el jefe del Ejecutivo.

Sin embargo, a pesar de que el Presi-
dente López Obrador aclaró que pedirá 
“cero impunidad” a la Fiscalía General 
de la República (FGR) en caso de que 
Ovalle Fernández sea encontrado res-
ponsable por el caso de Segalmex, in-
sistió en defender al exfuncionario, al 
aludir que su error fue confiar en fun-
cionarios del “antiguo régimen”.

Asimismo, denunció que, incluso, 

hay complicidad de jueces para impedir 
que los responsables de este presunto 
desfalco enfrenten a la justicia.

“Entonces, vale más que se informe 
bien y no va a haber impunidad para na-
die; tan es así que ya están presos como 
ocho, 10, y están dictadas órdenes de 
aprehensión”, enfatizó.

El Presidente también agregó que 
hay jueves que no han querido dar las 
órdenes de aprehensión.

“Hay jueces que no han querido dar 
las órdenes de aprehensión, porque este 
grupo está protegido también, porque la 
mayoría viene de los partidos oposito-
res”, dijo el mandatario.

Para aclarar los montos que se han 
recuperado y lo que queda pendiente 
de comprobar por el caso Segalmex, 
anunció que la próxima semana habrá 
un informe de la Secretaría de la Fun-
ción Pública.

...Y enfatiza que empresas
son “aliadas” para la gente
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador entregó reconocimientos 
a las empresas que han contribuido 
a evitar que aumenten los precios de 
energéticos y alimentos y que podrán 
lucir en sus establecimientos la manta 
que los acredita como “aliados de los 
consumidores”.

“Se van a hacer reconocimientos tan-
to a concesionarios de gasolineras que 
actúan con integridad, que son aliados 
de los consumidores, y también a las 
tiendas que distribuyen, que venden 
una canasta básica de 24 productos a 
un precio justo”, dijo el mandatario.

Recibieron los reconocimientos con-
cesionarios de gasolinerías “que actúan 
con integridad, que son aliados de los 
consumidores”, y también a las tien-
das que venden los productos de la ca-
nasta básica a “precio justo” 
conforme a los registros de 
la Procuraduría Federal del 
Consumidor.

Entre los galardonados 
del día de ayer se encuentran 
concesionarios de franqui-

cias Pemex que mantuvieron el precio 
más bajo en la venta de gasolinas de 
bajo octanaje y diésel.

Mientras que Grupo G500 recibió el 
reconocimiento por la venta de gasolina 
de alto octanaje a bajo costo.

Por su parte, bodega Aurrerá fue re-
conocida por dar el precio más bajo de 
la canasta de 24 productos que confor-
man una canasta básica cuyo precio es 
inferior a los mil 39 pesos, convenido 
con el Gobierno federal.

Al respecto el vicepresidente Senior 
de Bodega Aurrera, Raúl Quintana Cor-
tina, agradeció a nombre de los estable-
cimientos reconocidos por el Gobierno .

En su discurso, Quintana Cortina en-
fatizó que la empresa era un aliado para 
los mexicanos.

“Bodega Aurrera es un aliado de las 
familias mexicanas. Tenemos un firme 
compromiso de ayudarles a ahorrar di-
nero para que puedan vivir mejor. 

También, queremos decir 
que nos da mucha emoción 
recibir este reconocimiento 
y quiero reiterarle nuestro 
compromiso para seguir co-
laborando con el Gobierno 
federal”, puntualizó. 

Inai: jueza da 
plazo para elegir 
a comisionados

• Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

UNA JUEZA FEDERAL ordenó a la 
Junta de Coordinación Política (Juco-
po) del Senado elegir de inmediato a 
los nuevos comisionados del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Per-
sonales (Inai); otorgó un ultimátum de 
tres días para que se acate la resolución 
de designación de los dos comisiona-
dos faltantes.

Asimismo, la jueza advirtió que de 
no acatarse la orden aplicará una mul-
ta y dijo que tomando en cuenta la 
objeción presentada por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador a los 
dos nombramientos realizados el 1 de 
marzo, ordena que se haga una nueva 
propuesta con base en la lista ya exis-
tente de los perfiles mejor calificados.

Respecto a la multa, esta ascendería 
a poco más de 10 mil pesos, tomando 
en cuenta que la UMA vigente en la ca-
pital del país es de 103.74 pesos.

La multa será contra las personas 
físicas que ostentan el cargo de las au-
toridades requeridas, “equivalente a 
cien veces el valor diario de la Unidad 
de Medida y Actualización vigente”, 
resolvió.

En un acuerdo publicado este tres 
de abril, la jueza 17 de distrito en ma-
teria administrativa solicitó a la Juco-
po “acredite de manera efectiva y sin 
evasivas que han dado cumplimiento 
a la suspensión definitiva la cual fue 
otorgada en favor del Consejo Consul-
tivo del Inai y del Consejo de Litigio 
Estratégico”.

Asimismo, añadió: “Esto es, nombre 
una nueva propuesta (de comisiona-
dos), en los términos previstos en el 
artículo 6 apartado A, fracción XII, pá-
rrafo octavo y noveno, que pueda ser 
sometida a consideración de la Cámara 
de Senadores”.

La jueza indico que “bajo el aper-
cibimiento de que, de ser omisas a lo 
solicitado, o bien, de no manifestar 
oportunamente las gestiones que se 
encuentren llevando a cabo para dar 
cumplimiento a dicho requerimiento 
(lo que deberán acreditar con constan-
cias fehacientes).

“Las personas físicas que ostentan 
el cargo de las autoridades requeridas, 
se harán acreedoras a una multa equi-
valente a cien veces el valor diario de 
la Unidad de Medida y Actualización 
vigente”.

ORDENA a la 
Jucopo del Se-
nado nombrar 

a los nuevos 
representan-
tes en 3 días;  
advierte que 
si no se acata 

la orden habrá 
multa

EL PASADO VIERNES 31 de marzo el comisionado Javier Acuña 
concluyó su periodo de trabajo en el Inai y realizó su última sesión 
extraordinaria. 

7
Comisionados 

conforman el 
Pleno del Inai

11
Por ciento más cara 
fue la cansta básica 

en 2023

AL INICIO del sexenio de López Obrador, Ova-
lle Fernández entró a la administración como 
director de Segalmex, hasta que en abril del 
2022 se realizó un cambio de funcionarios. 
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POR GUILLERMO HURTADO

LOS NOMBRES 
DE LAS COSAS

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

Recuerdo que mis ilustraciones favoritas eran dos, 
ambas a página completa: una de un castillo y otra 
de un velero. En ambos casos, se señalaban los nom-
bres de sus partes principales. Me asombraba que la 
nomenclatura arquitectónica, lo mismo que la náuti-
ca, fuesen tan abundantes. ¡Cuántas palabras que yo 
no conocía! ¡Cada mástil y cada vela tenían su propio 
nombre! ¡Cada torreón y cada muro tenían su propia 
denominación! Fantaseaba con dominar todo ese vo-
cabulario y asombrar a los adultos con mi erudición. 
Entonces comenzaba a memorizar esos apelativos, 
pero al poco rato caía en cuenta de lo absurdo que 
era acometer esa tarea. ¿De qué me serviría conocer 
los nombres de las partes de un timón —caña, cabeza, 
pala y pivote— si jamás me había subido a un velero? 
¿De qué me servía aprender los nombres de la entrada 
a un castillo medieval —barbacana, puente levadizo, 
rastrillo y matacán— si nunca había visitado uno? 
Casi de inmediato abandonaba mi proyecto, pero me 
quedaba con la sensación de que yo era un miserable 
ignorante. Lo que entendía, desde entonces, es que 
desconocer el nombre de las cosas es la primera fron-
tera de la ignorancia, porque sin sus nombres se nos 
dificulta comprenderlas.    

Creo que en ese momento comenzó un trauma 
lingüístico que me ha provocado una inseguridad con 
la que he cargado toda mi vida. ¿Cuántas palabras co-
nozco? No lo sé. Algunos dirán que son muchas, otros 
dirán que son pocas. Yo siempre pienso lo segundo. 
Recuerdo la impresión que me causó leer que los 
esquimales tienen nombres para treinta tonalidades 
de blanco. Para cada palabra que poseo, pensé, debe 
haber decenas, incluso centenas de palabras adicio-
nales que refieren a aspectos o matices del mundo de 
los que yo no puedo hablar y, por lo mismo, no puedo 
conocer.   

Cada vez que escucho a alguien en México decir 
“¡pásame la desa!”, el corazón se me estruja. ¿Qué es la 
“desa” en cuestión? ¿Qué nombre tiene? Mi temor es 

que yo tampoco sepa cómo se llama la mentada desa. 
Por ejemplo, si estoy en un taller mecánico y la desa es 
una herramienta es muy probable que yo desconozca 
su nombre. No me quedará más remedio que pregun-
tar ¿Cuál desa?, ¿la grande o la chica?, ¿la que está en el 
piso o sobre la mesa?   

No conocer los nombres de las cosas es como mo-
verse en la oscuridad. Podemos tocar los objetos con 
los que nos encontramos, pero no podemos verlos 
con el intelecto. Un ideal de la humanidad debería 
ser que no quedara nada en el universo sin su propio 
nombre.   

Cuando era niño abría el Peque-
ño Larousse Ilustrado que te-

níamos en casa y pasaba largo rato 
mirándolo. No digo que pasara lar-
go rato “leyéndolo”, porque, aun-
que ya sabía leer, lo que me gustaba 
era admirar sus hermosos grabados. 

TEATRO DE SOMBRAS

Inicia campaña en Toluca y Naucalpan 

Delfina Gómez va por 
“el cambio” en Edomex
• Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

“E s nuestra oportunidad his-
tórica, vamos a ganar por-
que ocho de cada 10 mexi-
quenses ya quieren el 

cambio”, dijo en Texcoco la maestra Del-
fina Gómez, candidata a gobernadora por 
la coalición Juntos Hacemos Historia en 
el Estado de México, en el arranque de su 
campaña electoral. 

Gómez Álvarez se reunió también 
con simpatizantes de Toluca y más tar-
de lo hizo con seguidores en Naucalpan 
de Juárez, en el Deportivo de Santa Cruz 
Acatlán. 

Durante la madrugada de este lunes, 
en compañía de unos tres mil mexiquen-
ses reunidos en el Jardín Municipal de 
Texcoco, la abanderada inició la llamada 
caminata “Juntos por el cambio en el Es-
tado de México”, en una campaña que, 
dijo, promete “por fin quitar al PRI del 
poder en la entidad, que ha sido saquea-
da y la ha llevado al deterioro que hoy en 
día tiene”. 

La abanderada, quien por segunda 
ocasión contiende por la gubernatura del 
Estado de México, estuvo acompañada 
por Horacio Duarte e Higinio Martínez. 

La maestra dijo que realizaba esto 

LA CANDIDATA de Morena promete quitar al PRI del poder; 
comenta que uno de los principales ejes de su propuesta es la 
erradicación de la violencia, a la par de la igualdad de género

DELFINA GÓMEZ, 
ayer en el Teatro 
de Morelos, en 
Toluca.

Jara resalta que una 
mujer presida el INE 
Redacción • La Razón

LA ELECCIÓN por insaculación de cua-
tro integrantes del Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE), inclu-
yendo a la consejera presidenta, repre-
senta un momento histórico para la de-
mocracia mexicana, resaltó el Gobernador 
de Oaxaca, Salomón Jara. 

En conferencia de prensa, señaló que 
por primera vez en la historia de la demo-
cracia mexicana una mujer conducirá al 

órgano electoral y la designación de con-
sejeros y consejeras es resultado de un 
procedimiento objetivo. 

“Este hito representa para la ciudada-
nía y para un amplio espectro de partíci-
pes y fuerzas políticas en el país la oportu-
nidad de contar con un órgano imparcial, 
austero y comprometido con el pueblo de 
México”, mencionó el mandatario estatal. 

Manifestó que este nuevo paradigma 
representa un gran paso hacia la recupe-
ración de la autonomía y la legitimidad 

del órgano electoral. “Con la nueva confor-
mación del INE, se promoverá un nuevo 
modelo de democracia popular que nos 
enrute a la salida de la crisis de representa-
ción política generada por las anacrónicas 
élites partidistas”, añadió. 

como un acto simbólico para dar a co-
nocer que recorrerá a pie, y de la mano 
de los militantes y simpatizantes, los 125 
municipios del estado. 

“Hoy inicia el tramo hacia el final de 
una larga noche de 100 años de corrup-
ción, indiferencia y saqueo a la que ha 
sido sometido el territorio mexiquense”, 
señaló la aspirante, durante el recorrido-
que duró cerca de una hora y en la que los 
simpatizantes se acercaban para pedirle 
la foto del recuerdo.

Más tarde, en su evento de Toluca, 
refirió: “Son cinco razones por las cuales 
quiero emprender un cambio en la vida 
de millones de mexiquenses; 
con el apoyo de ustedes, es-
tamos más que seguros que 
lo volveremos realidad. Al 
Estado de México llegó la es-
peranza”. 

Con el Teatro Morelos como 
testigo de su primer acto de 
campaña, Delfina Gómez co-
mentó que desde el primer día 
arranca con propuestas, y que 

éstas se basan en tres ejes transversales: 
seguridad, erradicación de la violencia, a 
la par de la igualdad de género, y la terce-
ra propuesta es cumplir con los objetivos 
de desarrollo sostenible de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas (ONU). 

“Cueste lo que cueste, vamos a erradi-
car esta plaga que tanto daño le ha hecho 
a las familias; no habrá más violencia de 
género en esta entidad”, afirmó. 

En Naucalpan, dijo que buscará que la 
mitad del gabinete que le acompañe en 
este cambio esté conformado por muje-
res, quienes “cambiarán y ampliarán el 
programa de apoyo a grupos vulnerables 

y, en conjunto, impulsarán po-
líticas públicas que logren la 
autonomía económica de las 
mujeres”, dijo. 

Gómez comentó que en los 
próximos días se reunirá con 
transportistas y empresarios, 
y detalló que las propuestas se 
irán enriqueciendo conforme 
reciba más iniciativas y pro-
yectos durante su campaña.

EL GOBERNADOR Salomón Jara Cruz, 
en conferencia de prensa, ayer.

EL LÍDER nacional 
de Morena también 
acompañó a Delfina 
Gómez en el arran-
que de su campaña 
y resaltó que su par-
tido busca ganar el 
gobierno del Edomex 
“para transformar”.

3
Mil mexiquenses 
acompañaron a la 
abanderada de Mo-
rena en Texcoco
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

SI OVALLE ES RESPONSABLE, 
QUE ASUMA: AMLO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Reconoció en su mañanera de inicio de semana que hace 40 
años Ovalle —quien fuera secretario particular del extinto 
expresidente Luis Echeverría— fue su jefe cuando dirigió el 
Instituto Nacional Indigenista enTabasco; que lo considera 
un “hombre de principios” y que en su opinión, “lo traicio-
naron los priistas” a los que llevó a la empresa alimentaria 
este sexenio.

DE ESTO Y DE AQUELLO… 
Luego de que Edmundo Jacobo Molina, secretario Ejecu-
tivo saliente del INE le diera la palabra, Guadalupe Taddei 
Zavala, rindió protesta y asumió su cargo como la primera 
mujer que estará al frente del órgano electoral, que organi-
zará el proceso federal del año póximo, y lo mismo hicieron 
los tres consejeros electos por sorteo en la Cámara de Di-
putados: Rita Bell López, Jorge Montaño Ventura y Arturo 
Castillo Loza. 
Ante un Gran Jurado de Manhattan comparecerá hoy el 
expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, acusado 
de pagar el silencio a la estrella porno Stormy Daniels, con 
la que sostuvo relaciones durante su campaña electoral en 
2016 y quien declaró al diario británico The Times, sentirse 
orgullosa de esa imputación que demuestra que el magnate 
neoyorquino dejó de ser “intocable”. 
Subió a 40 el número de migrantes fallecidos en Ciudad Juá-
rez y las investigaciones y consignaciones se han concretado 
a personal de niveles secundarios, no a los responsables del 
Instituto Nacional de Migración, del que es titular Francisco 
Garduño Yáñez, cuya renuncia es exigencia generalizada.  
Arrancaron las campañas de candidatos a gobernadores de 
los estados de México y Coahuila, cuyos resultados, sobre 
todo en el primero, en donde contenderán Delfina Gómez, 
de Morena, y Alejandra del Moral, de la coalición PAN, PRI, 
PRD, serán decisivos para la elección presidencial del año 
próximo.  
En la entidad norteña, el priista Manolo Jiménez, postu-
lado por la coalición Va por México, inició con clara ventaja 
sobre el candidato de Morena, Armando Guadiana Tijerina, 
y mucho mayor a la del exsubsecretario de Seguridad Públi-
ca del Gobierno federal, Ricardo Mejía Berdeja, del PT. 
Pesar y conmocion, dentro y fuera de Jalisco y México, en 
círculos literarios y políticos, por el suicidio de Raúl Padilla 
López. 
Esta columna volverá a publicarse el miércoles 12.

E n pleno escándalo por la corrup-
ción detectada en Segalmex, es-

timada en 15 mil millones de pesos 
con el involucramiento de más de una 
veintena de funcionarios, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador señaló 
que si el exdirector de ese organismo, 
Ignacio Ovalle, tiene responsabilidad 
en ese “desfalco”, deberá asumirla, 
aunque insistió en que es un hombre 
honesto, “engañado por gente que ve-
nía de tiempo atrás con él, del antiguo 
régimen, que se echó a perder”.

PULSO POLÍTICO

Destinan 16.4 mdp para obras en Hidalgo 
Redacción • La Razón 

EN ATENCIÓN a las demandas más sen-
tidas de los hidalguenses, el mandatario 
estatal Julio Menchaca anunció la finali-
zación e inicio de importantes obras que 
beneficiarán a miles de familias de distin-
tas comunidades del estado, que tendrán 
una inversión de 16.4 millones de pesos. 

Al acudir a una gira de trabajo por el Va-
lle del Mezquital, acompañado por autori-
dades de los tres órdenes de gobierno, así 
como de hombres y mujeres del campo, 
transportistas y pobladores de esta zona 
semidesértica, el titular del Ejecutivo es-
tatal insistió en que el esfuerzo que hace 
el gobierno que encabeza, es para cumplir 
con las expectativas de la gente.  

“Estamos convencidos de que tene-
mos los recursos para generar economía 

circular, la naturaleza nos proveyó de ini-
gualables bellezas y en cada rincón de la 
entidad existe esa posibilidad de encon-
trar cosas maravillosas”, indicó. 

Cabe señalar que algunas de las obras 
concluidas en esta región son la pavimen-
tación hidráulica del acceso a las Grutas de 

Llama a militantes a no dejar de luchar por el Edomex

Morena no es invencible, 
vamos a ganar: Del Moral
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

La candidata de la alianza Va por 
el Estado de México, Alejandra 
del Moral, aseguró que More-
na no es invencible y dijo que, 

así como en las elecciones intermedias 
mexiquenses del 2021 derrotaron al par-
tido guinda, en la contienda por la guber-
natura le volverán a ganar.

En su primer día de campaña, desde 
el municipio de La Paz, acompañada 
por los líderes locales del PRI, PAN, PRD 
y Nueva Alianza, así como por el líder 
nacional del tricolor, Alejandro More-
no, recordó que decían que el PRI había 
entregado el Estado de México desde 
entonces, pero demostraron que se le 
puede ganar a los morenistas en muchos 
municipios.

“En el 2021 decían que estaba en-
tregado, que no íbamos a poder ganar 
y aquí en La Paz le ganamos a Morena; 
Morena no es invencible, ya les ganamos 
una vez y les vamos a volver a ganar en 
2023; con ustedes voy a conquistar los 
corazones mexiquenses”, manifestó en 
su discurso.

Por ello, al igual que en el primer even-
to de campaña que realizó en Cuautitlán 
Izcalli, en el primer minuto de este lunes, 
Del Moral llamó a los militantes de las 
cuatro fuerzas políticas que la respaldan a 
que no dejen de trabajar en esta campaña.

“Estamos en el día uno de 59, no des-
cansen, no se queden con nada, entré-
guenlo todo; el 4 de junio será el día re-
cordado como el día en que los valientes 
mexiquenses detuvieron la destrucción 
del país”, remarcó.

LA ABANDERADA de Va por México advierte que pese a 
ser “la candidata de la reconciliación”, no dejará de ser “brava”; 
presenta su principal propuesta de campaña: el salario familiar  

La priista puntualizó que, aunque es 
la candidata de la reconciliación, eso no 
le quita lo “brava”, por lo que afirmó que 
va a alcanzar en el puntaje a su contrin-
cante de Morena, Delfina Gómez, y le va 
a ganar la gubernatura.

“Lo cortés no quita lo valiente y que 
yo sea la candidata de la reconciliación 
no me quita lo brava, la voy a alcanzar y 
le voy a quitar la gubernatura del Estado 
de México”, subrayó.

Entre militantes de las fuerzas políti-
cas que la apoyan, con banderas de colo-
res rojo, azul, amarillo y turquesa, y con 
porras como “¿Vamos a sacar a López 
Obrador, vamos a sacar a López Obra-
dor!”, la candidata de Va por el Estado 

de México remarcó que esta elección se 
trata de unir y de que ya no haya gober-
nantes fomentando el odio.

Del Moral también presentó una de 
sus principales propuestas de campaña: 
el salario familiar, y explicó que ya no 
sólo será rosa, sino que será para todos 
los miembros de las familias, desde los 
hombres, jóvenes, adultos mayores, ni-
ños, mujeres y hasta las mascotas.

“Vamos a beneficiar a los 4.5 millones 
de hogares del Estado de México”, ase-
guró la candidata priista.

Del Moral también visitó Atizapán 
de Zaragoza, parte del corredor azul, 
donde remarcó que los mexiquenses no 
quieren que les enquisten una ideología 
política, sino que necesitan propuestas 
que se lleven a cabo y que solucionen los 
problemas.

“Nosotros no queremos que nos en-
quisten una ideología política, nosotros 
queremos propuestas que se lleven a 
cabo, que nos den soluciones a los pro-
blemas”, manifestó la candidata de Va 
por el Estado de México.

Tolantongo; la construcción de la primera 
de dos etapas del Sistema de Agua Potable 
para la localidad de La Mesa; la construc-
ción de un tanque de regularización en la 
localidad de la San Miguel Tlazintla; la pa-
vimentación con concreto hidráulico de 
diferentes calles de la localidad El Bingu, 
así como la construcción del pozo profun-
do de agua potable y la ampliación de este 
sistema, de la comunidad de El Deca. 

Además, se anunció la conclusión de la 
perforación de pozo para el agua potable 
en San Miguel Jigui; la construcción de la 
segunda etapa del sistema de agua pota-
ble de La Mesa, el inicio de la tercera etapa 
del equipamiento de pozo, ramal eléctri-
co, línea de conducción y tanque de regu-
larización del sistema de agua potable ma-
nantial Salinas, así como la construcción 
de un sistema de agua potable.

LA ABANDERADA de Va por México en el primer día de campaña, ayer, en La Paz.

EL DOMINGO, el Instituto Electoral del 
Edomex aprobó las solicitudes de registro de 
Alejandra del Moral y de Delfina Gómez como 
candidatas a la gubernatura del estado. 
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EL GOBERNADOR de Hidalgo (centro) 
durante el arranque de obras, ayer.
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EN EL 2021 decían que estaba 
entregado, que no íbamos a poder 
ganar y aquí en La Paz le ganamos a 

Morena, Morena no es invencible, ya les ga-
namos una vez y les vamos a volver a ganar 
en 2023, con ustedes voy a conquistar los 
corazones mexiquenses” 
Alejandra del Moral 
Candidata de Va por México en el Edomex 
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

NO ESTARÍA MAL TOPARTE 
AQUÍ EN PACHUCA Y ABUSAR 
DE TI

FB: Josefina Vazquez Mota Twitter: @JosefinaVM

Si bien la Liga MX Femenil ya trabaja en un protocolo 
de acoso y hostigamiento con el que busca garantizar 
la seguridad de las jugadoras, el cual podría ser pre-
sentado en mayo, no será suficiente si no se toma una 
verdadera conciencia del peligro que corren nuestras 
futbolistas, pues un agresor sexual no queda satisfe-
cho hasta que comete su objetivo. 

No es la primera vez que nuestras futbolistas 
mexicanas se ven involucradas en un tema de género, 
hace un año legisladoras de los diversos partidos po-
líticos levantamos la voz para exhortar a la Federación 
Mexicana de Fútbol (FMF), de desestimar que la san-
ción impuesta a la selección varonil por parte de FIFA 
se aplicara a la selección femenil. 

Pero no sólo eso, también hemos señalado la bre-
cha salarial que existe entre la liga femenil y la varonil, 
hecho que exhibe la resistencia por romper el techo 
de cristal. 

Es indispensable que tanto los responsables de los 
equipos como la Liga MX Femenil, actúen con pron-
titud en contra del ciberacoso del que son blanco las 
jugadoras. Tuvo que irse Scarlett Camberos para la 
elaboración de un protocolo, cuando desde hace tres 
años las futbolistas han denunciado no sólo ser vícti-
mas de ataques sexuales, sino también de amenazas 
de muerte. 

El Instituto Nacional de las Mujeres ha señalado 
que, en 2022, más de nueve millones de mujeres ma-
yores de 12 años han sufrido acoso cibernético. 

Decir que es culpa de las jugadoras el que sean ata-
cadas por agresores sexuales, no sólo es un despropó-
sito, sino que se revictimiza a las futbolistas. Quienes 
piensan de esa manera, sólo dejan ver su falta de em-
patía y la persistencia del patriarcado que tanto daño 
ha hecho y sigue haciendo en nuestro país. 

Urge, sin duda, el trabajo en conjunto de Liga MX 
Femenil con la Policía Cibernética o con organizacio-
nes civiles que están haciendo una extraordinaria 
labor en el tema del ciberacoso, como lo es Fundación 
Pas a través de la plataforma “Te protejo”. 

Es importante recordarles a los dueños de los equi-
pos de fútbol, a los directores técnicos y por supuesto 
a la Liga MX Femenil, que en México son asesinadas 
diariamente once mujeres por el simple hecho de ser 
mujeres, y no sólo eso, algunos de estos feminicidios 
son consecuencias del ciberacoso.  

El acoso cibernético hacia las fut-
bolistas en México es alarmante 

y de ocuparse, pues desde el 2020 
las jugadoras han manifestado ser 
atacadas en sus redes sociales por 
agresores sexuales, y hasta ahora 
no se ha hecho nada.

SIN MIEDO

“No sabes las ganas que te tengo @selene-
cortes, no estaría mal toparte aquí en Pachuca 
y abusar de ti”, fue lo que el usuario de Twitter 
angelpuente01_ le escribió a la futbolista profe-

sional, Selene Cortés.”  

ROSENDO Gómez, 
fiscal especial del 
caso, ayer en Pala-
cio Nacional.

Reportan delicado de 
salud a Murillo Karam
• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

LA DEFENSA de Jesús Murillo Karam 
dijo que el estado de salud de su cliente es 
“delicado y sería peligroso que permanez-
ca en el Reclusorio Norte”. 

De acuerdo con sus abogados, el fin de 
semana fue trasladado al Instituto Nacio-
nal de Cardiología, en “condición no favo-
rable”, debido a que, desde entonces, no 
“le han logrado controlar los niveles altos 
de presión e insuficiencia vascular”. 

“Se informa que el estado de salud del 
licenciado Jesús Murillo Karam continúa 
siendo delicado. Los padecimientos que 
lo aquejan (enfermedad pulmonar obs-
tructiva crónica -EPOC-, hipertensión 
arterial sistémica e insuficiencia vascu-
lar cerebral) no han logrado mantenerse 
controlados, a pesar de la atención médica 
que se le ha brindado”, informo su aboga-
do Javier López García.  

La defensa de Murillo Karam destacó 
que, en los últimos 15 días, fue 
necesario que trasladaran al ex 
funcionario “hasta en tres oca-
siones a diversos centros hos-
pitalarios, ello, para el manejo 
y control de sus condiciones de 

salud, dos de ellas al Instituto Nacional de 
Cardiología.

Asimismo, se informó que dichas si-
tuaciones demuestran que la medida 
cautelar de prisión preventiva que le fue 
impuesta es “sumamente grave y peli-
grosa, porque pone en riesgo continuo su 
estado de salud”. 

El abogado defensor refirió que es muy 
preocupante y visible el deterioro que ha 
tenido la salud de Murillo Karam desde su 
encarcelamiento, por ello es que su clien-
te ha solicitado insistentemente que se le 
imponga una medida cautelar distinta a la 
prisión preventiva. 

“Es importante que cuando menos, se 
le permita ejecutar la prisión preventiva 
en su domicilio particular, pues resulta 
evidente que la edad y los padecimientos 
que presenta lo hacen depender de aten-
ción médica todo el tiempo”, dijo. 

El litigante dijo que es evidente que 
Murillo, no podría sustraerse de la acción 
de la justicia, ya que su vida depende de 

un seguimiento médico per-
manente.  

“Resulta preocupante que 
se presente un evento vascular 
cerebral y no pueda atenderse 
oportunamente”, finalizó. 

Están pendientes 30 órdenes de aprehensión 

Firman convenio para
acelerar caso Ayotzinapa 
• Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx

L a Presidencia de la República, la 
Fiscalía General de la República 
(FGR) y la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) firmaron 

un convenio frente a padres y madres de 
las víctimas de Ayotzinapa, para coadyu-
var y acelerar el esclarecimiento del caso.

Después de una reunión de una hora 
con el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, el fiscal especial del caso, 
Rosendo Gómez Piedra, afirmó que hay 
avances importantes en la investigación 
sobre la desaparición de los estudiantes 
normalistas.

“Están pendientes de cumplimentar 34 
de las 64 órdenes de aprehensión que se 
giraron recientemente. 

“Estamos trabajando, va a haber una re-
unión con el GIEI (Grupo Interdisciplina-
rio de Expertas y Expertos Independien-
tes) y vamos a seguir, no tengo la fecha, 
(pero) pronto. Sí hay avances importan-
tes”, dijo Gómez Piedra.

El funcionario aseguró que él no trabaja 
con la ministra presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Nor-
ma Piña, aunque enfatizó que tampoco 
tiene ningún tipo de problema con ella.

“Nosotros no tenemos ningún proble-
ma con el Poder Judicial, menos con la se-
ñora ministra. No la vemos ni trabajamos 
con ella; nosotros vamos a los juzgados y 
estamos normalmente trabajando”, expli-
có, luego de ser cuestionado a la salida de 
Palacio Nacional, respecto a cómo es su re-
lación laboral con la ministra presidenta.

El fiscal refirió que dentro de las inves-
tigaciones se trabaja en “desatar cualquier 
información que detenga el avance fluido 
para solucionar este tema”.

Hace una semana, un grupo de ex-
pertos internacionales que apoya el es-
clarecimiento del caso, y que dijo tener 
documentos que lo sustentan, dijo que 

PRESIDENCIA, FGR y Suprema Corte de Justicia se compro-
meten, frente a padres de las víctimas, a seguir trabajando; el 
fiscal Rosendo Gómez afirma que hay avances importantes  

9
Personas relacio-
nadas al caso fueron 
detenidas en marzo

autoridades de México ocultaban delibe-
radamente información sobre la desapari-
ción de los 43 estudiantes.

“Hemos visto documentos, tenido 
acceso a documentos, de una decisión 
interna de no proporcionar más informa-
ción, de dar una respuesta de que no hay 
información”, dijo en rueda de prensa Car-

los Beristain, integrante del GIEI, que está 
abocado a coadyuvar al esclarecimiento 
del caso Ayotzinapa.

Beristain dijo que un documento en 
poder de las autoridades, al que accedie-
ron los investigadores, reveló que la ins-
trucción es “dar una respuesta acordada 
entre diferentes sectores”.

LOS NORMALISTAS desaparecieron entre 
la noche del 26 y la madrugada del 27 de 
septiembre del 2014, cuando intentaban apo-
derarse de autobuses para viajar a la CDMX. 

11
Hasta 62 años de pri-
sión puede ser la pena 

de Murillo Karam
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Difieren audiencia 
intermedida de 
caso César Duarte

• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

EN UNA DILIGENCIA, que inició a las 
9:49 horas, de ayer, la jueza de control 
local, Delia Valentina Méndez Olivas, 
concedió diferir la audiencia que deter-
minará el causal probatorio del proceso 
que enfrenta por presunto peculado 
y asociación delictuosa Cesar Duarte, 
exgobernador de Chihuahua.

Lo anterior debido a que los defen-
sores del exgobernador entregaron las 
pruebas en un dispositivo de almacena-
miento USB con 160 archivos digitales y 
la mitad no se pudo abrir, además, pre-
sentaron declaraciones de 3 mil testigos, 
algunos de los cuales son personas falle-
cidas, según señaló el Ministerio Público 
de Chihuahua.

Duarte está preso en el Centro de Rea-
daptación Social de Aquiles Serdán, por 
un presunto peculado y asociación delic-
tuosa por 96 millones 685 mil 253 pesos.

La audiencia intermedia, que a casi 
mediodía de ayer no concluía en una 
sala del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado de Chihuahua, da seguimiento 
al proceso contra el exgobernador César 
Duarte y es en respuesta a una solicitud 
de la defensa de Duarte, quien envió una 
misiva, con algunas peticiones.

Cabe destacar que fue el 29 de marzo, 
cuando el exgobernador del estado envió 
la misiva a la Presidenta del Tribunal de 
Justicia estatal, Myriam Hernández, y al 
fiscal César Jáuregui, en la cual afirmó 
“ser un botín político”, lo que lo hace per-
manecer preso aún sin contar con una 
sentencia.

“A casi tres años de estar privado de 
mi libertad y de mi patrimonio, dejé de 
ser un perseguido político y solo soy un 
botín político para un muy cuestionable 
interés político”, dijo el exmandatario del 
estado en una carta.

Por la tarde de ayer la audiencia inter-
media de la causa penal 3041/2019, que 
permitirá abrir el juicio oral en contra 
del exgobernador priista César Duarte 
Jáquéz (2010-2016), fue postergada por 
segunda ocasión, a solicitud de la Fiscalía 
General del Estado.

POR SEGUN-
DA ocasión 

una jueza de 
control local, 
Delia Valenti-

na, concede 
posponer la 
diligencia; la 

resolución se 
realizará el 

próximo 24 de 
abril 

ELEXGOBERNADOR de Chihuahua, César Duarte, el 2 de 
junio del 2022 cuando fue extradidato a México desde EU.

Defensa espera pruebas a favor 

Juez aplaza sentencia de 
García Luna por 3 meses
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

A nte la llegada de nuevas prue-
bas favorables para el extitular 
de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), 

Genaro García Luna, su defensa logró 
que el juez Brian Cogan aplazara por tres 
meses la resolución para el exsecretario 
quien que fue hallado en Estados Unidos 
culpable de cuatro cargos de narcotráfi-
co y uno más por mentir a una autoridad 
migratoria.

Así, este resolutivo judicial se dará el 
lunes 27 de septiembre de este año a las 
11:00 horas, en la Corte del Distrito Este 
de Brooklyn.

“Desde el veredicto, varias personas, 
entre ellas antiguos agentes de las fuer-
zas del orden, se han puesto en contacto 
con nosotros para facilitarnos nuevas 
pruebas favorables a la defensa que po-
drían dar lugar a la presentación de una 
moción en virtud de la norma 33”, ase-
guró César de Castro, abogado de García 
Luna, en un escrito dirigido al juez.

Con este recurso de la defensa, que ha-
bía pedido tiempo a Cogan para analizar 
la posibilidad de solicitar la celebración 
de un nuevo juicio, el juez aplazó la fe-
cha límite para que la defensa entregue 
una eventual moción y fijó como fecha 
el próximo siete de julio.

Los nuevos testimonios y pruebas 
presentadas resultan “potencialmente 
favorables a sus propósitos”, consideró 
el litigante.

De Castro agregó que su equipo se 
encuentra analizando el material para 
presentar la moción bajo la Regla 29, con 
lo que se solicitaría desechar los cargos.

El abogado reconoció que no ha sido 

CÉSAR DE CASTRO abogado del exsecretario pide 
postergar el veredicto ante la llegada de nueva eviden-
cia; juristas intentan que se realice un nuevo juicio

Gobernación trabaja para
erradicar tortura sexual
Redacción •  La Razón

LA SECRETARÍA de Gobernación re-
conoció que es necesario que el Estado 
defina políticas públicas para combatir y 
erradicar las prácticas de tortura sexual en 
contra de las mujeres. 

Así lo admitió el subsecretario de De-
rechos Humanos, Población y Migración, 
Alejandro Encinas, quien al encabezar la 
primera sesión ordinaria 2023 del Meca-
nismo de seguimiento de casos de tortura 
sexual cometida contra las mujeres, resal-
tó que el 22 de noviembre de 2022 se efec-

tuaron las dos primeras liberaciones de in-
dígenas tzotziles en Chiapas, y el pasado 
27 de enero de una mujer guerrerense que 
se encontraba en un penal de Morelos. 

Apuntó que en ambos casos se acre-
ditó que fueron objeto de tortura sexual 
durante su proceso legal. 

Ante esa situación, la Subsecretaría 
de Derechos Humanos, Población y Mi-
gración llamó a los integrantes de dicho 
mecanismo a dar seguimiento puntual 
de las denuncias de mujeres privadas de la 
libertad que fueron objeto de este flagelo. 

En la sesión, Encinas Rodríguez dio 

a conocer los lineamientos para la ope-
ración del Mecanismo de seguimiento 
de casos de tortura sexual cometida que 
fueron publicados en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), el 24 de marzo.   

Por su parte, la titular de la Conavim, 
Fabiola Alanís, señaló que el trabajo se 
enfoca en la eliminación de la discreciona-
lidad del acceso a la justicia en tres rubros.  

fácil procesar las nuevas evidencias por-
que son muy “numerosas”. 

Sin embargo, advirtió que si el juez se 
negaba a ampliar el plazo para la revisión, 
en caso contrario tendría que esperar una 
apelación ante el Segundo Distrito.

Una vez que se presente esa moción, 
la fiscalía tendrá hasta el 4 de agosto para 
responder a la defensa, mientras que la 
sentencia, cuya lectura estaba prevista 
para el 27 de junio, se llevará a cabo hasta 
el 27 de septiembre.

El exsecretario de Seguridad Pública 
en el sexenio de Felipe Calderón fue de-
tenido en Texas en el 2019 y, luego de un 
juicio que duró cinco semanas, un jura-
do de la Corte del Distrito Este de Nueva 
York lo encontró culpable de cuatro car-
gos de narcotráfico: conspiración para 
distribuir cocaína a nivel internacional, 

conspiración para distribuir y poseer con 
la intención de distribuir cocaína, cons-
piración para importar cocaína y una 
acusación por hacer declaraciones falsas 
a una autoridad migratoria.

Sin embargo, el exfuncionario mexi-
cano se declaró inocente de las acusa-
ciones, que, de acuerdo con el Departa-
mento de Estado, podrían ser castigadas 
con penas que van de 20 años a cadena 
perpetua. 

Si se aceptan las mociones de la de-
fensa, podría haber dos o tres audiencias 
previas antes del 18 de agosto, cuando 
se cerrará la instrucción, y el juez tendrá 
hasta el 27 de septiembre para emitir un 
fallo sobre el caso.

García Luna fue director de la Agencia 
Federal de Investigación (AFI) durante el 
gobierno del expresidente Vicente Fox.

EL EXSECRETARIO de Seguridad Pública en una imagen de archivo de su juicio en EU.  

96
Millones 685 mil 

pesos son el mon-
to de peculado

GARCÍA LUNA es el funcionario de más alto 
rango mexicano en ser juzgado en Estados 
Unidos por delitos de narcotráfico. En nuestro 
país es acusado de una red de complicidades. 

LA PRESENTACIÓN de pruebas y testigos, 
previo a la apertura del juicio oral de la causa 
penal 3041/2019 contra Duarte, fue reprogra-
mada para el próximo lunes 24 de abril. 

EL SUBSECRETARIO de Derechos Hu-
manos, Población y Migración, ayer. 
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  Fue registrada ante la Direc-
ción General de Seguridad 
Privada desde el 3 de sep-
tiembre del 2020

  Cuenta con el registro 
DGSP/203-20/4166 expedi-
do por la SSPC para prestar 
servicios de seguridad 
privada en todo el territorio 
nacional

  Tiene contratos mediante 
adjudicación directa por 
más de 165 millones de 
pesos con dependencias 
gubernamentales en 23 
estados

  Tenía una autorización, 
vigente al 24 de febrero del 

2024, bajo la modalidad de 
seguridad privada en todo 
el territorio nacional, pero 
no contaba con permiso de 
portación de armas

  Sólo tenía reportados en su 
registro a cuatro elemen-
tos de seguridad, pero el 
contrato que firmó con el 
INM señala que habría 503 
elementos en 23 entidades

  En 2022 recibió un contra-
to para ofrecer el servicio 
de guardia y custodia para 
instalaciones del INM, de 
manera directa, por un mon-
to de 165 millones de pesos, 
con impuestos incluidos

Detalles de la empresa

Empleados registrados

Contratos con el INM
Pormenores de CAMSA, filial del Grupo Tank.

De acuerdo con información del IMSS,  
los trabajadores que la compañía tiene dados de alta son 478, 

hasta el momento.

VIGENCIA EROGADO
Del 1 de marzo al 31 de diciembre de 2022 $151,439,389 

Del 1 de marzo al 31 de diciembre de 2023 Hasta $190,000,000

De enero a febrero del 2023 $29,335,668

• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

Hasta enero del 2023, Grupo de 
Seguridad Privada CAMSA, 
S.A. de C.V., tenía registra-
dos 30 trabajadores ante el 

Instituto Mexicano del Seguro Ssocial 
(IMSS), cifra que aumentó a 44 en febre-
ro, pero el 31 de marzo, es decir cuatro 
días después de la tragedia de Ciudad 
Juárez, la empresa encargada de la se-
guridad privada del centro de retención 
migrante dio de alta a 417 trabajadores. 
Así, al momento, de acuerdo con las au-
toridades, suman 478 empleados dados 
de alta en el sistema de seguridad social, 
aunque no aclaró cuántas bajas se dieron.

Derivado de ello, el IMSS emitió una 
opinión negativa de cumplimiento de 
obligaciones fiscales en materia de segu-
ridad social contra esta compañía, cuyos 
elementos custodiaban la estación mi-
gratoria incendiada el lunes antepasado 
y en la que murieron cuatro decenas de 
extranjeros.

Adicionalmente, del análisis realizado 
a los contratos con Grupo de Seguridad 
Privada CAMSA, por parte del Instituto 
Nacional de Migración (INM), se indicó 
que se derivó la existencia de un primer 
contrato con una vigencia del 1 de marzo 
al 31 de diciembre del 2022, por el que se 
erogaron 151 millones 439 mil 389 pesos.

En una tarjeta informativa, la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) indicó que se dio continuidad al 
contrato y para el periodo del 1 de marzo 
al 31 de diciembre de este 2023, se esta-
bleció uno nuevo por un monto mínimo 
de 76 millones de pesos y un máximo de 
190 millones. Aclaró que este contrato 
será rescindido y que el INM no ha ero-
gado monto alguno para este último e in-
cluso el 28 de marzo dio vista al Órgano 
Interno de Control, debido a las irregula-
ridades de la empresa.

Asimismo, se indicó que, para el caso 
del convenio modificatorio del 2023, que 
cubrió el periodo enero-febrero de este 
año, el monto erogado fue de 29 millones 
335 mil 668 pesos, con 503 elementos 
por turno.

En informes previos, la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana esta-
bleció que la empresa de seguridad pri-
vada incurrió en varias omisiones ante 
las autoridades.

Ante ello, se inició el sábado 1 de abril 
el proceso para rescindir el contrato con 
el Instituto Nacional de Migración, que 
ganó por adjudicación directa.

Entre las anomalías que fueron encon-
tradas, se mencionó que CAMSA ofrecía 
servicios diferentes a los que le fueron 
autorizados bajo el nombre Grupo Tank, 
además de que operaba con cuatro ele-

Pasa de 30 trabajadores dados de alta en enero, a 478 en marzo

CAMSA buscó regularizarse días 
después de la tragedia migrante

IMSS EMITE opinión negativa contra la compañía por incumplimiento de obligaciones 
fiscales en materia de seguridad social; INM halla anomalías en análisis de contratos

FGR indaga responsabilidad de la empresa
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA CONTRATACIÓN de empresas de 
seguridad para vigilar instalaciones del 
Instituto Nacional de Migración (INM) 
es un asunto que está investigando la 
Fiscalía General de la República (FGR), 
para deslindar responsabilidades.

“En este caso es la Fiscalía la que está 
haciendo la investigación. Ustedes qui-
sieran, ni así se conformarían, que que-
máramos en leña verde en el Zócalo a 
los que presuntamente cometieron un 
delito”, dijo el Presidente.

De acuerdo con López Obrador giró 
instrucciones para que el tema sea abor-
dado por la secretaria de Seguridad Pú-
blica, Rosa Icela Rodríguez, a fin de que 
se llegue al fondo del asunto y no haya 
impunidad para nadie.

“Es lo mismo, la Fiscalía está hacien-
do la investigación y la instrucción… No. 
Bueno, sí, la instrucción a la secretaria 
de Seguridad Pública y la recomenda-
ción, sí, al fiscal (Gertz Manero) es de 
que no haya impunidad para nadie”, 
señaló el mandatario.

Recordó que durante el sexenio pasa-
do proliferaron las empresas de seguri-
dad privada que sustituyeron la vigilan-

cia por parte de federales. Acusó que en 
ese tiempo no se denunciaba a quienes 
ordenaron ese cambio.

“Y también te aclaro otra cosa sobre 
los servicios de protección privada. Yo 
dije: no se contratan, porque es el col-
mo, cuando ustedes no lo denunciaban 
porque estaba Chong en Gobernación, 
no creo que ustedes hayan denunciado 
algo de Chong, pero, en fin. En ese en-
tonces, aun cuando la Policía Federal de-
pendía de Gobernación quien cuidaba 
las oficinas de Gobernación era policía 
privada de Hidalgo y del Estado de Mé-
xico, se crearon estas policías privadas 
proliferaron”, señaló.

Cuestionado en torno a la orden que 
dio, en agosto de 2020, a su gabinete 
para que ya no se contratara servicio 
privado de vigilancia, el Presidente Ló-
pez Obrador reconoció que no han po-
dido armar un Servicio de Protección 
Federal.

“Cuando llegamos dijimos: Ya no va-
mos a utilizar estas policías 
privadas, vamos a tener, sí, un 
servicio federal de protección 
para las oficinas, para todo lo 
que se requiera”, justificó el 
Jefe del Ejecutivo.

López Obrador reconoció 

mentos, cuando había reportado 503 
personas ante las autoridades.

“La empresa sólo había solicitado un 
permiso para cuatro personas y 10 uni-
formes, eso había solicitado, no solicitó 
503 elementos y mucho menos vehícu-
los; era una empresa pequeña que estaba 
dentro de los cientos de empresas que 

hay en el país”, dijo la SSPC.
También ayer se resaltó que se realizó 

una reunión del Grupo de Acción Inme-
diata (GAI), con personal de las secretarías 
de Relaciones Exteriores, Gobernación y 
Seguridad y Protección Ciudadana, así 
como de la Fiscalía General de la Repú-
blica, el Instituto Nacional de Migración, 

la Comisión Ejecutiva de Atención a Víc-
timas y representantes de El Salvador, 
Honduras, Guatemala y Venezuela, con 
el fin de informar a las naciones mencio-
nadas sobre el apoyo que se brinda a sus 
connacionales y sobre las acciones que se 
coordinan para atender a los afectados de 
la tragedia de Ciudad Juárez.

que el Servicio de Protección Federal 
no ha podido concretarse, debido a la 
falta de personal para cubrir a todas las 
instituciones públicas.

“Se empezó con la formación de estos 
nuevos elementos de esta corporación 
para ir sustituyendo, pero no hemos 
logrado todavía tener todos los que ne-
cesitamos para sustituir por completo a 
estos servicios privados. Entonces, por 
eso se hizo esa contratación, supongo”, 
indicó el Presidente.

Sin embargo, pidió esperar a que 
resuelva la FGR sobre las responsabili-
dades antes de tomar alguna decisión, 
pero adelantó que no pretende trivia-
lizar sobre este tema, como lo hicieron 
gobiernos anteriores.

“Sí, están dos, tres o cuatro presos. Yo 
dije… —Un nombre— No, es que yo no 
soy Salinas. Es que también era un tru-
co que tenían bien ensayado, utilizaban 
la espectacularidad, dicen: ‘Voy a meter 
a la cárcel a La Quina, meto a la cárcel 

a otro banquero’, y aplausos, 
todos ustedes aplaudiendo, 
‘ahora sí’, y la popularidad de 
Salinas después de haberse 
robado la elección hasta los 
cielos. Circo”, enfatizó López 
Obrador.

EL PASADO SÁBADO, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció la conforma-
ción de un consejo que vigile que no se violen 
los derechos humanos de los migrantes.

EN ESTE 
CASO es 
la fiscalía 

la que hace la inves-
tigación; ustedes 
lo que quieren es 
que quemáramos 
en leña verde en 
el Zócalo a los que 
presuntamente 
cometieron un 
delito” 
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

C R I S I S  M I G R A T O R I A
T R A G E D I A  E N  C D .  J U Á R E Z

68
Migrantes estaban 

en el centro de 
retención el día del 

incendio

*Cuatro días después de la tragedia en Ciudad Juárez

Enero 30

Febrero 44

Marzo 417*
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“Es un crimen de Estado”: 
viceministra de El Salvador 
Redacción • La Razón

LA VICEMINISTRA de Diáspora y Movi-
lidad Humana del Ministerio de Relaciones 
Exteriores de El Salvador, Cindy Mariella 
Portal, demandó al Gobierno de México 
que se haga responsable por el “crimen de 
Estado” en el que perdieron la vida los mi-
grantes en el incendio en Ciudad Juárez, 
Chihuahua.

Ante medios de comunicación, a las 
afueras de la delegación en Ciudad Juárez 
de la Fiscalía General de la República (FGR), 
la funcionaria señaló que ya ha habido re-
comendaciones por parte de instituciones 
de derechos humanos por todas las atro-
cidades y no se ha hecho nada en materia 
migratoria.

“México se tiene que hacer responsable 
de todo lo que ha hecho (…) Es un crimen 
de Estado, que así lo está catalogando mi 
gobierno, nosotros exigimos justicia y con-
denamos este hecho, que esperamos no se 
pueda repetir, pese a que ya ha habido reco-
mendaciones de instituciones de derechos 
humanos a nivel nacional e inter-
nacional por las atrocidades del 
pasado, nunca se hizo nada, son 
siete los fallecidos”, expuso.

La viceministra urgió a que 
haya una “pronta reparación” por 
parte del Estado mexicano a las 
víctimas de lo que llamó una “ma-
sacre que el Gobierno mexicano 
ha dado a nuestros migrantes”. 

Aseveró que su gobierno co-

noció de lo sucedido primero por redes 
sociales y fue hasta el martes 28 de marzo 
cuando hubo una comunicación oficial.

“La diplomacia se hace a un lado cuando 
se trata de perder vidas de nuestros conna-
cionales”, señaló.

La funcionaria salvadoreña in-
sistió en que los responsables de 
las decisiones que derivaron en 
la muerte de los migrantes deben 
pagar con cárcel.

Asimismo, acusó que la esta-
ción migratoria de Ciudad Juárez 
es una “cárcel clandestina” donde 
se tenía recluidos a 12 salvadore-
ños luego de ser devueltos desde 
Estados Unidos el 24 de marzo.

Ya son 40 fallecidos por el incendio en centro de detención

Muere otra víctima tras 
ser trasladada a la CDMX

• Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

Un migrante más murió tras el in-
cendio del pasado 27 de marzo 
en un centro de detención de 
Ciudad Juárez, Chihuahua, con 

lo que ya son 40 los fallecidos, luego de 
que seis de las víctimas fueron traslada-
das al Centro Nacional de Investigación y 
Atención al Paciente Quemado (CENIAQ) 
y al Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias (INER), en la Ciudad de Mé-
xico, con el objetivo de dar una atención 
más especializada a las personas que con-
tinúan en situación grave.

En una tarjeta informativa, la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) señaló que el migrante que perdió 
la vida sería atendido en el CENIAQ, pero 
falleció al llegar a ese lugar después de 
las maniobras del traslado, por lo que se 
suma a la lista de fallecidos, con un total 
de 40 personas, además de 27 lesionadas.

“Lamentablemente una de las víctimas 
perdió la vida al llegar al CENIAQ, por lo 
que al momento se registran 40 personas 
fallecidas y 27 heridas, de las cuales 23 
permanecen hospitalizadas. Este lunes 
continuará el arribo de más víctimas a 
la capital del país, a fin de que reciban la 
atención especializada que requieren, 
dada su condición de salud”, explicó.

Se indicó que, en el caso de los pacien-
tes en estado de “pre-alta”, que al momen-

to son cinco, fueron canalizados a un hos-
pital temporal del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en Ciudad Juárez, lo 
que permitirá tener en un mismo espacio 
a quienes presentan una mejoría notable.

La SSPC mencionó que de esta ma-
nera se podrá avanzar en los trabajos 
que realizan la Fiscalía General de la 
República (FGR) y la Comisión Ejecuti-
va de Atención a Víctimas (CEAV), cuyo 
personal entrevista a quienes resultaron 
afectados y les brindan asistencia a ellos 
y a sus familias.

En el caso de quienes fueron trasla-
dados a la Ciudad de México, se informó 
que fue por medio de ambulancias aé-
reas de la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, de la Secretaría de Marina y del IMSS, 
que se pudo transportar a los pacientes.

“Lo ocurrido el pasado 27 de marzo en 
la estación migratoria de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, es un hecho muy doloroso 
para nuestro país, así como lo es para las 
naciones hermanas de donde son origi-

narias las víctimas de esta terrible trage-
dia”, indicó la dependencia federal en su 
comunicación.

Asimismo, las autoridades subrayaron 
que, como Gobierno, “tenemos una polí-
tica de cero corrupción y cero impunidad, 
por lo que llegaremos hasta las últimas 
consecuencias. No se protegerá a nadie. 
La política migratoria se basa en el princi-
pio de respeto a los derechos humanos”.

La SSPC también apuntó sobre el segui-
miento que se le dará médicamente a los 
migrantes que resultaron afectados por 
los hechos registrados hace una semana y 
en los que hubo pérdidas humanas.

Finalmente, fuentes locales en Ciu-
dad Juárez indicaron que el venezolano 
Eduardo de Jesús Caraballo López, de 26 
años de edad, fue el primer migrante en 
recibir atención médica por lesiones en 
el Hospital de la Familia y se encuentra 
recuperado, además de obtener el apoyo 
humanitario en Estados Unidos, a través 
de la Oficina de Manejo de Emergencias.

TRASLADO DE LOS MIGRANTES heridos a la Ciudad de México 
en ambulancias aéreas de las Fuerzas Armadas, ayer.

EL MIGRANTE formaba parte de un grupo de seis personas que fueron transportadas para recibir una atención 
más especializada en la capital del país; FGR y CEAV entrevistan a quienes resultaron afectados y a sus familias
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ESTE AÑO, EU creó una vía legal para que las 
personas que emigran de Cuba, Haití, Nicaragua y 
Venezuela soliciten un permiso humanitario de 2 
años en el país, a través de la aplicación CBP One.

PORTAL INFORMÓ  
que durante una reu-
nión convocada por la 
SRE del Gobierno de 
México, la cancillería 
salvadoreña solicitó 
la destitución del titu-
lar del INM, Francisco 
Garduño Yáñez.

PIDEN JUSTICIA

La funcionaria espera que el hecho no se repita.

MÉXICO SE TIENE QUE HACER RESPONSABLE 
de todo lo que ha hecho (...) 

Es un crimen de Estado, que así lo está catalogando 
mi gobierno, nosotros exigimos justicia y condenamos 

este hecho...

Cindy Mariella Portal
Viceministra de El Salvador

C R I S I S  M I G R A T O R I A
T R A G E D I A  E N  C D .  J U Á R E Z
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Senador de EU le responde al Presidente 

Graham a AMLO: 
trabaje conmigo o 
haré lo necesario 
contra cárteles 
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

 

El senador estadounidense Lind-
sey Graham señaló que los 
cárteles de la droga en México 
provienen de zonas donde no 

hay control ni autoridad, por lo que, si el 
Gobierno no cambia esa política, requeri-
rá que Estados Unidos tome medidas para 
contenerlos. 

“Los cárteles de la droga mexicanos 
provienen de zonas de México donde no 
hay control ni autoridad; si no cambia esta 
política, requerirá que Estados Unidos 
haga cosas que no quiero que se hagan, 
pero nosotros debemos hacer”, advirtió 
el republicano, quien de esta manera res-
pondió al Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, quien la semana pasada lo 
cuestionó para que aclarara el papel que 
juega Estados Unidos en la lucha contra el 
tráfico ilegal de fentanilo.

Después de varios días de un intercam-
bio frontal de señalamientos entre ambos, 
López Obrador formuló cinco preguntas 
al legislador de Carolina del Norte, quien 
este lunes respondió, a través de un video 
de aproximadamente cuatro minutos, 
que publicó en su cuenta de Twitter.

“Señor Presidente, me complace res-
ponder a las preguntas que planteó la 
semana pasada. Quiero que trabajemos 
juntos. Pero también estoy preparado 
para hacer lo que sea necesario para evi-
tar la muerte de decenas de miles de esta-
dounidenses del fentanilo que vierten los 
cárteles mexicanos de la droga a través de 
nuestra frontera sur”, señaló Graham en 
su publicación.

En el video, el republicano dijo que ten-

EL REPUBLICANO dice que el mandatario 
“se niega” a admitir que hay áreas del país con-
troladas por el narco; si no cambia política, to-
maremos el asunto en nuestras manos, afirma 

día la mano al Gobierno mexicano para es-
trechar la colaboración en el combate a los 
traficantes de drogas; sin embargo, insistió 
en que varias regiones del país se encuen-
tran controladas por el narcotráfico. De 
hecho, esas declaraciones fueron el origen 
del conflicto con el mandatario mexicano.

“El problema que tengo con usted, para 
serle sincero, señor Presidente, es que nie-
ga las áreas de su país controladas por los 
cárteles de la droga”, dijo el legislador.

Con ayuda de un mapa, mostró los 
puntos de México a los que el Departa-
mento de Estado de Estados Unidos reco-
mienda que los ciudadanos de su país no 
viajen debido a la inseguridad que priva.

Luego de reconocer que la mayor parte 
del fentanilo se consume en Estados Uni-
dos, Graham señaló a López Obrador que 
el opioide “se produce en su país (México) 
y los cárteles de la droga están operando 
abiertamente en su país envenenando a 
los estadounidenses. Tenemos que traba-
jar juntos para detenerlo”.

Ante la pregunta de ¿quién distribuye 
las drogas y qué están haciendo para con-
tenerlos?, el legislador dijo que son los 
cárteles mexicanos los que distribuyen la 
droga y las autoridades estadounidenses 
los están persiguiendo.

Reviró al Presidente, a quien le pidió 
que redoble la vigilancia para impedir 
que el fentanilo proveniente de China 

pueda circular libremente por el territo-
rio mexicano.

“Si no cambia sus políticas, tomare-
mos el asunto en nuestras propias ma-
nos. Quiero trabajar con ustedes como 
lo hicimos en Colombia, lidiando con su 
problema de cocaína. Quiero trabajar con-
tigo para cerrar estos laboratorios, pero no 
estás ayudando, estás en negación”, acusó 
Lindsey Graham a López Obrador.

El republicano subrayó que, efectiva-
mente, se puede conseguir un arma de 
grueso calibre en tiendas departamenta-
les de Estados Unidos, pero se requiere 
“una licencia para ello y esa es la clave”.

En torno a los programas que lleva a 
cabo Estados Unidos para evitar que los 

jóvenes caigan en las drogas, como en 
México, donde se aplica Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro, dijo que su país gasta 
millones de dólares para educar a los es-
tadounidenses sobre los peligros de las 
drogas, principalmente el fentanilo.

Finalmente, convocó al Presidente 
López Obrador para colaborar, pues de lo 
contrario, advirtió, él asumirá las medi-
das necesarias para frenar el tráfico ilegal 
de drogas.

“Vamos a trabajar juntos. Si decide no 
trabajar conmigo, voy a hacer todo lo que 
esté en mi poder para destruir estos cárte-
les de la droga y lo que sea necesario para 
proteger a los estadounidenses de morir 
por decenas de miles”, advirtió.
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EL SENADOR Lindsey Graham, en un videomensaje difundo ayer, en sus redes sociales.

QUIERO QUE TRABAJEMOS 
juntos. Pero también estoy 
preparado para hacer lo que sea ne-

cesario para evitar la muerte de decenas de 
miles de estadounidenses del fentanilo que 
vierten los cárteles mexicanos de la droga a 
través de nuestra frontera sur” 
Lindsey Graham 
Senador estadounidense 

LA DEA identificó a los cárteles de Sinaloa y 
Jalisco Nueva Generación como las dos ame-
nazas globales para EU, por lo que creó dos 
grupos especiales para combatirlos.

4
Mil 989 kilos de 
fentanilo asegurados 
por el CBP en el año 
fiscal 2023

EU agradece la entrega  
de operador de El Chapo 

• Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx 

EL GOBIERNO de Estados Unidos, a 
través de su Emabaja en México, agrade-
ció a la Fiscalía General de la República 
(FGR) y al Gobierno de México la entre-
ga de Jorge Iván Gastélum Ávila, alias El 
Cholo Iván, quien es identificado como 
el jefe de sicarios del Cártel de Sinaloa y 
mano derecha de Joaquín El Chapo Guz-
mán Loera, líder de esa organización.  

“Gracias a @FGRMexico por la entre-
ga del acusado requerido por la Corte 
Federal de Distrito para el Distrito de Co-
lumbia por diversos crímenes relaciona-
dos al tráfico de drogas y delitos de uso 
de armas. Estamos comprometidos con 

nuestra #SeguridadCompartida”, publi-
có en su cuenta de Twitter.  

La entrega a las autoridades estadou-
nidenses de El Cholo Iván se realizó en 
cumplimiento del Tratado de Extradi-
ción vigente entre los dos países, dijo 
previamente la FGR. 

La Corte Federal de Distrito acusa a 
Gastélum Ávila de asociación delictuo-
sa, delitos contra la salud y usar, blandir 
y descargar un arma de fuego. 

Este sujeto fue señalado por el Depar-
tamento de Seguridad Interna, Migra-
ción y Aduanas de Estados Unidos como 
el principal líder del Cártel de Sinaloa, 
además de que fue el jefe de plaza en 
Guamúchil y encargado de la seguridad 
de El Chapo. 

Gastélum Ávila fue detenido jun-
to con Guzmán Loera el 6 de enero de 
2016; sin embargo, había logrado retra-
sar su extradición mediante varios am-
paros, el último de los cuales fue recha-
zado apenas el mes pasado.

EL FIN de semana fue extraditado 
Jorge Iván Gastélum, El Cholo Iván; 
estamos comprometidos con nuestra 
seguridad compartida, dice Embajada
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Previene
la SICT
accidentes
carreteros

Redacción • La Razón

EL TITULAR de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), Jorge Nuño Lara, participó en el 
Operativo Vacacional Semana Santa 2023, 
que se despliega en la red carretera federal 
del país, con el fin de brindar seguridad y 
prevenir accidentes en carreteras y termi-
nales de autobuses de pasajeros.

Durante la supervisión de uno de los 
puntos carreteros ubicado en carretera 
Escénica Tijuana- Ensenada, caseta de co-
bro Rosarito, Baja California, el titular de la 
SICT señaló que este programa se confor-
ma del Operativo 30 Delta y la verificación 
de pesos y condiciones físico-mecánicas 
en el autotransporte federal y transporte 
privado de carga.

Detalló que el Operativo 30 Delta se 
despliega en 25 puntos de la red carretera 
del país, con un equipo de 75 médicos y 
paramédicos de la Dirección General de 
Protección y Medicina Preventiva en el 
Transporte (DGPMPT), en coordinación 
con la Dirección General de Autotrans-
porte Federal y Guardia Nacional, con la 
finalidad de evitar accidentes.

La responsable del Programa de 
Exámenes Médicos en Operación de la 
DGPMPT, Fátima Guzmán, explicó que se 
realiza una revisión de las condiciones fí-
sicas de los operadores del autotransporte 
federal, principalmente a quienes condu-
cen camiones de carga y turismo.

El examen consiste en una inspección 
general, valoración de signos de cansan-
cio, reflejos osteotendinosos, reflejos 
oculares, consumo de sustancias o bebi-
das alcohólicas. Las revisiones médicas se 
llevan a cabo de manera aleatoria en todo 
el país y operan bajo tres horarios, destacó. 

Cuando son determinados no aptos 
para conducir las unidades, se les invita a 
no continuar con su itinerario, ya que ello 
pudiera generar una situación de riesgo en 
la operación del transporte, destacó.

En su oportunidad, el inspector de la 
Dirección General de Autotransporte Fe-
deral de la SICT, Gregorio Miranda, afirmó 
que en este programa vacacional llevan a 
cabo la verificación de pesos y dimensio-
nes y condiciones físico-mecánicas en el 
autotransporte federal y transporte pri-
vado de carga que circulan en caminos y 
puentes federales.

Los vehículos son sometidos a un pesa-
je, eje por eje, que al final da el peso bruto 
y se determina si la unidad circula con ex-
ceso de peso o dimensiones permitidos, 
de acuerdo con la Norma Oficial vigente.

EL SECRETARIO Jorge Nuño participó 
ayer en una demostración de la revisión 
que se hace a conductores de transporte.Fo
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EL SECRETARIO Jorge Nuño participa 
en Operativo Vacacional Semana Santa 
2023; verifican salud de conductores y 
condiciones del autotransporte

EL TRANSPORTE SOBRECARGADO es ob-
jeto de una boleta de infracción, si trae artículos 
perecederos o seres vivos, así como material 
peligroso, no se le puede restringir la circulación.

10
Por ciento 

del total de operadores 
examinados se determina como no aptos
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Camión embiste a 
peregrinos ciclistas 

EL ACCIDENTE ocurrió ayer en el kilómetro 180 de la 
carretera México-Querétaro, cuando un grupo de aproxi-
madamente 200 fieles católicos se dirigía hacia San Juan 

de los Lagos, en el estado de Jalisco. Una persona murió 
y otras resultaron lesionadas, aunque no de gravedad. 

Pierden cosecha y arrastran deudas 

Desplazados de Zacatecas, sin 
la ayuda prometida por Monreal 
• Por Cristina Ceja 
mexico@razon.com.mx 

 

Benjamín Carrillo, cabeza de una 
de las familias que tuvieron que 
huir de la comunidad de Palmas 
Altas, en el municipio de Jerez, 

Zacatecas, lamenta que quienes regresaron 
en meses pasados para trabajar sus tierras ya 
perdieron la cosecha, debido a que la ayuda 
que les prometió el gobierno estatal para 
que volvieran nunca llegó. 

En marzo del año pasado, unas 100 per-
sonas regresaron a la comunidad debido a 
que confiaron en la promesa del gobierno 
encabezado por David Monreal de que 
contarían con recursos para reconstruir sus 
viviendas y rehacer sus vidas. Pero las auto-
ridades no cumplieron.

El pasado 1 de octubre se promulgó la Ley 
para la Prevención y Atención del Desplaza-
miento Forzado Interno en Zacatecas, la 
cual ordena que se destine una partida de 18 
millones de pesos al año para apoyar a la po-
blación que se encuentra en esta situación. 

Sin embargo, el gobernador no incluyó 
este rubro en el Presupuesto de Egresos de 
este año, por lo que los desplazados se que-
daron sin apoyo. 

El pasado 12 de diciembre, la secretaria 
general de Gobierno, Gabriela Pinedo Mora-
les, reconoció que no habría dinero para en-
tregar a los desplazados durante este 2023, a 
pesar de lo que ordena la citada ley. 

“Hemos tratado, en la medida de las posi-

GOBERNADOR desacata ley que lo obliga a apoyar con 18 mdp a las víctimas; quienes regre-
saron a Palmas Altas, en Jerez, viven “al día” y otra vez con temor, por el retiro de la base militar  

bilidades, de realizar las acciones contenidas 
en la ley, pero aún no se implementa el fon-
do porque no se trata sólo de que la legisla-
ción lo diga, sino de que se tenga suficiencia 
presupuestal”, dijo en esa ocasión. 

Los habitantes de las comunidades afec-
tadas lo resienten. “Sí, pues aquí digamos 
que estamos como seis meses sin trabajar. 
Ya perdimos la cosecha y hay gastos de unos 
o de otros no contemplados y lo dejan a uno 
en la  raya”, se queja Benjamín, en entrevista 
con La Razón. 

El año pasado, el Gobierno Municipal 
de Jerez y el DIF estatal organizaron —por 
separado— eventos supuestamente para 
recaudar fondos para ayudar a los despla-

zados, pero del dinero que se obtuvo nadie 
sabe nada. 

Ante eso, Benjamín pide que no se lucre 
“con la desgracia de muchas comunidades” 
y lamenta: “Se pone como pretexto ahí que 
el dinero va a ser para ayudas de uno, pero 
no hemos visto nada”. 

Las familias que se animaron a regresar a 
Palmas Altas viven en su mayoría del cam-
po, pero tienen pocos recursos para invertir, 
por lo que van al día y muchas personas ya 
arrastran deudas. 

“Estamos sobreviviendo ahí de la poca 
cosecha que sacamos el año pasado de lo 
que fue del durazno y de lo que fue del forra-
je de avena, así solventamos algunos gastos, 

ELEMENTOS de varias corporaciones arribaron al bar en donde ocurrió un ataque la 
madrugada de ayer, en el municipio de Guadalupe, conurbado a la capital.

ACTORES POLÍTICOS y organizaciones socia-
les calculan que en Zacatecas hay cerca de diez 
mil víctimas de desplazamiento forzado provo-
cado por las amenazas del crimen organizado.  

pero ahorita es el tiempo de atacar plagas y 
ni cómo tener para inversión”, señala Ben-
jamín. 

A la situación difícil por la que atraviesan 
los lugareños se suma la sequía, la cual ame-
naza con echar a perder una nueva cosecha 
de durazno que está prevista para septiem-
bre, pero “si para julio no llueve, el árbol em-
pieza a tirar el fruto” indica el hombre. 

Además de padecer por la falta de re-
cursos, los habitantes de Palmas Altas se 
encuentran a la expectativa y nuevamente 
temerosos, ya que la base militar que había 
sido instalada para animar a la gente a regre-
sar fue retirada la semana pasada. 

Al respecto, Benjamín comentó: “Uno 
está aquí con la incertidumbre; algunas per-
sonas, en cuanto se fueron los militares, se 
volvieron a ir por miedo a que la violencia 
los alcance”. 

VIOLENCIA EN GUADALUPE. En tanto, 
durante la madrugada de ayer fueron ataca-
das a balazos por lo menos seis personas 
que se encontraban en un bar en el munici-
pio de Guadalupe, con saldo de un muerto y 
cinco lesionados. 

Cerca de la 1:00, sujetos armados llega-
ron a un establecimiento en la colonia El 
Pirular, en una zona de bares nocturnos, y 
en su interior atacaron con armas de fuego a 
varios individuos que se encontraban con-
viviendo. 

Testigos reportaron el hecho al 911 y a la 
llegada de la Policía Municipal fueron loca-
lizados varios hombres y una mujer —de 16 
años de edad— con lesiones provocadas por 
arma de fuego. 

Aseguran predios de empresa 
de globo caído en Teotihuacan
• Por Cristina Ceja 
mexico@razon.com.mx 

 
AYER, LA FISCALÍA General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) aseguró y res-
guardó dos inmuebles, presuntamente, rela-
cionados con la empresa a la que pertenecía  
el globo aerostático que se incendió y desplo-
mó el sábado pasado en las inmediaciones 
de la zona arqueológica de Teotihuacan, con 
saldo de dos personas muertas y dos heridas. 

El órgano de justicia dio a conocer que tra-
baja de manera conjunta con autoridades es-
tatales y federales para establecer las causas 
de estos hechos constitutivos de delito, entre 

otras diligencias. 
La FGJEM señaló que mantiene contacto 

permanente con los familiares de las vícti-
mas, a quienes les ha brindado apoyo por 
la lamentable situación que enfrentan, en 
coordinación con la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas del Estado de México. 

“La Fiscalía General de Justicia del Es-
tado de México realiza todos los actos de 
investigación hasta que sea determinada la 
competencia correspondiente para el escla-
recimiento total de los hechos y establecer 
la posible responsabilidad de quien hubiere 
estado involucrado”, dijo  en un comunicado. 

En tanto, la Secretaría de Salud de Hidalgo 

indicó que se espera que el piloto del globo 
aerostático sea dado de alta hoy, luego de que 
sea evaluado por el área de cirugía plástica. 

Una vez que se realicen todos los estudios 
y se determine su estado de salud, sobre todo 
en lo que se refiere a las quemaduras de se-
gundo grado que presenta en la totalidad del 
rostro y brazo, así como una contusión en el 

ELEMENTOS de 
la Fiscalía de Jus-
ticia del Estado de 
México colocaron 
sellos de asegura-
miento en dos in-
muebles ubicados 
en Teotihuacan, 
ayer.
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100
Personas regresa-

ron a Palmas Altas en 
marzo del 2022, por 
la promesa de ayuda 

LA FISCALÍA del 
Edomex informa 
que busca esclare-
cer las causas del 
accidente; prevén 
que este día sea 
dado de alta el 
piloto 
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LA SECRETARÍA 
de Salud del Estado 

de México mencionó 
que luego de que los 
médicos valoraran a 
la menor, se decidió 

su traslado al Hospital 
Para el Niño del Insti-
tuto Materno Infantil 

de la entidad. 

párpado, se le dará de alta, precisó.
A su vez, la salud de la menor de 13 años 

que resultó lesionada durante el percance 
fue reportada como estable. Ayer se le prac-
ticaron diversos estudios como parte de una 
preparación para ser sometida a cirugía, debi-
do a que sufrió fractura del húmero derecho y  
luxación de cabeza humeral. 
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Llevan 737 motos al 
corralón en tres días

LA SSC INFORMÓ que durante el pasado fin de sema-
na se realizaron cinco mil 139 revisiones en las 16 alcaldías 
de la Ciudad de México como parte de un operativo para 

prevenir los delitos de alto impacto que son cometidos 
por personas que utilizan este tipo de vehículos.

Se declara “listo” para el Viacrucis de Iztapalapa

Representar a Cristo es “una
responsabilidad”, dice David

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Representar a Jesús en el Via-
crucis de Iztapalapa, una ce-
lebración que lleva 180 años 
de historia, significa una “gran 

bendición”, pero también conlleva una 
“gran responsabilidad”. 

Así lo considera David Uriel González 
Martínez, un joven comerciante de 24 
años de edad que fue el elegido en este 
2023 para escenificar al personaje más 
importante de la Pasión, Muerte y Resu-
rrección de Cristo.

Para él, conseguir este papel era un ob-
jetivo que se había fijado con antelación, 
pues lo considera “una buena oportuni-
dad para transmitir un mensaje”. Y se dice 
“listo” para enfrentar el reto de aguantar 
todo lo que implica el Viacrucis.

“El reto es grande, pero creo que nos 
hemos preparado, sobre todo con mucha 
fe y encomendados a Dios para que salga 
de la mejor manera”, contó a La Razón.

Desde enero David se sometió a una 
ardua preparación física y mental para in-
terpretar su papel, desde la memorización 
del parlamento, hasta el desgaste físico 
que generan los ensayos en el Cerro de la 
Estrella, consistentes en cargar una cruz 
de 70 kilos, similar a la que llevará en las 
espaldas el próximo Viernes Santo, la cual 
tendrá un peso de 100 kilogramos. 

“Para mí es una gran bendición, en un 
momento me lo puse como un objetivo, 
no uno personal, sino más bien un obje-
tivo para transmitir un mensaje… el par-
lamento, evidentemente es largo y debes 
saber darle buena interpretación, porque 
Jesús era una persona que expresaba un 
millón de emociones”, explicó.

El joven se preparó para “aguantar” el 
recorrido del día del Viacrucis, en el cual 
tendrá que avanzar por alrededor de 2.3 
kilómetros con la cruz en la espalda.

Aunque nunca se suspendió esta tra-
dición en Iztapalapa, en los últimos tres 

EL JOVEN celebra haber sido elegido, pues 
eso le permitirá transmitir un mensaje; Pauli-
na García, la Virgen María, revela que su ma-
yor reto será “reflejar el dolor de una madre”

Martes  04.04.2023
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DAVID GONZÁLEZ y Paulina García, en sus papeles de Jesús y María, durante la reciente celebración del Domingo de Ramos. 

años se tuvo que realizar sin gente o en 
formato híbrido para evitar contagios de 
Covid-19, por ello, el regreso a la masivi-
dad de este año, implica, dice David, “un 
reto adicional”.

El joven consideró que los actores se 
entregan “con mucho amor y respeto”, 
por lo que pidió a  los asistentes disfrutar 
de la celebración. 

Otro de los personajes principales de 
esta icónica representación es el de la Vir-
gen María, que este año estará a cargo de 
Paulina Quetzalli García González. 

Con tan sólo 19 años, la joven explicó a 
este medio que la llena de “mucho orgu-
llo” saber que la gente de Iztapalapa le ha 
dado continuidad a esta tradición.

“Representa para mí un gran orgullo 
poder representar a una mujer tan impor-
tante en esta historia de la humanidad; 
me da mucho orgullo que la gente de Izta-
palapa siga esta tradición y sobre todo el 
respeto que le dan”, contó. 

Para representar a María —una ilusión 
que tuvo desde pequeña—, la joven pasó 
por una preparación física y espiritual, 
que consistió en acudir al gimnasio to-
das las mañanas, cuidar de su salud, 
memorizar sus diálogos y asistir a misa 
todos los domingos.

“El mayor reto al que me enfrenté en 
esta preparación yo creo que es represen-
tar el dolor de una madre; nunca he tenido 
ni he perdido un hijo, pero debo represen-
tar el dolor que nuestra madre sintió en 
ese momento, porque a pesar de todo, era 
un ser humano”, explicó.

Alistan remate de libros 
durante Semana Santa
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

COMO PARTE de la oferta cultural que 
tendrá la Ciudad de México en esta Se-
mana Santa, la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, invitó a los capitalinos 
a disfrutar del Gran Remate de Libros que 
tendrá lugar en la explanada del Monu-
mento a la Revolución y al Festival del 
Bosque de Chapultepec. 

Al respecto, la secretaria de Cultura del 
gobierno local, Claudia Curiel de Icaza, de-
talló que el remate de libros tendrá lugar 
del 5 al 9 de abril, de 11:00 de la mañana a 
20:00 horas, con la participación de 350 
sellos editoriales que ofertarán ejempla-
res a precios económicos, de entre 50 y 
150 pesos. 

Por su parte, Paloma Saiz 
Tejero, directora de la Bri-
gada para Leer en Libertad, 
explicó que como parte de la 
oferta que se encontrará este 
año en este remate habrá 
ejemplares que suelen ter-
minar “en las bodegas”, por 
lo que será una oportunidad 
para obtener un libro y “sal-
varlo” de la trituradora. 

“La idea era justamente eso: el salvar 
de la trituradora libros, porque desafortu-
nadamente no hay una ley que diga que 
se pueden donar libros sin pagar impues-
to por ellos, que sería la mejor manera... 
en lugar de tener que pagar una bodega, 
poder donarlos a muchos lugares; a es-
cuelas, a bibliotecas comunitarias y de-
más, pero no es así”, comentó. 

Por otra parte, la secretaria del Medio 
Ambiente, Marina Robles García, anun-
ció que del 6 al 9 de abril tendrá lugar el 
Festival del Bosque de Chapultepec, que 
este año lleva el nombre de “Animalísti-
ca”, en honor a los 100 años de existencia 
del Zoológico de Chapultepec. 

Este festival consiste en la instalación 
de siete animales monumentales que es-
tarán distribuidos en la Primera y Segun-

da Sección del Bosque, desde 
la puerta de Los Leones, ade-
más de que habrá conciertos y 
talleres al aire libre.

Este año las autoridades 
prevén la llegada de alrededor 
de tres millones de visitantes 
al principal pulmón de la Ciu-
dad de México durante esos 
días de asueto, en los que se 
celebra la Cuaresma.

LA ESCENIFICA-
CIÓN de la Pasión de 
Cristo en Iztapalapa 
empezó en 1843, 
como parte de la 
paga de una manda al 
Señor de la Cuevita, 
por frenar una epide-
mia de cólera.

LA REPRESENTACIÓN del Viacrucis dará 
inicio en la Macroplaza de Iztapalapa con el 
deslinde de Poncio Pilato, seguido por el reco-
rrido de Jesús hasta al Cerro de la Estrella.

2

19

Millones de per-
sonas se prevé que 
asistan a la Pasión de 
Cristo en Iztapalapa

Años de edad  
tiene la joven  
que interpretará  
a la Virgen María 
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Acusan a titular 
de Seduvi de
promoción ilegal

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LEGISLADORES de Acción Nacional 
(PAN) presentaron este lunes una queja 
ante el Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) en contra del titular de 
la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vi-
vienda (Seduvi), Carlos Alberto Ulloa, por 
presuntos actos de proselitismo y desvío 
de recursos para promover su imagen en 
calles de la alcaldía Tlalpan.

Al presentar la queja, la diputada Da-
niela Álvarez Camacho, de la Asociación 
Parlamentaria Ciudadana, acusó al fun-
cionario de sostener encuentros con mi-
litantes de Morena en horarios laborales, 
en busca de una candidatura. 

“A Ulloa le interesa ser alcalde en 
Tlalpan por Morena, hace poco convocó 
a una reunión con restauranteros para 
hablar sobre simplificación de trámites 
en Seduvi, pero al mismo tiempo invitó 
a Paola Félix, militante de Morena, para 
anunciar trabajo conjunto, eso es ile-
gal y transgrede la ley electoral porque  
un partido político no debe inmiscuir-
se en la agenda activa  de un funciona- 
rio”, advirtió. 

Asimismo, señaló que en días pasados 
se entregaron “periódicos” a los habitan-
tes de dicha demarcación, sin que se sepa 
de dónde salieron los recursos para llevar 
a cabo esas acciones. 

Por su parte, Andrés Sánchez Miran-
da, representante del PAN ante el Insti-
tuto Electoral local,  aseguró que se han 
observado brigadas de la Seduvi “volan-
teando y hablando” de Ulloa en predios 
de Tlalpan.

“No tiene lógica, el señor Ulloa (está) 
haciendo campaña cuando hay temas 
importantes que atender como la cre-
ciente urbanización sin control por parte 
de Morena en la Ciudad de México”, dijo.

En este sentido, ambos representantes 
populares exigieron al funcionario capi-
talino “sacar las manos” de los procesos 
electorales y respetar los principios de 
equidad; además, solicitaron al órgano 
electoral capitalino una sanción “ejem-
plar” en su contra.

DIPUTADOS 
DEL PAN 
presentan 

queja contra 
Ulloa ante el 

IECM; desvía 
recursos para 
posicionarse 

en Tlalpan, 
sostienen

LOS DIPUTADOS locales del PAN, Daniela Álvarez y Andrés 
Sánchez, al hablar ante los medios de comunicación, ayer. 

Será “hermano” del anterior

Para el mes de mayo, 
el nuevo ahuehuete 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El nuevo ejemplar de ahuehuete 
que se prevé colocar sobre Paseo 
de la Reforma será plantado a fi-
nales de este mes o principios de 

mayo, anunció ayer la secretaria de Me-
dio Ambiente de la Ciudad de México, 
Marina Robles García.

En conferencia de prensa para dar a 
conocer las actividades culturales y re-
creativas que tendrá la Ciudad de México 
esta Semana Santa, la funcionaria precisó 
que expertos de distintas universidades 
han preparado la tierra de la Glorieta de la 
Palma para colocar el nuevo árbol, el cual 
es un “hermano” del primer ejemplar que 
fue plantado en junio del año pasado y 
que no sobrevivió.

“Este grupo de expertos, cuando se 
formó el consorcio, han estado trabajan-
do, han estado preparando la glorieta, 
sustituyendo todo el sustrato de esta 
glorieta, no solamente la zona que va a 
recibir el ahuehuete, sino incluso los jar-
dines que van a acompañar el ahuehue-
te”, explicó. 

De acuerdo con la funcionaria, los es-
pecialistas han trabajado en la glorieta “a 
mano” debido a que no se puede meter 
maquinaria en la zona para no dañar el 
sistema de riego y luminaria que se co-
locó para mantener en condiciones ade-
cuadas al árbol, lo que ha “implicado más 
tiempo” del que se tenía previsto. 

Asimismo, indicó que en las próximas 
semanas ya habrá condiciones para la co-
locación del nuevo ahuehuete, además 
de que se hará un diseño de jardinería 
para la zona. 

LA TITULAR de Sedema, Marina Robles, indica que se crea-
rá toda una zona de jardín en la Glorieta de la Palma; varias 
instituciones y especialistas están en el proyecto, sostiene

Piden reapertura de restaurante La Polar
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

ALREDEDOR de 50 trabajadores del 
famoso restaurante de birria La Polar se 
manifestaron este lunes en calles de la al-
caldía Cuauhtémoc para exigir la reaper-
tura del negocio y recuperar su fuente de 
ingresos y sustento para sus familias, tras 
la clausura del lugar desde enero pasado, 
a causa de la muerte de Antonio Monroy, 
un comensal que perdió la vida dentro 
del local. 

Con pancartas que llevaban mensajes 
como “Nuestro trabajo es honesto como 
el de usted” y “Déjenos trabajar”, meseros, 
cantineros e incluso mariachis que toca-
ban en el local solicitaron una audiencia 
con la alcaldesa Sandra Cuevas, quien 
ordenó la colocación de sellos en el in-

mueble unas horas después de que se dio 
a conocer el homicidio del cliente, quien 
presuntamente fue golpeado por traba-
jadores del restaurante por no querer la 
propina que se le solicitaba.

Más tarde, tras sostener una reunión 
con los dueños del restaurante, la alcalde-

sa advirtió que ella es la “única” que está 
facultada para decidir si se procede o no 
con la reapertura del restaurante. 

En conferencia de prensa realizada 
desde las escalinatas del inmueble ubica-
do en la colonia San Rafael, la funcionaria 
aseguró que la reapertura o no del esta-
blecimiento es un tema de “orden moral”, 
por lo que solicitó a los habitantes de la de-
marcación “ayudarle” a decidir si se abre o 
no el negocio y no descartó la posibilidad 
de hacer una consulta para este tema.

Cuevas  reconoció que al menos unos 
200 trabajadores han solicitado la reaper-
tura del negocio y expresó: “La Fiscalía no 
tiene nada que ver, esto es una orden lo-
cal, si ya pudieran abrir por instrucciones 
del Gobierno de la Ciudad de México o del 
Gobierno federal, ya lo hubieran hecho, 
pero no está en sus manos”.

“Hemos sumado varias institucio-
nes; además de la UAM Azcapotzalco, el 
Colegio de Posgraduados de Chapingo, 
Viveros de Nuevo León y varios espe-
cialistas independientes que se han su-
mado desde hace mucho tiempo, como 
Saúl Segura y Édgar Ojeda; se sumaron 
también los Jardines de México para 
trabajar junto con nosotros en este pro-
yecto”, explicó.

Robles García aseveró que se le pedirá 
a este grupo de instituciones “que nos 
podamos reunir, para mostrarles todo lo 
que han hecho, lo que han preparado”.

Durante la conferencia, la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum 
Pardo, invitó a los jóvenes a 
involucrarse en la política y re-
iteró que la posibilidad de que 
México tenga por primera vez 
en su historia una mujer presi-

denta genera “mucho entusiasmo” entre 
las mujeres.

“Hay dos temas que a las jóvenes parti-
cularmente (interesan); la posibilidad de 
una mujer presidenta es algo que genera 
mucho entusiasmo en las mujeres, parti-
cularmente en las jóvenes, porque como 
digo, no es un tema de una persona, de 
romper el techo de cristal, sino es de reco-
nocer los derechos de las mujeres”, dijo. 

Llamó a los jóvenes del país a involu-
crarse e interesarse por la vida pública del 
país, pero no con una perspectiva indivi-
dualista, sino pensando en la sociedad.

“Está bien que los jóvenes se involu-
cren, como digo en las pláticas 
a los jóvenes: no dejen pasar la 
historia frente a sus ojos, invo-
lúcrense siempre pensando en 
la sociedad, no en el individuo 
solamente”, señaló.

TRABAJADORES se manifestaron en 
calles de la alcaldía Cuauhtémoc, ayer. 

LA JEFA de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y la titular de Sedema, Marina Robles, ayer.

2
Legisladores 
suscribieron la 

queja presentada 
ayer ante el IECM

EL 24 DE ABRIL del año pasado fue retirada 
de la Glorieta de la Palma, en Reforma, la 
icónica palmera que permaneció en ese sitio 
durante aproximadamente 100 años.

LOS QUEJOSOS señalaron que Carlos Ulloa 
mezcla sus actividades como servidor público 
con eventos partidistas de Morena, debido a 
que aspira a ser alcalde de Tlalpan.

20
Años de edad tenía 

el ahuehuete planta-
do el 5 de junio
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TV Azteca e 
Infobae se unen 
LAS EMPRESAS LÍDERES de la industria 

informativa televisiva y digital se juntan 
para robustecer su oferta comercial. Como 
resultado de los esfuerzos de innovación y 

evolución tecnológica, consolidan una alian-
za para dominar la arena informativa.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Remesas marcan 
récord de 4 mil 
348 mdd y suman 
34 meses al alza

• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx  

E n febrero del 2023, México re-
cibió cuatro mil 348.34 millo-
nes de dólares en remesas, un 
nuevo máximo histórico para 

un mismo mes, lo que significó un incre-
mento de 11.2 por ciento respecto a febre-
ro del año pasado y con ello acumuló 34 
meses al alza a tasa anual. 

El Banco de México (Banxico) infor-
mó que, en su comparación mensual, los 
envíos de los connacionales al país caye-
ron 1.3 por ciento respecto a los cuatro 
mil 406.0 millones de dólares en enero 
pasado, su segundo retroceso de forma 
consecutiva. 

En el primer bimestre del año, las re-
mesas acumularon ocho mil 755 millo-
nes de dólares, monto mayor al de siete 
mil 829 millones de dólares observado en 
igual lapso del 2022 y que significó una 
expansión anual de 11.8 por ciento. 

El instituto central reportó que en los 
últimos 12 meses (de marzo del 2022 a fe-
brero del 2023), el flujo acumulado de los 
ingresos por remesas se ubicó en 59 mil 
435 millones de dólares, con lo que marcó 
un nuevo nivel máximo histórico. 

En Twitter, el subgobernador del 
Banxico, Jonathan Heath, comentó que 
el flujo de 12 meses de remesas familiares 
registró 59.4 mil millones de dólares a fe-
brero y destacó que como porcentaje del 
Producto Interno Bruto (PIB) representa-
ron 4.14 por ciento en 2022. 

La directora de Análisis Económico-
Financiero de Grupo Financiero Base, 
Gabriela Siller Pagaza, apuntó que sigue 

BAJAN 1.3% respecto a enero, su segundo 
tropiezo mensual al hilo, según datos del 
Banxico; analistas advierten desaceleración 
en los envíos por posible recesión en EU

observándose una desaceleración en el 
crecimiento de las remesas acumuladas 
de los últimos 12 meses. 

“En 2023 es probable que continúe la 
desaceleración en el crecimiento de las 
remesas, a una tasa anual de 7.5 por cien-
to, pues algunos sectores de la actividad 
económica de Estados Unidos se han de-
bilitado debido al contexto de elevadas 
tasas de interés”, anticipó.  

Señaló que, en marzo, el riesgo de re-
cesión económica se elevó en Estados 
Unidos, pues el desorden bancario y el 
encarecimiento de la liquidez de los ban-
cos probablemente frenen el crecimiento 
del crédito durante los próximos meses.  

Debido a que existe el riesgo de re-
cesión económica, también hay mayor 
cautela por parte de quienes envían las 
remesas, advirtió Siller Pagaza. 

Por su parte, los analistas de BBVA Re-
search, Juan José Li Ng y Carlos Serrano 
Herrera, refirieron que tras el inicio de la 
pandemia la tasa de desempleo en Esta-
dos Unidos ha ido cayendo rápidamente: 
en febrero del 2023 se ubicó en 3.6 por 
ciento, ya en los niveles prepandemia. 

Comentaron que la población emplea-
da autoidentificada como hispana o lati-
na ha aumentado más que el promedio 
nacional. Datos de la Oficina de Estadís-
tica Laborales de Estados Unidos indican 
que en febrero del 2023 habían 29.8 mi-
llones de hispanos o latinos con trabajo 
en ese país, 1.3 millones superior al nivel 
alcanzado antes de la pandemia.  

Esta mejora en los indicadores de 
empleo de la población latina o hispana 
también es un indicador de un progreso 
en la condición laboral de la población 
migrante mexicana en ese país, tanto 
documentada como no documentada, 
lo que les permite que puedan mandar  

Crecen 11.2% anual  en febrero

más envíos 
y mayores mon-

tos de remesas a sus familiares 
en México, añadieron. 

Los especialistas de BBVA Research 
destacaron que las remesas se han con-
vertido en una de las principales fuentes 
de ingresos de divisas al país, superando 
los flujos por Inversión Extranjera Directa 
(IED), venta de petróleo crudo y 
turismo internacional. Proba-
blemente sólo se ubique por de-
bajo de los ingresos obtenidos 
por las exportaciones del sector 
manufacturero automotriz. 

“Consideramos que son muy 
exagerados los argumentos 
que relacionan el fuerte creci-
miento de las remesas obser-

4.14
Por ciento  

del PIB representan 
las remesas

375
Dólares, monto 

promedio por envío 
en febrero 

EN EL PRIMER bimestre del año, las reme-
sas acumularon ocho mil 755 millones de  
dólares, con un incremento de 11.8% respec-
to a igual periodo del 2022.

ENVÍOS A MÉXICO
En los últimos 12 meses, 

acumulan un flujo de 59 mil 
345 millones de dólares.

vado en los 
últimos tres 

años con su 
uso para el envío 

de dinero de activi-
dades ilícitas”, subra-

yaron en un análisis. 

BANCO DEL BIENESTAR 
SALE DE ENVÍOS. Sobre el reciente 

anuncio del Banco del Bienestar respecto 
a que deja el mercado de remesas, Li Ng 
y Serrano Herrera consideraron que la 
pérdida gradual en su cuota de mercado 
podría explicar en parte esta decisión.  

Los analistas de BBVA Research apun-
taron que en 2018 su cuota de mercado 
fue de 4.1 por ciento y para 2022 se estima 
que fue de 2.4 por ciento. 

“El cierre de la red de pagos del Banco 
del Bienestar en el mercado de remesas 

puede afectar más a los hoga-
res en zonas rurales y semiru-
rales, los cuales gastarán más 
en traslado para cobrar las re-
mesas en otros municipios. Así 
municipios en zonas más urba-
nizadas y con puntos de cobro 
aumentarán su intensidad en 
el pago de remesas”, estimaron 
los especialistas. 
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GRUPO FINAN-
CIERO Base estima 
que 2023 cerrará con 
un flujo de remesas 
de 62 mil 920 mdd, 
mostrando un creci-
miento de 7.5% con 
respecto al 2022.

EN 2023 es probable que continúe  
la desaceleración en el crecimiento 

de las remesas (...) pues algunos sectores 
de la actividad económica de EU se han 
debilitado debido al contexto de elevadas 
tasas de interés”

Gabriela Siller Pagaza
Directora de Análisis Económico-Financiero 
de Grupo Financiero Base
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• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

EL INSTITUTO Mexicano de Ejecuti-
vos de Finanzas (IMEF) calificó como 
optimista y preocupante la expectativa 
de crecimiento de 3.0 por ciento para 
este año y en 2024 por parte del Gobier-
no federal, además de que están por de-
bajo del consenso de los analistas. 

El presidente nacional del IMEF, José 
Domingo Figueroa Palacios, advirtió 
que, de no alcanzarse estas tasas de cre-
cimiento, se traducirá en menos ingresos 
públicos y en su momento el Gobierno 
tendrá que reducir gasto o endeudarse, 
“y son dos puntos que nos preocupan”. 

El IMEF, recordó, estima que la econo-
mía mexicana crecerá 1.4 y 1.9 por ciento 
en 2023 y 2024, respectivamente, por 

debajo del 3.0 por ciento que incluyó la 
Secretaría de Hacienda en el documento 
llamado Pre-Criterios, enviado el viernes 
pasado al Congreso de la Unión. 

“Ojalá se den condiciones para poder 
llegar a esa expectativa (de crecimiento 
del Gobierno federal para 2023 y 2024); 
sin embargo, desde nuestro punto de 
vista, lo consideramos difícil”, agregó al 
presentar de los resultados del Indicador 
IMEF de marzo de este año. 

La vicepresidenta del Comité del In-
dicador IMEF, Jessica Roldán, opinó que 
es “relativamente optimista” el 
pronóstico de crecimiento de 
3.0 por ciento para 2024,  sin 
cambio respecto al paquete 
económico aprobado, pese a 
que es probable que haya revi-
siones al alza por analistas. 

“Tenemos crecimientos mucho más 
cercanos a 1.5 o 2.0 por ciento, entonces 
ese 3.0 por ciento se antoja todavía bas-
tante optimista”, añadió la economista 
en videoconferencia. 

Sobre el Indicador IMEF, dijo que los 
indicadores Manufacturero y No Manu-
facturero de marzo sugieren que la eco-
nomía ha mantenido cierto dinamismo, 
pero con comportamientos diferencia-
dos entre sectores. “Ante un crecimiento 
mayor al esperado del Indicador Global 
de Actividad Económica durante enero, 

en su conjunto, los indicadores 
IMEF de los últimos dos meses 
son congruentes con un cre-
cimiento del PIB en el primer 
trimestre del 2023, que podría 
incluso ser mayor al del cuarto 
trimestre del 2022”, abundó. 
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PESOS Y CONTRAPESOS Suben estimado de crecimiento a 1.43%

Analistas elevan PIB y 
bajan inflación del 2023
• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

A nalistas privados consulta-
dos por el Banco de México 
(Banxico) mejoraron su esti-
mación de crecimiento eco-

nómico para el país de 1.16 a 1.43 por 
ciento en este año, su tercera alza con-
secutiva, y bajaron su expectativa de 
inflación de 5.34 a 5.26 por ciento, luego 
de dos meses de incrementos. 

En su Encuesta sobre las Expectati-
vas de los Especialistas en Economía del 
Sector Privado correspondiente a marzo 
del 2023, los consultados rebajaron su 
pronóstico de crecimiento del Producto 
Interno Bruto (PIB) de México para 2024 
de 1.74 a 1.67 por ciento. 

Para la inflación, elevaron su expec-
tativa para el año próximo de 4.09 a 4.14 
por ciento, lo que significa su cuarto 
aumento consecutivo, de acuerdo con 
la media de las estimaciones de la en-
cuesta recabada del 20 y 29 de marzo 
entre 37 grupos de análisis y consultoría 
económica del sector privado nacional  
y extranjero. 

No obstante, estas nuevas estima-
ciones del sector privado difieren de 
los pronósticos actualizados de la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) apenas el viernes pasado y para 
la economía prevé un crecimiento ma-
yor, de 3.0 por ciento tanto para 2023 
como para 2024, mientras que, para 
la inflación, la dependencia considera 
menores tasas, de 5.0 y 4.0 por 
ciento, respectivamente. 

Los analistas consultados 
por el banco central esperan 
que la moneda mexicana se 
fortalezca, de 19.73 a 19.40 

ANTICIPAN UNA MODERACIÓN de precios a 5.26%, 
según la encuesta del Banxico; para 2024, recortan pro-
nóstico económico a 1.67 y aumentan de carestía a 4.14%

El mal llamado superpeso consiste en un tipo de cam-
bio peso – dólar relativamente bajo, que muchos asocian 
con una inexistente fortaleza de la economía mexicana, 
mal llamado superpeso que alcanzó su mejor momento 
del año el 8 de marzo, cuando el tipo de cambio fue de 17.66 
pesos por dólar, lo cual dio como resultado, para lo que iba 
del 2023, una apreciación del peso frente al dólar de 1.50 
pesos, equivalente al 7.70 por ciento. 

La causa general de la apreciación del peso frente al 
dólar, de la baja en el precio del dólar en términos de pesos, 
es que la oferta de dólares en el mercado cambiario mexi-
cano ha sido mayor que su demanda, relación oferta – de-
manda de dólares que tiene varias causas particulares, una 
de las cuales es que la tasa de interés en México es mayor 
que en los Estados Unidos, lo que hace más atractivo inver-
tir financieramente en México que en los Estados Unidos, 
lo cual “atrae” dólares hacia la economía mexicana, que 
entran para cambiarse a pesos e invertirse financieramen-
te, aprovechando la mayor tasa de interés, por lo que la 
oferta de dólares en el mercado cambiario mexicano re-
sulta mayor que su demanda, lo cual ocasiona, entre otras 
causas, la apreciación del peso frente al dólar, dando como 
resultado un tipo de cambio relativamente bajo (con rela-
ción al pasado inmediato), el mal llamado superpeso. 

En los Estados Unidos la tasa de interés de referencia, 
la que usa la Reserva Federal, que es el banco central esta-
dounidense, como herramienta de política monetaria, está 
actualmente entre 4.75 y 5.00 por ciento. En México la tasa 
de interés de referencia, la que usa el Banco de México, que 
es el banco central mexicano, como herramienta de políti-
ca monetaria, está actualmente en 11.25 por ciento, entre 
6.50 y 6.25 puntos porcentuales por arriba que la tasa de 
interés de referencia en los Estados Unidos, diferencial que 
se conoce como el riesgo país. 

El aumento en la tasa de interés de referencia genera un 
aumento general en las tasas de interés, lo cual hace más 
atractivas las inversiones financieras: prestar dinero a cam-
bio del interés que se recibe. Por ejemplo: fue el 24 de junio 
de 2021 cuando se inició, en México, el aumento en la tasa 
de interés de referencia, la TII. De entonces a la fecha ésta 
aumentó de 4.00 a 11.25 por ciento y la tasa de los Cetes a 
28 días, la que paga el gobierno si se le presta dinero, pasó 
de 4.03 a 11.34 por ciento. 

Volviendo a la pregunta que algunos se hacen: la recien-
te alza de la TII, ¿se dio para “darle gusto a AMLO”, para que 
pueda presumir nuevamente del mal llamado superpeso? 
Habría que preguntarle a cada uno de los cinco miembros 
de la junta de gobierno del Banco de México, quienes por 
unanimidad votaron por un aumento del 11.00 al 11.25 por 
ciento. Yo, ¿qué creo? Que no. 

No faltan quienes se preguntan si el 
alza de la Tasa de Interés Interbanca-

ria, TII, la herramienta que usa el Banco 
de México para combatir, no la inflación 
(recordemos que el banco central tiene 
una meta de inflación del tres por ciento, 
más menos un punto porcentual de mar-
gen de error), sino el repunte inflaciona-
rio (que tiene lugar cuando la inflación 
se ubica por arriba de la meta, tal y como 
sucede desde marzo de 2021, estando 
hoy, primera quincena de marzo, en 7.12 
por ciento), no se dio para darle gusto a 
AMLO, y que éste pueda presumir nue-
vamente el mal llamado superpeso. 

Según la encuesta, los especialistas 
pronostican que los empleos formales 
aumentarán a 485 mil puestos en 2023, 
desde 482 mil previstos hace un mes, 
medidos por el número de trabajadores 
asegurados al IMSS, mientras que para 
2024 estiman que se elevarán a 574 mil 
desde 553 mil. 

Esta mejoría en el mercado laboral se 
reflejará en una menor tasa de desem-
pleo, que para este año la revisaron a la 
baja en 2023, de 3.51 a 3.45 por ciento, 
lo mismo que para 2024, de 3.40 a 3.35 
por ciento de la Población Económica- 
mente Activa (PEA). 

Los analistas consultados por el 
Banxico consideran que los factores 
que podrían obstaculizar el crecimien-
to económico de México en los próxi-
mos seis meses son los problemas de 
inseguridad pública, con 22 por ciento  
de las respuestas. 

Asimismo, otros problemas de falta 
de Estado de derecho 11 por ciento; las 
presiones inflacionarias en el país 9 por 
ciento; la incertidumbre política interna 
7 por ciento; y la ausencia de cambio es-
tructural en México 6 por ciento. 

El Banxico informó que la fracción de 
analistas que opinan que en los próxi-
mos seis meses el clima de negocios 
permanecerá igual aumentó en relación 
a la encuesta precedente, de 39 a 46 por 
ciento de las respuestas. 

Por el contrario, los porcentajes de 
especialistas que consideran que este 
mejorará o que empeorará disminuye-
ron con respecto al mes previo. 

El banco central apuntó que la dis-
tribución de respuestas en relación a 
la situación actual de la economía es 
similar a la de febrero, de modo que la 
fracción de analistas que piensan que la 
economía sí está mejor que hace un año  
es la predominante. 

Preocupa pronóstico económico de SHCP

pesos por dólar en este año, y de 20.22  
a 20.02 pesos por dólar en 2024.

Para la tasa de interés de referencia, 
los analistas anticipan que seguirá su-

biendo y del 11.16 por ciento 
que estimaban hace un mes, 
ahora cerrará el año en 11.21 
por ciento, pero que en 2024 
moderará su ritmo de 8.78  
a 8.59 por ciento. 

Fuente|Banxico

485
Mil nuevos empleos 

en 2023 estiman 
analistas consultados 

por Banxico 

EL IMEF prevé que 
el PIB de México 
crezca 1.4 y 1.9% 
este año y en 2024, 
respectivamente.

INSEGURIDAD, falta de Estado de derecho  
y presiones inflacionarias, principales factores 
que pueden obstaculizar a la economía  
en los próximos seis meses.

PIB Y PRECIOS
La economía se empieza a acelerar  

y la inflación, a moderar.
PIB %            Inflación anual%

*2023

JU
N

JU
L

AG
O

SE
P

O
CT

NO
V

DI
C

EN
E*

FE
B*

M
AR

*

1.74 4.50

1.51 4.58

1.31 4.62

1.15 4.81

0.97 5.09

0.95 5.01

0.92 4.99

1.0 5.19

1.16 5.34

1.43 5.26
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Confianza empresarial suma 10 meses a la baja • Por Ivonne Martínez  
ivonne.martinez@razon.com.mx 

EL INDICADOR Global de Opinión Em-
presarial de Confianza (IGOEC), el prome-
dio ponderado de los cuatro sectores que 
lo integran, fue de 52.9 puntos en marzo 
del 2023, con cifras originales, lo que re-
presenta una caída de 0.3 puntos con re-
lación al mismo mes del 2022, su décima 
contracción anual consecutiva. 

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que el Indicador 
de Confianza Empresarial (ICE) de Indus-
trias manufactureras fue de 52.9 puntos 
en marzo, 0.8 puntos más que en febrero, 
lo que significa su tercer avance mensual 
al hilo, con cifras desestacionalizadas. 

Con este dato, el indicador se coloca, 
por tercer mes consecutivo, por arriba  
del umbral de los 50 puntos. 

En su comparación anual, el ICE de 
las industrias manufactureras creció 1.2 
puntos en marzo de este año respecto a 
igual mes del 2022, tras ocho meses de  
caídas a tasa anual. 

El ICE del sector construcción fue de 
48.4 puntos en marzo de este año: au-
mentó 0.6 puntos respecto a febrero, su 
tercer aumento consecutivo. Con este 
dato, el indicador permanece, por déci-
mo mes continuo, por debajo del umbral  
de los 50 puntos. 

Pese a ello, el ICE del sector construc-
ción disminuyó 3.1 puntos en marzo de 
este año respecto al mismo mes del 2022, 
su séptimo mes consecutivo de retroceso 
en su comparación anual. 

Durante marzo del 2023, el ICE del sec-
tor comercio creció 1.0 punto con relación 
al mes previo y fue de 49.2 puntos, con lo 
cual sumó dos meses de avance. De esta 
manera, el indicador se ubica, por 
séptimo mes consecutivo, por de-
bajo del umbral de los 50 puntos. 

En su comparación anual, el 
ICE del sector comercio dismi-
nuyó 5.6 puntos en marzo de 

5.6
Por ciento anual 
cayó el indicador 

en el comercio

 mflores37@yahoo.es Twitter: @mfloresarellano

DELFINA Y EL INÚTIL ECOPARQUE TEXCOCO 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

El proyecto del ecoparque fue planteado 
al entonces presidente electo a fines de 2018 
(quien ya había decidido por su cuenta can-
celar el NAIM) por el arquitecto Iñaqui Eche-
verría. Pero la obra no ha impactado siquiera 
5% de la superficie del desaparecido proyecto 
aeroportuario y de lo poco que se aprecia es, 
además del viaducto de acceso, son túmulos 
de hasta 12 metros de altura formados a base 
de tezontle y piedra de origen ígneo, con la fi-
nalidad de evitar la alta alcalinidad de suelo de 
lago muerto y sobre ellos edificar canchas de 
futbol, basquetbol, áreas deportivas y, por su-
puesto, un estadio de beisbol; los túmulos es-
tarán conectados a través de un circuito a nivel 
de piso para caminatas y paseo en bicicleta. 

Es obvio que el peso de esas estructuras 
impedirá que se realice uno de los mantras 
cuatroteístas en que se fundó el ecoparque: 
la absorción de agua pluvial, pues los millo-
nes de toneladas de su peso seguirán com-
pactando el suelo arcilloso…, por lo que el 
agua acumulada tendrá que ser evacuada por  
algún método. 

La empresa encargada de formar esos 
gigantescos túmulos es la tabasqueña Calza-
da Construcciones, de Alejandro Calzada…, 
misma que realizó —junto con Grupo Omega— 
los primeros trabajos para el NAIM, como fue 
la remoción de 5 millones de toneladas de cas-
cajo y escombros que se hallaban arrumbadas 
en el lecho del lago muerto. 

El ecoparque tiene hoy un presupuesto 
total de 19,282.9 millones de pesos, es decir 3.8 
veces más que la Presa El Cuchillo 2 con que el 
gobierno de Samuel García busca apaciguar la 
sed de Monterrey y su zona metropolitana. 

Y más paradójico: mientras los incendios 
de esta temporada ya consumieron 33,600 
hectáreas de zonas verdes equivalentes a la 
superficie de 14 aeropuertos Felipe Ánge-
les, la Comisión Nacional Forestal, a cargo  
de Luis Meneses (y que tiene la tarea de en-
frentar siniestros y recuperar la masa vegetal), 
recibe la 1/5 parte del dinero enviado a un par-
que cuya sustentabilidad ambiental está en 
duda y cuyos costos de mantenimiento futuro 
son inciertos. 

¿Vamos requetebién?  
 

Litigio con Burger King. Recordará usted 
que aquí le referí el año pasado de cómo 
la marca tamaulipeca —de Ciudad Made-
ro— Kings Dogs, fundada por Vicente Pérez 
Villalobos, le ganó en tribunales a la cadena 
Burger King el pleito por uso no autorizado 
de su marca. Y es que el equipo legal de Kings 
Dogs, Iberbrand que conduce Julián Vadillo, 
logró que el Instituto Mexicano de la Propie-
dad Industrial, que dirige José Sánchez Pérez, 
dictaminara de manera sólida y contundente 
en favor de los maderenses al punto que los  

tribunales administrativos y judiciales des-
echaran los amparos interpuestos por la marca 
de hamburguesas. Ello permite suponer que 
en breve se dictaminarán las sanciones por 
hasta 40% de las ganancias de cada hot dog 
vendido indebidamente con la marca Kings 
Dogs. El peso de una sanción millonaria no 
caería en Burger King Corporation, sino sobre 
el franquiciatario maestro, según las perspecti-
vas de los expertos en patentes y marcas, ade-
más de generar todo un hito en la aplicación 
del derecho administrativo. 

 
Marcelo, efecto Tequila. Para incrementar 
la protección de la denominación de origen 
y difundir la calidad de la bebida nacional por 
excelencia, el Consejo Regulador del Tequila, 
que dirige Ramón González, firmó con la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores, de Marcelo 
Ebrard, un convenio de colaboración públi-
co-privado que permita florecer la actividad 
de la que depende más de cien mil familias 
y que forma parte del patrimonio cultural 
de México. Hoy, el tequila se exporta a 120 
países al sorprendente ritmo de 793 litros 
por minuto, en virtud de que las empresas 
adscritas al CRT, que encabeza Miguel Ángel 
Domínguez, mantienen su producción en as-
censo pues tan sólo en lo que va de 2023 se  
expandió 18.3%. ¡Salud!  

A unos cuantos kilómetros de la plazoleta donde Delfina Gó-
mez inició su campaña como candidata de Morena por el 

gobierno del Estado de México se erige un nuevo viaducto ele-
vado que se desprende de la autopista Peñón-Texcoco hacia lo 
que fue el polígono del Nuevo Aeropuerto de México: ahí, un 
enorme anuncio da la bienvenida al parque ecológico que de-
cidió construir el jefe de la exsecretaria de Educación, Andrés 
Manuel López Obrador, y que, conforme a los últimos reportes 
oficiales, lleva menos de 20% de avance de obra física luego de 
casi 12 mil millones de pesos ahí gastados. 

EL INDICADOR 
global cayó 
0.3 puntos en 
marzo, reporta el 
Inegi; respecto a 
febrero pasado, 
creció más en el 
sector servicios

este año en comparación con igual mes 
del 2022, lo que significa su décimo mes 
de retrocesos anuales. 

En el mes de referencia, el ICE de Servi-
cios privados no financieros aumentó 7.1 
puntos con relación a febrero del 2023 y 
se ubicó en 55.4 puntos, su segunda alza al 
hilo. Con este dato, el indicador se coloca 
por encima del umbral de los 50 puntos. 

El ICE de servicios privados no 
financieros subió 2.1 puntos en 
marzo del 2023 respecto a igual 
mes del año pasado, tras nueve 
meses de retrocesos en su com-
paración anual. 
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EL COHETE
Mediante las misiones Artemis, la NASA utilizó tecnologías 

innovadoras para explorar más de la superficie lunar que nunca 
antes.

El despegue
Las moléculas del gas de escape no pesan mucho 

individualmente, pero salen de la boquilla del cohete 
muy rápido, lo que les da un gran impulso. Como 

resultado, el cohete se mueve en la dirección opuesta 
del escape.

Sistema de 
escape

Etapa de  propulsión 
criogénica 

Adaptador para  
vehículo de 
lanzamiento

 Etapa  central  
Tiene un diámetro de 
8.4 metros y utilizará 
cuatro motores 
RS-25.

Lanzador móvil 
El lanzador está diseñado 

para respaldar el 
montaje, las pruebas, 

la verificación y el 
mantenimiento del 

cohete.

Impulsores 
laterales 

 4 motores  
RS-25 

Altura:  
100 m

El cohete se eleva

TRAJE
Está equipado con tecnología de seguridad, características de movilidad para 

proteger a los astronautas en situaciones de emergencia durante sus misiones 
de alto riesgo cerca de la Luna y en el regreso a la Tierra.

El casco es más liviano y fuerte, 
viene en varios tamaños  ayuda 
a reducir el ruido y su sistema de 
comunicaciones es más fácil de 

conectar.
Serán ajustables a la medida de 
cada miembro de la tripulación.

La capa de la cubierta exterior  
es de color naranja para que los 
miembros de la tripulación sean 
distinguibles en el océano.

Los guantes son más 
duraderos y son compatibles 

con pantallas táctiles.

Incluye mejoras en los hombros 
par a lograr un mejor alcance y 
también es resistente al fuego.

Las botas proporcionan 
protección en caso de incendio 
se ajustan mejor, y le brindan a 
los astronautas mayor agilidad.

Las nuevas interfaces 
adaptables suministran aire y 
eliminan el dióxido de carbono 
que se exhala.

El traje tiene un control térmico 
mejorado, lo que los ayudará a 

mantenerse frescos y secos.

TRIPULACIÓN 
Dentro del equipo se encuentran Reid Wiseman como comandante de la misión, Victor Glover como piloto, y como especialistas dentro de la misión Christina Koch quien 

ostenta el récord al vuelo espacial continuo más largo realizado por una mujer, y Jeremy Hansen, quien pertenece a la Agencia Espacial Canadiense.

LA NASA DESCUBRIÓ UN GRUPO DE GALAXIAS QUE “NO DEBERÍAN EXISTIR”. A través de el 
telescopio espacial James Webb, los científicos descubrieron galaxias masivas que se formaron alrede-

dor de 500 a 700 millones de años posterior al Big Bang.

41
Astronautas  

participaron para esta 
selección.

Victor Glover
Nacido el 30 de abril de 1976, graduado  de la escuela 

de pilotos de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos. En 
agosto de 2018 fue seleccionado para volar la primera 

misión de Space X en el Dragon 2 hacia la Estación 
Espacial Internacional.

Christina Hammock Koch
Nacida el 29 de enero de 1979. Tiene dos licenciaturas 
en ciencias e ingeniería eléctrica y un máster of science 
en ingeniería eléctrica. Trabajó como Ingeniera 
eléctrica en el laboratorio de Astrofísica de alta 
energía de la NASA , el 14 de marzo de 2019 se unió 
a la expedición 59/60/61 de la Estación Espacial 
Internacional. 

Gregory Reid Wiseman
Nacido el 11 de noviembre de 1975. Fue enrolado en la U.S. 
NAVY  y designado como aviador naval en 1999, apoyó 
en las misiones southern reloj, libertad duradera y libertad 
Iraquí.  El 29 de junio de 2009 fue seleccionado para comenzar 
su entrenamiento como astronauta y fue parte de la 
Expedición 40/41  de la Estación Espacial Internacional.

Jeremy Roger Hansen
Nacido el 27 de enero de 1976. Se graduó con 

honores de ciencias del espacio en el Royal Military 
College. Sirvió como piloto de combate de aviones 
CF-18. El 10de junio de 2014 fue seleccionado por la 

NASA como acuanauta para su misión NEEMO19.
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LA TRAYECTORIA
La nave espacial Orion será enviada a una órbita terrestre alta con un período de aproximadamente 42 horas. Durante 

este tiempo, la tripulación realizará varias comprobaciones de los sistemas de soporte vital de la nave espacial

1 2 3

4

5
6

7

8

9 10

11
12

13
14

Tránsito de salida a la Luna
La corrección de la trayectoria 
de salida se quema según sea 

necesario para la trayectoria de 
retorno libre lunar.

Inyección translunar por el 
motor principal de Orion.

Trayectoria libre de retorno 
lunar iniciada con módulo de 

servicio europeo.

Separación de Orion de 
la etapa de propulsión 

criogénica.

El cohete se eleva en la órbita 
terrestre alta y comienza la 
revisión de 23.5 horas de la 

nave espacial.

La entrada a la Tierra
Por último se lleva a cabo la 
entrada a la atmósfera de la 
Tierra y posteriormente el 
Splashdown recupera los 

astronautas y cápsula en el mar.

Los 3 primeros pasos
Se lleva a cabo primero el despegue desde 

la plataforma 39B en el Centro Espacial 
Kennedy y una serie de actividades de  

despegue.

Separación del módulo de 
tripulación del módulo de 

servicio.

Separación de la etapa 
superior de Orion.

Quemadura 
de aumento de 
perigeo.

Retorno a la Tierra 
Se lleva a cabo la trayectoria de 

regreso al planeta Tierra.

Se  hace el sobrevuelo 
lunar el cual se lleva a cabo  
a 10, 427 km de altitud del 

lado lejano lunar. 

Se 
espera que la 

tripulación de cuatro 
personas de Artemis 2 

incluya a la primera mujer 
astronauta, el primer astro-
nauta no blanco y el primer 
astronauta no estadouni-
dense en viajar más allá 

de la órbita terres-
tre baja.

10
Días aproximadamente se espera 

que dure la misión tripulada.

OBJETIVOS 
Los astronautas de Artemis II pasarán más tiempo orbitando 

la Luna y probarán todo con una tripulación humana.

Enviar a cuatro astronautas en la primera 
nave espacial Orion con tripulación a un 
sobrevuelo lunar durante un máximo de 21 
días, utilizando la variante Block 1 del Sistema 
de lanzamiento espacial. 

La misión durará poco más de 10 días, y 
el perfil es una inyección lunar  o arranques 
múltiples de salida, que incluye una 
trayectoria de retorno libre desde la Luna. 

La nave espacial Orion será enviada a una 
órbita terrestre alta con un periodo de 
aproximadamente 42 horas. 

Durante la trayectoria, la tripulación realizará 
varias comprobaciones de los sistemas de 
soporte vital de la nave espacial, así como una 
demostración de operaciones de encuentro 
y proximidad en el espacio utilizando la etapa 
de propulsión criogénica provisional  gastada 
como objetivo. 

Cuando la cápsula Orion alcance el perigeo 
una vez más, encenderá su motor principal 
para completar la maniobra TLI que lo enviará 
a una trayectoria de retorno libre lunar, antes 
de regresar a la Tierra.

ORION
La cápsula es capaz de soportar una tripulación 

de hasta seis astronautas más allá de la órbita 
terrestre baja, también puede durar 21 días sin 

acoplar y hasta seis meses acoplada.

Es compatible con otros 
vehículos de lanzamiento, pero 
está diseñado principalmente 
para lanzarse en un cohete SLS.

El CM está cubierto por un manto de 
material de protección térmica nomex 

similar al utilizado en las partes no 
críticas del transbordador.

Cápsula
Está equipada con 

paneles solares.

Motor AJ10
Proporciona la propulsión principal 
de la nave espacial.

EL PERSEVERANCE DE LA NASA TOMA LA PRIMERA MUESTRA DE 
MARTE DURANTE SU NUEVA CAMPAÑA CIENTÍFICA. Se cree que la 

muestra fue arrastrada por un antiguo río desde el interior de un cráter.

LA NASA DIJO QUE NO A ELON MUSK: DE QUÉ SE TRATA LA NUEVA 
MISIÓN A MARTE CON BLUE ORIGIN. ESCAPADE es el nombre de la misión 
adjudicada a la compañía y está destinada a estudiar la magnetosfera de Marte.

LA NASA REVELA TRIPULACIÓN PARA 2024

Vuelta a la Luna: Éstos son 
los 4 astronautas de Artemis II

LA AGENCIA espacial estadounidense da a conocer a los cuatro tripulantes de su segunda misión de Artemis, 
tres de ellos son estadounidenses y un canadiense, el objetivo de la misión es rodear nuestro satélite siguiendo 
una trayectoria de retorno libre no muy diferente de la que realizó la misión Apolo 13, en 1971. Entre estas cuatro 
personas se encuentra Christina Koch, ingeniera que se graduó en la Facultad de Ciencias y Matemáticas de 
Carolina del Norte, en Durham, en 1997, y se matriculó en la Universidad Estatal de Carolina del Norte en Ra-
leigh; Jeremy Hansen, especialista procedente de la Agencia Espacial Canadiense, fue comandante de la Fuerza 
Aérea Real Canadiense; Victor Glover, graduado de la Escuela de Pilotos de Prueba de la Fuerza Aérea de EU, es 
un piloto de aviones F/A-18; y Reid Wiseman, aviador naval que se entrenó para su primer vuelo espacial como 
parte de la tripulación de la Expedición a la Estación Espacial Internacional, lanzada el 28 de mayo de 2014. El 
lanzamiento de la Artemis II está previsto para el año 2024 y será la primera misión tripulada del programa en 
orbitar la Luna, ésta comenzará a preparar el camino para que los astronautas de la Artemis III alunicen en 2025.  

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega
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Biden confía en la Policía local

Trump agita NY, donde se 
alistan ante caos inusual

Redacción • La Razón

El expresidente de Estados Uni-
dos Donald Trump llegó a Nue-
va York con casi 24 horas de an-
ticipación a la lectura de cargos 

penales, mientras la ciudad se blinda 
ante posibles disturbios ante la entrega 
del magnate acusado de sobornar a la 
actriz porno Stormy Daniels.

Acaparando los reflectores previo a su 
comparecencia en el Tribunal de Man-
hattan, el republicano se dijo listo para 
encarar a las autoridades y su equipo re-
saltó que sigue de buen ánimo, pese a lo 
que insisten en tachar de “cacería”.

“Me dirigiré a la Torre Trump”, anun-
ció en Truth Social en un intento de con-
trolar el seguimiento de los medios al 
poner los reflectores a cada paso que da 
desde que salió de Florida para cumplir 
con el trámite en el que hoy le tomarán 
huellas dactilares y fotografías para su 
ficha oficial, la primera de un exjefe de 
Estado que justo retorna a esa entidad.

Con ese gesto atrae la cobertura, pues 
sabe que la mira del país y del mundo 
está sobre él; cámaras de televisión y de 
diarios lo siguieron desde su mansión en 
Mar-a-Lago, donde lo despidieron simpa-
tizantes con banderas y carteles de apo-
yo, hasta el aeropuerto en Palm Beach 
donde abordó con su familia, entre ellos 
su hijo Eric, un avión privado con la pa-
labra Trump en letras doradas rumbo a 
Nueva York, donde finalmente se instaló 
en la Torre que lleva su nombre.

Allí saludó de lejos a la prensa, el ma-
yor gesto al sector, pues tendrá un perfil 
bajo hasta hoy, mientras decenas de cá-
maras rodean el inmueble en espera de 
sus declaraciones luego de arremeter 
contra el fiscal demócrata Alvin Bragg; 
incluso, no descartan una ley mordaza 
para evitar que juegue con este caso.

Ya en el edificio se reunió en privado 
con sus abogados, equipo al que incorpo-
ró a Todd Blanche, según el portal Poli-
tico, y aliados para definir los pasos para 
una prueba de fuego para el magnate en 
la víspera de conocer la larga lista de deli-
tos por silenciar a la actriz porno.

Sin embargo, pese a la espectacu-
laridad del caso por el que allegados y 
opositores están en cuenta regresiva, el 
republicano rechazó la transmisión en 
vivo de la lectura de cargos, otro signo de 
qué quiere tomar la batuta de lo que se 
muestra en el proceso. Y al cierre de esta 
edición el juez del caso, Juan Merchan, 
adelantó que permitirá el paso de fotó-
grafos, pero sin dispositivos digitales. 

En tanto, el gobierno y la Policía de NY 
aseguran estar preparados para recibir 
al antecesor de Joe Biden no sin antes 
advertir a sus simpatizantes, pues no 
permitirán violencia al recordarles que 
está prohibida la portación de armas en 
ciertos puntos, incluyendo las inmedia-
ciones del tribunal.

Por ello, alcalde neoyorquino, Eric 
Adams, admitió que se trata de un día 

GOBIERNO Y SEGURIDAD, preparados para el proceso contra expresidente; magnate llega con 24 horas de  
anticipación entre reflectores; defensa niega retransmisión de lectura de cargos, pero juez permite paso de fotógrafos

mundo@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Agreden a ministro
en Buenos Aires

SERGIO BERNI, líder del sector de Seguridad de la capital 
argentina, fue golpeado y hasta le lanzaron piedras en una 
huelga de transportistas en reclamo por el asesinato de un 
compañero. El funcionario intentó dialogar con ellos, pero 
al final uniformados intervinieron para rescatarlo de la zona.

EL EXPRESIDENTE DE EU saluda desde la ventana a simpatizantes de camino a NY, ayer.

LAS CALLES DE NUEVA YORK lucen ampliamente reforzadas por el exlíder.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN aguardan al magnate afuera de la Torre Trump

inusual, pues ante la presencia de sim-
patizantes de quien dejó la Casa Blanca 
en 2021 es posible que se corte al tráfico 
y surjan manifestaciones, pero descartó 
una amenaza creíble, según una evalua-
ción en el resguardo del tribunal, la Torre 
Trump y la ruta del exmandatario a su 
comparecencia, zonas reforzadas con 
vallas, agentes y vehículos oficiales.

Y se lanzó contra agitadores al recalcar 
“contrólense”, ya que no convertirán NY 
en un caos, pues se garantizarán sus de-
rechos, pero no desatarán su ira como en 
el asalto al Capitolio, cuando defendieron 
a Trump de un supuesto fraude. Incluso, 
se dijo que está la mira en extremistas 
como Marjorie Taylor Greene, pues te-
men que desvirtue actos pacíficos.

En tanto, la Casa Blan-
ca apuntó que monitorea 
la situación ante cualquier 
incidente, aunque hasta el 
momento sólo se reportó el 
arresto por un hombre que 
acosaba a transeúntes, mien-

tras que el presidente evitó pronunciarse 
sobre los seguidores de Trump al aseve-
rar que confía en la Policía de NY. “Tengo 
fe en el Departamento”, externó en la 
víspera de un acto sin precedentes contra 
un exlíder que está en campaña. 

En torno al cambio en la defensa de 
Trump se indicó que Todd Blanche  
—quien defendió a Paul Manafort, su 
exjefe del campaña del magnate, — se 
sumó a la estrategia para revocar los 
cargos por inocencia; sin embargo, no se 
precisó si el jurista de cuello blanco co-
mandará al equipo o Joe Tacopina segui-
rá al mando.  Además, éstos ratificaron su 
no contra la retransmisión de los cargos.

A esta clamor se suma el juego de los 
republicanos,  pues quienes no lo quie-

ren como aspirante urgen 
definir al perfil que apoyarán, 
mientras que los aliados de 
éste sostienen que este caso 
lo empuja directo como aban-
derado, según declaraciones 
del senador Lindsay Graham.

AUTORIDADES ADELANTARON que se en-
grosa la lista de delitos a imputar al expresidente 
de EU por el mal manejo de documentos clasifi-
cados, tras el hallazgo de nueva evidencia.

32
Cargos penales 

podría enfrentar el 
republicano, según medios 

de EU

UN DÍA INÉDITO
El republicano se toma su tiempo entre una amplia cobertura mediática en la víspera de la lectura de hasta 30 delitos.

7
Años antes 

de ser fichado inició 
el soborno a la estrella porno
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

EL CIRCO DE TRUMP

msalomon@up.edu.mx

Los problemas legales no son nuevos para 
Trump. Toda su vida ha estado marcada por escán-
dalos y desencuentros con las autoridades y con di-
versos ciudadanos y agrupaciones. Ése es su modo 
de vida, es parte de su forma de “hacer negocios”. 
Sin embargo, en el momento en el que puso el pie 
en la arena política, el estándar moral se elevó y su 
accionar cuestionable adquirió mayor importancia.

No pretendo afirmar que un político ha de ser 
una persona “más moral” que un empresario. Sa-
bemos de sobra que muchas veces la corrupción 
corre a la par en ambos mundos. Sin embargo, los 
ciudadanos sí esperan de sus representantes algo 
más que un simple cálculo de intereses personales. 
Una oficina, como la presidencia de Estados Uni-
dos, no sólo es un puesto de servicio, sino que es 
un símbolo de los valores de una democracia que 
ha marcado la pauta, para bien y para mal, en el 
mundo en los últimos tiempos.

Trump no estuvo a la altura de grandes figuras 
que ostentaron ese mismo cargo en el pasado. Su 
administración fue caótica y llena de cuestiona-
mientos en los que se le veía más preocupado por 
salvar la cara que por servir a su país. Ahora, con 
múltiples casos abiertos en su contra por conducir-
se como un empresario cuestionable en una oficina 
pública, los juzgados amenazan con impedir que 
contienda para buscar un segundo mandato.

Muchos piensan que un juicio y una condena 
serían el fin de las aspiraciones políticas de Trump. 
Sin embargo, probablemente suceda todo lo con-
trario. En esta época en la que la política se ha 
vuelto espectáculo y los votantes son seguidores, 
no existe la mala prensa. Trump es perfectamente 
capaz de lucrar con su precaria situación legal y salir 
airoso, incluso si es condenado y elevado por sus 
seguidores al estatus de mártir.

Lo peor que le podía pasar a Trump era dejar de 
ser la nota. Si este caso lo vuelve a colocar al centro 
de la agenda noticiosa, el republicano probable-
mente mantenga su dominio en los sondeos de 
preferencia electoral. Así, se avecina una decisión 
tremenda para la cúpula del Partido Republicano. 
Ya saben quién es Trump. Saben de lo que es capaz 
y el profundo daño que puede hacer a un país cris-
pado y dividido. Tendrán que elegir entre jugarse 
su destino buscando un camino de conciliación y 
que represente los tan ansiados valores morales 
conservadores y cederle el timón a un Trump ra-
bioso, acorralado y sediento de poder.

Trump ha sido imputado for-
malmente y será llevado a 

juicio en el sur de Manhattan. 
Este hecho inédito en la política 
estadounidense promete poner 
de cabeza la carrera hacia la pre-
sidencia al ser el mismo Trump 
el precandidato más popular por 
parte del Partido Republicano. 
Sin embargo, existe la posibilidad 
de que Trump tenga que conten-
der desde prisión.

POLITICAL TRIAGEInvasor presume poder bélico

Rusia refuerza frontera 
ante amenaza de OTAN
Redacción • La Razón

Rusia desplegó a sus fuerzas en 
la frontera con Finlandia para 
contrarrestar el expansionismo 
de la Organización del Tratado 

del Atlántico Norte (OTAN), que adelantó 
que ese territorio será su integrante 31.

En su intento por evitar el crecimiento 
de esa alianza en plena guerra Vladimir 
Putin la fortaleció, declaró el secretario 
del organismo, Jens Stoltenberg, al soste-
ner que éste “consiguió lo contrario” a lo 
planeado, con lo que serán “más fuertes” 
al tiempo que ratificó su compromiso 
con Volodimir Zelenski, pues el suminis-
tro de armas es a largo plazo.

Incluso, resaltó la estrategia de prote-
ger a cada aliado mientras alista la bien-
venida oficial a Finlandia en uno de los 
procesos más rápidos, pues su integra-
ción llega 10 meses después de la soli-
citud formal tras el reciente aval de Tur-
quía, un duro golpe al Kremlin ante las 
tensiones a más de un año de la invasión.

Stoltenberg  agregó que no hay planes 
para atacar a Moscú, como acusa éste, 
pero que sí están obligados a redoblar 
la vigilancia, aunque rebajó el riesgo nu-
clear al apuntar que no existe tal amena-
za, pese al intento de intimidarlos con el 
traslado de armas tácticas a Bielorrusia. 

Dicha acción fue tachada como una 
afrenta por Rusia, pues cada día la OTAN 
opera más cerca de su frontera, aumen-
tando las tensiones. 

Ante ello, el viceministro de Asuntos 
Exteriores ruso, Alexandr Grushko, ade-

Hale planeó por meses tiroteo en EU
Redacción • La Razón

LA POLICÍA DE NASHVILLE, en Te-
nnessee, confirmó que Audrey Hale, au-
tora del tiroteo en The Covenant School, 
planeó por meses el ataque en el que 
mató a tres niños y tres adultos.

“Documentó su planificación durante 
un periodo de meses para cometer asesi-
natos en masa”, confirmó en un comuni-
cado tras la revisión parcial del manifies-
to y diarios decomisados en el vehículo y 
en la casa de la joven transgénero tras al 
ataque en su exescuela.

Sin especificar la temporalidad, las 
autoridades adelantaron que la informa-
ción recuperada evidencia una preme-
ditación en lo que también consideran 

un ataque suicida, pues la atacante de 
28 años, quien se asumía como hombre, 
admitió que estaba lista para morir. Sin 
embargo, aún no hay una conclusión 
sobre el detonante del acto, mientras su 

escrito sigue bajo revisión de expertos de 
análisis de comportamiento del Buró Fe-
deral de Investigaciones (FBI, por sus si-
glas en inglés), pero recodaron que entre 
sus objetivos había lugares, pues desde 
la semana pasada se habló de un centro 
comercial cercano.

Asimismo, la Policía local puntualizó 
que en el mayor ataque escolar en lo que 
va del 2023, Hale, sufría un trastorno 
emocional, según su familia, disparó 152 
rondas durante 14 minutos, la mayoría de 
rifle, pues apenas y usó la pistola nueve 
milímetros. No obstante, no abundaron 
en la teoría de un presunto resentimien-
to que estaría relacionado a la muerte de 
una amiga cercana previo al atentado en 
el que fue abatida. 

lantó “reforzaremos nuestro potencial 
bélico”, según la agencia RIA Novosti, al 
insistir que responderán a cada desafío 
para defenderse y disuadir al rival.

Por separado, Putin desestimó que esa 
nación los intimide, pero adelantó que sí 
deberá tomar precauciones si intenta 
amenazarlos, por lo que el ejército se 
sumó a la estrategia al advertir que dará 
los pasos necesarios por su seguridad, 
pues no descartan actos en su contra.

En otro escenario las fuerzas invasoras 
acusaron a grupos especiales de Ucrania 
de orquestar el “atentado terrorista” 
contra el líder nacionalista y supuesto 

corresponsal de guerra Vladlen Tatarsky, 
quien falleció tras una explosión. 

Sin mostrar evidencia del atentado en 
una cafetería de San Petersburgo el Co-
mité Nacional Antiterrorista confirmó 
que se trató de un acto planeado “cuida-
dosamente” en territorio enemigo, pues 
éstos usaron a una ciudadana rusa que se 
opone a la invasión. 

En tanto, la Policía arrestó a Darya Tre-
pova como autora material del ataque 
cuando planeaba escapar a Uzbekistán; 
posteriormente, el gobierno difundió un 
video en el que la joven de 26 años confe-
só el crimen, pues ella entregó la estatui-
lla que le explotó a Tatarsky, quien ayer 
fue condecorado por Putin al concederle 
la Orden al Valor de manera póstuma, en 
un gesto contra los ucranianos.

Y en el campo de batalla ambos ban-
dos chocan por Bajmut luego de que los 
mercenarios del Grupo Wagner asegura-
ron que echaron a los defensores y hasta 
colocaron una bandera rusa, pero Kiev 
desmintió tal acción y afirmó que sólo se 
trata de “noticias falsas” de un sector que 
no logra avances en uno de los puntos 
más críticos del momento.

ESTUDIANTES exigen acciones en favor 
del control de armas, ayer.

EL KREMLIN responde al anuncio de la alianza de recibir al 
integrante número 31: Finlandia; Putin niega que ese territorio 
sea un peligro y su Policía indaga crimen de Vladlen Tatarsky

EN MEDIO DE ESTAS TENSIONES los abo-
gados del periodista del WSJ detenido en Rusia, 
Evan Gerskovich, apelaron la prisión preventiva, 
sin una respuesta hasta el momento.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

“NO HAY INDICIOS DE QUE 
(el presidente ruso Vladimir) Putin se esté preparando 

para la paz. 
Se está preparando para más guerra...”

Jens Stoltenberg
Secretario general de la OTAN
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MILITAR UCRANIANO aguarda por apoyo de tropas en Mariupol, ayer.
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Guerra en Europa

Imágenes de un vídeo donde se ve cómo Daria Trepova entra en el restaurante y entrega la caja con la estatuilla bomba al bloguero asesinado

EFE

Detenida una joven 
por el atentado en 
San Petersburgo

►Condecorado por Putin La activista Daria Trepova 
admite que entregó al bloguero militar Vladlen Tatarsky 

la estatuilla con explosivo que acabó con su vida

Natalia Duarte. MOSCÚ

«¿Entiendes por qué estás deteni-
da?», pregunta una voz sin identi-
fi car a una joven de poco más de 
26 años, con aspecto desaliñado. 
La protagonista del vídeo es Daria 
Trepova, acusada de haber perpe-
trado el pasado domingo el aten-
tado en la ciudad de San Peters-
burgo en el que murió el conocido 
bloguero militar Vladlen Tatarsky. 
Tranquila, responde que se en-
cuentra detenida por «decirlo de 
alguna manera, por encontrarme 
en el lugar del asesinato de Vla-
dlen Tatarsky». El vídeo, de poco 
más de veinte segundos de dura-
ción, ha sido publicado por el Mi-
nisterio del Interior de Rusia, y en 
él se escucha a la presunta autora 
de la explosión confesar que ella 
misma llevó al restaurante, donde 
ocurrieron los hechos, la famosa 
estatuilla entregada al bloguero 
fallecido tras haberle estallado el 
galardón, que contenía aproxima-
damente 200 gramos de material 
explosivo. 

Un segundo vídeo difundido 
por ese mismo ministerio muestra 
a la joven portando una volumi-
nosa caja en las inmediaciones del 
restaurante donde ocurrieron los 
hechos, llamado CiberFrontZ, al 
que accede fi nalmente tras algu-
nos problemas para encontrar la 
puerta de entrada.

Rusia sigue conmocionada tras 
lo ocurrido el domingo. La defl a-
gración, además de llevarse por 
delante la vida de Vladlen Tatars-
ky, dejó heridas a 32 personas, diez 
de ellas se encuentran todavía hoy 
en estado grave. Todas las hipóte-
sis siguen abiertas. Se sabe que 
una chica, supuestamente llama-
da Nastya, le regaló a Tatarsky una 
fi gura de yeso que posteriormente 
explosionó tras ser activada por 
control remoto. Todavía nadie ha 
reivindicado el macabro acto, que 
recuerda al ocurrido el pasado 
mes de agosto en la localidad rusa 
de Bolshiye Viaziomy y en el que 
perdía la vida la periodista y acti-
vista política Daria Duguina, hija 
del ideólogo del Kremlin, Alexan-
dr Duguin. Muy conocida, al igual 
que su padre por sus ideas a favor 
de la ocupación de Ucrania, pare-
ce ser que encontró la muerte en 
una explosión que, en realidad, 
iba dirigida a su padre.

Medios afi nes al Kremlin habla-
ban ayer de un acto terrorista or-
questado a medias por Ucrania y 
por el opositor ruso Alexei Naval-
ni, actualmente cumpliendo con-
dena en una cárcel rusa. Mientras, 
la sensación de inseguridad ha 
vuelto a crecer, no sólo en la ciu-
dad de San Petersburgo, sino en 

todo el país, consciente de que 
puede haber personas infi ltradas 
en todos los estamentos de la so-
ciedad rusa con capacidad de re-
petir lo ocurrido el pasado domin-
go en el restaurante peterburgués 
donde se produjo la explosión, 
que casualmente había pertene-
cido a Evgueny Prigozhin, funda-
dor del grupo de mercenarios 
Wagner. Lugares como este, utili-
zados como centro de reunión 
para los que apoyan la ocupación 
de Ucrania por parte de Rusia pue-
den estar en el punto de mira de 
quienes pretenden organizar este 
tipo de actos terroristas.
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Se cree que la acusada Daria 
Trepova, pudo haber sido ayuda-
da por su marido, Dmitri Rylov. 
Ambos ya fueron detenidos por la 
Policía en una manifestación en 
contra de la guerra celebrada en 
febrero de 2022. La madre y la her-
mana de Trepova, residentes en la 
cercana localidad de Pushin, a 24 
kilómetros de San Petersburgo, ya 
han sido interrogadas por la Poli-
cía y los servicios secretos, encon-
trándose actualmente en libertad. 
La madre de la acusada declaró a 
la Policía que vio a su hija horas 
antes de la explosión sin notar 
nada extraño en su comporta-
miento. 

Daria Trepova, conocida tam-
bién como Dasha Tykovka en los 
círculos feministas y de activistas 
contra el Kremlin, podría haber 
sido vigilada debido a sus antece-
dentes. La activista había estable-
cido su residencia de manera tem-
poral en Moscú, para volver hace 
algunos días a San Petersburgo, 
justo antes de la explosión en el 
restaurante.

El fallecido, Vladlen Tatarsky, 
había nacido en Ucrania, más con-
cretamente en la ciudad de Makii-
vka, situada en la región prorrusa 
de Donetsk, pero tenía pasaporte 
ruso. Contaba con 560.000 segui-
dores en su canal de Telegram, 
siendo uno de los blogueros más 
infl uyentes en todo lo relacionado 
con la «operación especial» lanza-
da por el Kremlin el 24 de febrero 
del año pasado. Tatarsky, de 40 
años, contaba con una controver-
tida trayectoria que le había lleva-
do a pisar la cárcel por el robo de 
bancos para después luchar en el 
frente de Donbás. Al fi nalizar su 
participación en el frente, organi-
zó un grupo de veteranos y su po-
lémico blog, que en poco tiempo 
se convirtió en un referente para 
los interesados en el tema de ideo-
logía prorrusa. A pesar de ello, no 
dudó en criticar alguna vez, mu-
chas de las tácticas planeadas por 
Moscú.

Por su parte, el presidente ruso, 
Vladímir Putin, condecoró ayer de 
manera póstuma al bloguero mi-
litar asesinado. El decreto presi-
dencial concede la Orden al Valor 
a Tatarsky, alias de Maxim Fomin, 
«por el coraje demostrado en el 
cumplimiento de su deber profe-
sional».

Trepova y su marido 
fueron detenidos 
hace un año en una 
protesta contra la 
invasión de Ucrania

LA SITUACIÓN EN BAJMUT

5 km
Fuente: ISW, AFP
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Evgeny Prigozhin, líder de los 
mercenarios rusos, muchos de 
los cuales fueron reclutados en 
las prisiones del país, afirmó 
que sus tropas «de jure captura-
ron la ciudad». En un vídeo di-
fundido por su ofi cina de pren-
sa se le ve parado frente a un 
edifi cio dañado, supuestamen-
te el de la municipalidad. Entre-
ga una bandera rusa a sus tropas 
mientras afi rma que los solda-
dos ucranianos sólo controlan 
la parte occidental de la peque-
ña ciudad, en la que vivían unas 
70.000 personas antes de que la 
invasión rusa redujera la mayor 
parte a escombros. 

«Bajmut es ucraniano. No han 
capturado nada y están muy le-
jos de hacerlo». Tal fue la res-
puesta de un portavoz del Ejér-
c i t o  u c r a n i a n o ,  S e r g i y 
Cherevatyi, quien aseguró que 
el combate se desarrolla junto 
al edifi cio donde Prigozhin ase-
guró haber izado la bandera 
rusa. El comandante de las fuer-
zas terrestres de Ucrania, Ole-
ksandr Syrskyi, agregó más tar-
de que las fuerzas rusas «se 
estaban debilitando y tratando 
de encubrir sus fallos con nue-
vas falsifi caciones sobre la cap-
tura de Bajmut». Syrskyi reveló 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

tivo de capturar la parte de la 
región de Donetsk controlada 
por Ucrania, la ofensiva fracasó 
en gran medida en lograr sus 
objetivos. Aun así, las tropas ru-
sas pudieron rodear parcial-
mente la ciudad y actualmente 
controlan la mayor parte de su 
territorio, según varios analis-
tas, así como los informes del 
campo de batalla.

A pesar de que la situación en 
la ciudad se ha complicado es-
pecialmente en los últimos me-
ses, las autoridades ucranianas 
han insistido en la necesidad de 
continuar con su defensa. Cita-
ron la importancia de desgastar 
las fuerzas rusas y ganar tiempo 
que el país necesita para prepa-
rar nuevas tropas y recibir las 
armas pesadas prometidas. 
«Los rusos todavía tienen tiem-
po de salir de aquí, de lo contra-
rio los destruiremos», indicó 
Volodimir Zelenski el lunes du-
rante su viaje a la aldea de Yagi-
dne. Esta localidad en la región 
de Chernihiv se hizo tristemen-
te conocida después de que más 
de 360 vecinos fueran retenidos 
en el sótano abarrotado de la 
escuela local durante casi un 
mes por las fuerzas rusas. «De-
seo que Putin pase el resto de 
sus días en el sótano, con un 
cubo en lugar de retrete».

«No hablaré de cosas especí-
fi cas, porque no podemos dar-
les a los terroristas la oportuni-
dad de prepararse para nuestros 
métodos y pasos de desocupa-
ción. Pero lo haremos, y debe-
rían saberlo», compartió Ze-
l e n s k i  e n  p r e s e n c i a  d e l 
vicecanciller de Alemania Ro-
bert Habeck. Alemania ha reco-
rrido un largo camino desde 
que prometió enviar a Ucrania 
5.000 cascos en las primeras se-
manas de la invasión hasta 
aceptar enviar sus tanques 
«Leopard 2». Aunque Rusia evi-
dentemente contaba con los 

profundos sentimientos anti-
bélicos de la sociedad ale-

mana, la evidencia de las 
atrocidades cometidas 

por Rusia en Yagidne y 
otras áreas ha ayudado 
a cambiar la opinión 
pública. Si la ayuda 
prometida por sus 
aliados a Ucrania sería 
sufi ciente para liberar 

las áreas que Rusia ocu-
pó sigue siendo una gran 

incógnita. 

El Grupo 
Wagner asegura 

controlar 
ya Bajmut

►Ucrania niega que la ciudad, símbolo de 
la resistencia, haya caído en manos rusas. 

Continúan los combates calle a calle

que se reunió con los defenso-
res de la ciudad y subrayó que 
el futuro de Ucrania dependía 
de lo que hicieran todos y cada 
uno de los soldados a lo largo de 
la línea del frente de casi 
1.000 km de largo.

Bajmut, anteriormen-
te conocida por su in-
dustria de extracción 
de sal y vino espumo-
so, se ha convertido 
en el símbolo de la 
resistencia ucrania-
na y uno de los prin-
cipales objetivos de 
la contraofensiva in-
vernal rusa en los últi-
mos meses. Con el obje-

El líder del grupo 

Wagner en las 

imágenes nocturnas 

de Bajmut, ayer

AFP
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con Vicente Fox en el 2000 cuan-
do sacó al PRI de Los Pinos. Y así 
seguimos con la idea de que ahora 
‘éste sí va a llevarnos a la prosperi-
dad añorada’.

 ¿Alabanza a Porfirio Díaz, 
quien está en el imaginario 
nacional como un terrible dic-
tador? Sostengo que durante el 
Porfiriato llegamos a tener una 
economía comparada con la de 
Francia; sin embargo, la historia 
oficial convirtió a Porfirio Díaz en 
un villano, un tirano cruel.

 ¿Manual de ‘superación na-
cional’? Ojalá y lo sea. Sólo inten-
to desde las propuestas de Samuel 
Ramos en El perfil del hombre y la 
cultura en México (1934) y de Octa-
vio Paz en El laberinto de la soledad 
(1950), meterme, indagar en temá-
ticas psicológicas e históricas de 
este México asediado por traumas 
como el de la Conquista, el gua-
dalupano, el del mestizaje, el del 
maíz, del machismo, la virginidad 
o el de Pepe el Toro. 

¿Cuáles temas agregó en esta 
reedición? Dos capítulos: México 
y su historia. Un paseo por la locu-
ra y Los villanos que nos dieron pa-
tria y los héroes que la destruyeron. 
El primero suscribe que la nación 
se sustenta no por los episodios del 
pasado, sino en la elucidación que 
hacemos de esos sucesos. En el 
otro apartado abordo cómo hemos 
convertido a infractores, salteado-
res, asesinos y destructores en hé-
roes; mientras, que aquellos que 
han promovido el diálogo de ideas 
y la reconstrucción, los hemos in-
cluido en la nómina de los villanos.
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• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

El comunicólogo, filósofo y 
estudioso de las religiones, 
Juan Miguel Zunzunegui 
(Ciudad de México, 1975), 

lanza Los mitos que nos dieron trau-
mas (Grijalbo, 2023) en una reedi-
ción corregida y aumentada donde 
ha mandado a México al diván en 
cinco sesiones, con el objetivo de 
revisar e indagar en los dogmas 
históricos y traumáticos que lo en-
lazan con un pasado que todavía 
hemos sido incapaces de borrar. 

“Publiqué este libro por primera 
vez en 2012, ahora después de 10 
años lo corrijo y agrego algunas 
consideraciones. Me doy cuenta 
que ha transcurrido el tiempo; 
pero, el ‘paciente’ no ha mejorado: 
al contrario, su historial psicoló-
gico ha empeorado, se sigue la-
mentando de lo mismo: de que si 
‘los españoles trajeron la maldad 
y ésa es la causa de las desigual-
dades’, que si ‘Porfirio Diaz fue un 
dictador terrible’ o que ‘no somos 
potencia porque los americanos 
nos robaron buena parte del terri-
torio norte’. Este libro, un análisis 
histórico y psicoterapéutico que le 
urge a México asumir”, precisó en 
entrevista con La Razón, Juan Mi-
guel Zunzunegui, autor también 
de El regreso de Quetzalcóatl. Una 
historia sagrada de México.  

¿Cuáles son a su juicio las 
mayores limitaciones de los 
mexicanos?  Mi mirada es muy 
crítica y a la vez nada optimista. 
Nos pasamos la vida esperando 
que algo cambie, que las cosas me-
joren, pero nada hacemos para que 
eso ocurra. Esperamos una acción 
mágica que resuelva los problemas 
del país. 

¿Somos un pueblo esperan-
zado? Lamentablemente, me 
parece que sí. No olvidar la histo-
ria: hemos confiado y apostado 
nuestra prosperidad en Agustín 
de Iturbide, Maximiliano de Habs-
burgo, Benito Juárez, Porfirio Díaz, 
Madero y Carranza por citar sólo 
algunos ejemplos; lo mismo pasó 

“NOS PASAMOS LA VIDA esperando que algo cambie, que las co-
sas mejoren, pero nada hacemos para que eso ocurra”, señala el autor; 
edición mejorada de un libro que ha vendido más de 100 mil ejemplares

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Llevan Empeños a 
Ciudad Juárez

LA COMPAÑÍA Efe Tres Teatro estrena en esta ciu-
dad la adaptación de Los empeños de una casa de Sor 
Juana Inés de la Cruz, escrita para cuatro intérpretes, 

el próximo 15 de abril a las 19:00 horas, en el Auditorio 
Benito Juárez. Posteriormente viajará a Canadá. 

MUSEO DE ARTE DE DALLAS DEDICA NOCHE A BAD BUNNY. El 
recinto, que cada viernes tiene una velada para celebrar a iconos de la cultura 
pop, el próximo 7 de abril en el evento Estamos bien se enfoca en el artista 
del momento, el cantante de “Tití me preguntó”, conectando la colección del 
museo con la música, el estilo y el activismo del artista, mediante actividades 
artísticas, recorridos especiales y mucho baile, anunció en sus redes sociales. 

HISTORIA DEL MOMA CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL. La expo-
sición Unsupervised llega a sus últimos días, en ésta el artista Refik Anadol 
usa esta tecnología para transformar más de 200 años de arte del museo 
ubicado en Nueva York. El creador presenta obras de arte digitales que se 
desarrollan en tiempo real y un modelo de aprendizaje automático para in-
terpretar los datos disponibles públicamente en la colección del recinto.

OTROS LIBROS del filósofo: La revo-
lución del sapiens, El imperio del terror, 
El misterio del águila y La historia de una 
matanza por el poder. 

Los mitos que nos dieron 
traumas
· AUTOR: Juan Miguel 
Zunzunegui 
· GÉNERO: Ensayo
· EDITORIAL: Grijalbo, 
2023  

20
Volúmenes ha pu-
blicado el también  

comunicólogo JUAN MANUEL ZUNZUNEGUI, en una imagen de archivo.

SÓLO INTENTO desde las propuestas  
de Samuel Ramos en El perfil del hombre  
y la cultura en México (1934) y de Octavio Paz en  
El laberinto de la soledad (1950), meterme, indagar 
en temáticas psicológicas e históricas de este  
México asediado por traumas como el de  
la Conquista, el guadalupano, el del mestizaje,  
el del maíz, del machismo, la virginidad o  
el de Pepe el Toro” 
Juan Miguel Zunzunegui
Comunicólogo y filósofo

EL AUTOR cuenta con un posgrado en 
Materialismo Histórico y Teoría Crítica 
por la Universidad Complutense, y espe-
cialidades en Historia de México.

Foto|Cortesía: Juan M
anuel Zunzunegui

26LR_FINAL.indd   226LR_FINAL.indd   2 03/04/23   21:5503/04/23   21:55



Twitter @LaRazon_mx
27

Martes 04.04.2023 • La Razón
CULTURA

julia.santibanez@razon.com.mx Twitter: @JSantibanez00

Descoloca una reflexión en este 
tono sobre el asunto: hasta hace 
poco no estaba entre las novedades 
de librería. Más que la lucha contra 
el acoso y cuestionar el matrimo-
nio como institución que mantiene 
dependiente a la mujer, más allá de 
legalizar el aborto en varios esta-
dos, por encima de establecer que 
nuestro peso no compete a ningún 
hombre, entre otros asuntos que el 
feminismo ha traído a la mesa, “el 
embarazo y el nacimiento eran 

“Yo tampoco quería hijos... ya tengo dos traba-
jos, por uno me pagaban, y por el otro —el que 

más me costaba y el que más gustaba—, no. No podía 
asumir un tercer empleo, mucho menos si era gra-
tis”. La cita es de La encomienda, novela de la colom-
biana Margarita García Robayo. El pasaje tiene una 
concentración demoledora: la maternidad como LA 
chamba sin paga. Su protagonista es empleada en 
una agencia de publicidad, pero busca dedicarse a 
escribir. Platica con una joven niñera, quien tampo-
co quiere niños porque un hijo es “un esfuerzo largo 
y demasiado físico, no quería poner su cuerpo ni su 
tiempo [...] requería de una entrega absoluta y defi-
nitiva, si es que una no quería destrozar a la criatura”. 

CÓMO ROMPEMOS EL TABÚ DE LA MATERNIDAD 
POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

LA  UTORA

BIENES EN VILO. María 
Kodama, viuda del escritor 
Jorge Luis Borges, no dejó 
testamento por lo que se 
desconoce qué pasará con el 
patrimonio del autor, el cual 
podría pasar a dominio pú-
blico, a la ciudad autónoma 
de Buenos Aires, alertó ayer 
el abogado Fernando Soto, 
quien se presentó ante el juz-
gado civil para pedir medidas 
de resguardo urgente del 
patrimonio mueble, según  
El Clarín. Solicitó que se de-
signe a un curador y adminis-
trador que se encargue del 
cobro de derechos derivados 
de la obra de Borges. 
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temas mucho más tabú que el sexo”, 
señala Alicia Ostriker. Sí. Por siglos 
nos educaron para dar a luz y criar 
como el trabajo gratuito que nos to-
caba, camuflado de amor. La versión 
dominante sobre la materia la esta-
blecieron ellos. 

Junto a quien decide no engen-
drar, ahora suena fuerte también la 
voz de quien ha criado “a los hijos de 
su madre, a sus hijos y a los hijos de 
sus hijos”, de quien sabe que “para 
criar, el amor no es suficiente”, de la 

que acuna con bramido espantable 
“un hueso como se acuna un hijo 

recién nacido”, desgrana Daniela 
Rea, ella misma con sus dos niñas “a 
cuestas”. En estos días leo Fruto, su 
libro minucioso y coral. Le sumo mi 
historia: aunque decidí en pareja ser 
madre, tuve que asumir sola el peso 
emocional y económico de la crian-
za. Protesté por esa injusticiadera 
mientras nacía yo misma junto a mi 
hija. Y le hice versos como: “Empu-
jas el pedal de tu triciclo, / se activa 
el engranaje de mi asombro. / Llevas 
a rastras mi devoción / y ni te ente-
ras”. Años después el desborde sigue 
igual.  

Hoy, las maternidades aún invo-
lucran cuidados, terneza, bonche de 
dudas, pero vibra también el hartaz-
go por la violencia normalizada de 
sobrecarga, por lo muchísimo que 
socialmente se nos exige. Es preci-
so inventar nuevas formas de vivir 
la experiencia, con resta de culpa y 
suma de gustos. 

Algunas creemos que las pala-
bras acuerpan realidades: el motor 
más decisivo, el más definitivo es 
nombrar. De ahí en adelante. Por 
eso escribimos sobre maternajes 
que cuestionan y no se hincan como 
puñal en la costilla. No cancelan. No 
explotan. La escritura es también un 
pararrayos.
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La Roca se suma a 
elenco de Moana

EL ACTOR DWAYNE JOHNSON anunció que inter-
pretará a Maui en la cinta. “Es un honor decir que estamos 

trayendo la hermosa historia de Moana a la gran pantalla 
como un live action. Maui cambió mi vida y me siento 
honrado de asociarme con Disney”, dijo en un video.

VAN POR NUEVA PRECUELA DE GAME OF THRONES. Según repor-
tes de Variety, el proyecto se centraría en Aegon El Conquistador, HBO está en 
las primeras etapas y se tiene contemplado que se sitúe 300 años antes de los 
eventos de la famosa serie televisiva. Se espera que se una con Warner Bros. 
para producir una película que siga expandiendo el universo de esta historia 
que ha acaparado a un buen número de fans en todo el mundo. 

WITHERSPOON SOLICITA DIVORCIO. La actriz y productora de cine 
se separará formalmente de Jim Thot, luego de que una serie de rumores 
se esparcieran acerca de un presunto romance entre ella y el exmariscal de 
campo Tom Brady.  El pasado 24 de marzo, dos días antes de su aniversario 
habían anunciado que ya no estarían juntos. Recientemente el deportista 
concluyó su divorcio con la modelo Gisele Bündchen.

Tel.5260-6001
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Lanza Meditaciones de cine 

El cineasta estadounidense 
Quentin Tarantino a los siete 
años quedó fascinado con la 
primera función de cine que 

presenció en el Tiffany Theater, donde 
vio Joe, ciudadano americano, de John 
G. Avildsen, y ¿Dónde está papá?, de Carl 
Reiner. “Aquella sesión fue memorable… 
Puede que me pasara dormido toda la 
mitad de Joe. Ciudadano, pero desperté 
en cuanto terminó la película y se encen-
dieron las luces. Y enseguida empezó la 
segunda película, ¿Dónde está papá?, 
cuando George Segal se pone el 
disfraz de gorila y Ruth Gordon 
le da un puñetazo en los hue-
vos esa película me atrapó….”, 
cuenta el aclamado director 
en el libro Meditaciones de cine 
(Langosta Literaria/Penguin 
Random House).  

En dicha publicación, que 
recientemente se lanzó en es-
pañol, el responsable de títulos como Re-
sevoir Dogs (1992) y Pulp Fiction (1994), 
no sólo expone sus conceptos y sus 
procesos creativos, sino que da cuenta 
de los estímulos que lo inspiraron, lo ali-
mentaron y aún lo siguen haciendo. En 
el primer capítulo narra su infancia cuan-
do solía ir al cine con su mamá. 

Cuenta, por ejemplo, que cuando vio 
Conocimiento carnal, en la escena en la 

EN EL LIBRO, el realizador cuenta sus primeras experiencias como espec-
tador de filmes; analiza el trabajo de Sam Peckimpah, Martin Scorsese...

EL DIRECTOR, en la imagen 
que aparece en la  
portada del libro.

Foto|Penguin Random House

QUENTIN 
TARANTINO

Cineasta
· NACIÓ: 1963, en 

Knoxville
· GALARDONES: dos 
Oscar y una Palma de 

Oro del Festival de 
Cannes

·FILMOGRA-
FÍA:  Reservoir 

Dogs (1992), Pulp 
Fiction (1994), Jac-
kie Brown (1997), 

Kill Bill 1 y 2  (2003, 
2004), Death 

Proof (2007), Mal-
ditos bastar-

dos (2009), Django des-
encadenado (2012), Los 

odiosos ocho (2015) 
y Érase una vez en 
Hollywood (2019).

que Art Garfunke intenta convencer a 
Candice Bergen que se acueste con él, a 
sus nueve años no entendía y le pregun-
tó a su madre: ¿Qué quieren hacer?, lo 
cual provocó las carcajadas de los adul-
tos presentes en la sala. 

Como si se tratara de la charla im-
provisada de un amigo con el que se 
comparten gustos, Tarantino lleva por 
experiencias como su primer encuen-
tro con la saga de James Bond, enumera 
de acuerdo a parámetros personales la 
filmografía de gente de la talla de Paul 

Newman —Cortina Rasga-
da (1966), Dos hombres y un 
destino (1969)—. 

Del mismo modo comparte 
sus muy particulares análisis 
de la mitología fílmica que va 
y viene entre el Hollywood 
de Sam Peckimpah —Pat Ga-
rrett y Billy the Kid (1973), La 
cruz de hierro (1976)— de John 

Boorman —A quemarropa, (1967), Zar-
doz (1974)—, al de Brian de Palma —Ca-
rrie (1976), Scarface (1983)— y el de Mar-
tin Scorsese —Taxi Driver (1976), Toro 
salvaje (1980)—, refiriendo en el camino 
a Woody Allen —Manhattan  (1979)— 
y hasta  John Woo —Misión imposible 
2 (2000)—. Pone el ojo, desde otra pers-
pectiva, en detalles de la vida de estre-
llas como Steve McQueen —Los siete  

magníficos (1970) y Papillon (1973)—, 
que en algunos casos son arrancados 
de entrevistas y biografías, y en otros 
más son retomados de las anécdotas 
que le compartieron directamente 
quienes las protagonizaron con ellos. 
Todo acompañado de apreciaciones 
que le dijeron varios colegas, entre ellos 
Walter Hill —The Warriors (1979)—. 

Tarantino constantemente se aso-
ma a su conocido sentido del humor 
siempre proclive a ironizar, dejando 
en claro su afán de jugar a no tomarse 
demasiado en serio sus disertaciones 
sobre el séptimo arte, como cuando 
comenta: “Algunos padres ni siquiera 
querían que jugara con sus hijos, por 
lo delirantes que eran las películas que 
veía y de las que hablaba. Pero que 
conste: cuando cuento que vi Grupo 
salvaje y Deliverance a los 11 años —en-
tonces y ahora— estoy alardeando, ¡cla-
ro que estoy alardeando, joder!”. 

Meditaciones de cine se conforma de 
15 ensayos de cada una de las películas 

que lo marcaron, es una suerte de crí-
tica de cine, teoría y reportaje. 

“El pequeño q ve grandes películas”
A FINALES DE LOS AÑOS SESENTA y 
principios de los setenta, el Tiffany Theater 
contaba con un bien cultural inmueble por 
el que se distinguía de los demás grandes 
cines de Hollywood. Para empezar, no 
estaba situado en Hollywood Boulevard. 
A excepción del Cinerama Dome, de la 
cadena Pacific Theatres, que se alzaba 
imponente en la esquina de Sunset con 
Vine, las otras grandes salas de Hollywood 
se encontraban todas en el último refugio 
turístico del Viejo Hollywood: Hollywood 
Boulevard.
Por el día aún se veía pasear a los turistas 
por el bulevar, camino del Museo de 
Cera de Hollywood, mirándose los pies 
y leyendo los nombres en el Paseo de 
la Fama («Mira, Marge, Eddie Cantor»). 
Hollywood Boulevard atraía a la gente 
por sus cines mundialmente famosos (el 
Grauman’s Chinese Theatre, el Egyptian, 
el Paramount, el Pantages, el Vogue). 
Sin embargo, cuando el sol se ponía y los 
turistas regresaban a sus Holiday Inn, 
Hollywood Boulevard quedaba en manos 
de la gente de la noche y se transformaba 
en Hollyweird, «Hollyraro».
En cambio, el Tiffany estaba en Sunset 
Boulevard y, para colmo, en Sunset 

Boulevard al oeste de La Brea, con lo que 
oficialmente pertenecía al Sunset Strip.
¿Y eso tiene alguna importancia?
Una gran importancia.
En esa época se imponía una profun-
da nostalgia por todo aquello propio 
del Viejo Hollywood. Dondequiera que 
mirases, había fotos, pinturas y murales 
de Laurel y Hardy, W. C. Fields, Charlie 
Chaplin, el Frankenstein de Karloff, King 
Kong, Harlow y Bogart (corrían los 
tiempos de los famosos pósteres 
psicodélicos de Elaine Have-
lock). Sobre todo en Hollywood 
propiamente dicho (es decir, al 
este de La Brea). [...] Entre los 
clubes de rock y frente al Ben 
Frank’s Coffee Shop, se hallaba 
el Tiffany Theater.
En el Tiffany no pasaban pelícu-
las como Oliver, Aeropuerto, 
Adiós, Mr. Chips, Chitty 
Chitty Bang Bang, Ahí 
va ese bólido, o ni 
siquiera Operación 
Trueno. El Tiffany 
acogía Woodstock, 
Los Rolling Stones 
[...]

FRAGMENTO TOMADO DEL LIBRO  
MEDITACIONES DE CINE. 

• Por Jesús Chavarría 
@jchavarria_cine 

Meditaciones  
de cine

· AUTOR: Quentin 
Tarantino

· EDITORIAL: 
Langosta Literaria 
y Penguin Random 

House 
· AÑO: 2023
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Recuerda vida en el mar

• Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx 

La decoración estilo medite-
rráneo es la estrella de esta 
temporada primavera–vera-
no 2023, debido a que evoca a 
interiores frescos, luminosos 

y emiten relajación total, elementos que  
recuerda a la vida relajada de la costa, la 
playa y el mar. 

Para lograr una casa con estilo medi-
terráneo se tienen que tomar en cuenta 
varios aspectos para poder incluirlos en 
la decoración como el uso de materiales 
naturales, una paleta de color con azul y 
blanco, formas orgánicas, texturas artesa-
nales y minimalismo. 

Una de las características principales 
de este tipo de decoración es el color, 
su paleta radica en tonos blanco, azul y 
tierra. El primero aporta frescura y lumi-
nosidad, además de que recuerda a las 
antiguas construcciones de las costas 
mediterráneas por lo cual es ideal para 
aplicarse en las paredes de la casa, tam-
bién pueden tener algún tipo de textura 
o acabado, siempre y cuando se respete 
este tono base. 

El color azul recuerda al mar y al cielo 
y se hace presente en elementos decora-
tivos como textiles o cuadros y los tonos 
tierra evocan la naturaleza, por lo que se 
aconseja aplicar en muebles, en ese sen-
tido se recomienda utilizar solamente 
elementos naturales para las piezas de 
mobiliario. 

Por ejemplo, se sugiere colocar mue-
bles en los que la madera esté sin tratar 
para que su textura e irregularidades sean 
un foco visual dentro de la decoración, 
además de que los tonos beige sean un 
contraste para el blanco de las paredes. 

En la decoración estilo mediterráneo 
también se pueden utilizar troncos de 
madera para colocarlos como tipo mesas 
auxiliares o taburetes. 

Otros materiales naturales que se pue-
den usar en el mobiliario son el mimbre 

ESTE TIPO DE INTERIORISMO se caracteriza por ser fresco, luminoso  
y evocar la relajación; apuesta por materiales naturales y artesanales

LA DECORACIÓN 
con materiales de 
bambú también  
son una tendencia  
de la temporada ya 
que es resistente  
y sostenible. 
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en lámparas o asientos, también está el 
yute que se puede utilizar en alfombras y 
el ratán del cual también se fabrican sillas 
y otros artículos. 

Para el estilo mediterráneo los coji-
nes son un elemento básico que le da 
un acento de color a la decoración, pues 
normalmente se añaden estas piezas en 
tonos azules y con estampados geomé-
tricos, además de que son de materiales 
de algodón y lino, principalmente. 

El suelo de las casas con este tipo de 
decoración puede ser de diferentes tipos 
como microcemento, madera clara para 
un efecto más acogedor o también pue-
den ser de piedra o barro que se llevan 
perfecto con los muebles rústicos. 

En el estilo mediterráneo la propuesta 
también indica que el exterior se presen-
ta como una prolongación del interior, 

con muebles de madera y acabados cáli-
dos, haciendo de la conexión entre am-
bos ambientes otra clave fundamental.

La cocina en este tipo de decoración 
es una de las habitaciones protagonistas, 
ya que además de los muebles con acaba-
dos naturales y usar tonos blancos y azu-
les es frecuente ver baldas, estanterías 
y sistemas de organización vertical con 
menaje y utensilios a mano.

Finalmente, también se apuesta por lo 
artesanal en la decoración mediterránea, 
ya que se pueden agregar como jarrones, 
platos, fuentes y esculturas que aporten 
originalidad a los espacios de la casa y se 
pueden lucir en las paredes, sobre apara-
dores y mesas o en estantes.

PARA MANTENER un equilibrio que bene-
ficie a la salud mental, se aconseja destinar un 
espacio que sirva de pequeño huerto o jardín 
para tener flores de esta época estacional.

LA RAZÓN HOTEL QUE CONJUGA SELVA Y MAR. El Four Seasons Resort 
Tamarindo es un oasis arquitectónico donde predomina una 

abundante vegetación y la vista al mar en todo momento. 

El blanco es uno de los colores 
característicos de este estilo. 

1

Se recomienda utilizar detalles 
 en beige.

2

Los tonos azules recuerdan  
a la tranquilidad del mar. 

3

Se aconseja decoración de mimbre 
en la recámara. 4

En la cocina se pueden tener  
plantas que brinden frescura.

5

1

2 3

4

5
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La UFC compra la 
empresa de lucha

WWE y la compañía que gestiona el Ultimate 
Fighting Championship se fusionarán para crear 

una sociedad de espectáculos deportivos valora-
da en 21.400 millones de dólares. Se creará una 

nueva firma cotizada en el entretenimiento.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

Martes 04.04.2023

LO PERDONAN. El tercera base de los Angelinos de Los Ángeles, Anthony 
Rendon, dijo que dejará de lado su apelación después de que la suspensión 
fue reducida a cuatro juegos por el Beisbol de Grandes Ligas por sus inte-
racciones con un fanático la semana pasada. Rendon habló antes de que 
los Angelinos abrieran una serie el lunes por la noche en Seattle y dijo que 
la MLB había acordado reducir su suspensión de cinco a cuatro partidos. 

LIMPIOS.El novato Brice Turang conectó un grand slam con su primer 
cuadrangular en las Grandes Ligas y con lo que concluyó una quinta entra-
da de siete carreras para que los Cerveceros de Milwaukee aplastaran por 
10-0 a los Mets de Nueva York. Brian Anderson también bateó un jonrón y 
el dominicano Freddy Peralta lanzó seis entradas de dos hits para que los 
Cerveceros hilvanaran su tercera victoria. 

30

FUTBOLITAS 
culés y merengues 
se enfrascan en 
una pelea en su 
último partido.

La última vez Guardiola era su DT 

Barça no le gana cuatro clásicos 
seguidos al Madrid desde 2010 

• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 
 

A pesar de que está eliminado de 
competencias europeas y de la 
polémica en la que se ha visto 
envuelto en las últimas semanas 

por cuestiones arbitrales, el Barcelona le ha 
tomado la medida al Real Madrid en lo que 
va del año y este miércoles intentará ganar-
le cuatro duelos consecutivos por primera 
vez desde el 2010. 

Los culés reciben en la cancha del Spo-
tify Camp Nou al cuadro merengue en la 
vuelta de semifinales de la Copa del Rey, 
cotejo al que llegan con ventaja de 1-0. Este 
2023, el clásico español se ha pintado blau-
grana, pues los de Cataluña se impusieron 
en enero en la final de la Supercopa de Es-
paña, además de que el mes pasado gana-
ron el primer capítulo de semifinal del cer-
tamen copero y el cotejo correspondiente a 
la Fecha 26 del campeonato de liga. 

Desde la época en la que Pep Guardiola 
dirigía al Barcelona los catalanes no logran 
cuatro triunfos en fila sobre su acérrima 
rival. En aquella ocasión, los de la capital 
española sucumbieron cinco veces segui-
das entre 2008 y 2010, incluyendo dos 
escandalosas goleadas de 6-2 y 5-0. Todos 
aquellos encuentros fueron de liga. 

Eliminado de la Europa League, los 
dirigidos por Xavi Hernández intentarán 
alcanzar su segunda final en el año y man-
tener su hegemonía sobre el Real Madrid, 
equipo al que además le llevan 12 puntos 
de ventaja en el torneo doméstico, el cual 
lideran con 71 unidades. 

Para la entidad merengue, el choque 
contra los blaugranas es el primero de por 
los menos tres compromisos claves en 
sus aspiraciones en esta campaña, pues a 
mediados de mes enfrentarán dos veces al 
Chelsea en los cuartos de final de la Cham-

EL CONJUNTO blaugrana llega con mínima 
ventaja a la semifinal de vuelta de Copa del 
Rey; los merengues no avanzan a una final de 
dicho torneo desde la Temporada 2013-2014 

pions League. 
Xavi Hernández, parte vital en el me-

diocampo de aquel equipo dirigido por 
Guardiola, tiene récord positivo contra los 
merengues en seis clásicos dirigidos, con 
cuatro victorias a cambio de dos derrotas. 

Por su parte, Ancelotti tiene marca nega-
tiva contra el Barça al registrar cinco triun-
fos y siete descalabros en sus dos etapas 
como estratega de los madrileños, a los que 
ya había liderado entre el 2013 y el 2015. 

En Copa del Rey, los dos clubes más 
importantes del balompié español se han 
visto la cara en nueve ocasiones. Los de 
blanco ganaron dos finales (2011 y 2014), 
además de las semifinales del periodo 
2012-2013, en tanto que los blaugranas sa-
lieron con los brazos en alto en los cuartos 
de final de la Temporada 2011-2012 y en 
las semifinales del ciclo 2018-2019. 

La victoria más reciente de los de la 
capital española en la cancha del Camp 

Nou fue en la Fecha 10 de la Campaña 
2021-2022, encuentro en el que se im-
pusieron 2-1 con goles de David Alaba y 
Lucas Vázquez. 

El delantero francés, Karim Benzema, 
llega encendido al clásico luego de que 
el fin de semana logró un triplete en la 
goleada de 6-0 del Real Madrid sobre el 
Valladolid en liga. El galo ha convertido 13 
anotaciones en el clásico, la más reciente 
de ellas el pasado 15 de enero en la final de 
la Supercopa de España, en la que los cu-
lés se impusieron 3-1 en el juego efectua-
do en el King Fahd International Stadium 
de Arabia Saudita. 

Los catalanes llegan a este compromiso 
con cinco triunfos seguidos, incluyendo 
entre ellos el primer capítulo de semifi-
nales de Copa contra los merengues, que 
no se clasifican a una final de esta compe-
tencia desde hace nueve años. En aquella 
ocasión, su víctima en la antesala del due-
lo por el título fue el Atlético de Madrid, al 
que superaron 5-0 en el marcador global. 

Por su parte, el Barça se coronó en sus 
más reciente ocasión en esta justa en el 
2021 después de superar en la final al 
Athletic de Bilbao por marcador de 4-0. 

EL ESPANYOL DE BARCELONA, donde 
milita el mexicano César Montes, despidió a su 
entrenador y al parecer ya tiene al reemplazo, 
pero aún no revelan el nombre del DT.
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Resultados más recientes entre culés y merengues  
Barcelona 2-1 Real Madrid (Fecha 26 LaLiga Temporada 2022-2023) 

Real Madrid 0-1 Barcelona (Semifinal ida Copa del Rey 2022-2023) 

Real Madrid 1-3 Barcelona (Final Supercopa de España 2023) 

Real Madrid 3-1 Barcelona (Fecha 9 LaLiga Temporada 2022-2023) 

Real Madrid 0-4 Barcelona (Fecha 29 LaLiga Temporada 2021-2022) 

Última vez que los blaugranas ganaron cuatro en fila
Barcelona 2-0 Real Madrid (J15 LaLiga Temporada 2008-2009) 

Real Madrid 2-6 Barcelona (J34 LaLiga Temporada 2008-2009) 

Barcelona 1-0 Real Madrid (J12 LaLiga Temporada 2009-2010) 

Real Madrid 0-2 Barcelona (J31 LaLiga Temporada 2009-2010) 

Barcelona 5-0 Real Madrid (J13 LaLiga Temporada 2010-2011)

COPA 
DEL REY

VS.
BARCELONA

REAL MADRID

Fecha: Miércoles 
5 de abril 

Estadio Spotify Camp 
Nou 

Hora: 13:00

La guerra entre catalanes y LaLiga ya comenzó
BARCELONA lanzó un 
comunicado acusando al 
presidente de la primera 
división de España, Javier 
Tebas, de ser el “ejecutor 
en la presentación de 
una prueba falsa ante la 
Fiscalía para incriminar a 
nuestro club”, exigiendo 
al dirigente que dé una 
explicación pública por 
las aportaciones nega-
tivas hacia la institución 
deportiva.

Javier Tebas mencionó 
mediante un tuit que el 
anuncio de La Vanguardia 
era falso y que el docu-
mento que presentó es 
legítimo, además afirmó 
que antes de presentar di-
cho documento informó 
a la Comisión Delegada 
del contenido del mismo, 
pidiendo una explicación 
al medio involucrado.

“La noticia que 
publica La Vanguardia 

es de una gravedad que 
debería alertar a todos 
los clubs de LaLiga, por 
unas prácticas que no 
tienen ningún encaje en 
las funciones que son 
atribuidas al presidente. 
Sólo por este hecho, el 
de atribuirse funciones 
que no le corresponden, 
aunque “por dignidad y 
respeto a la presidencia 
de LaLiga, el señor Tebas 
debería dimitir”.  
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POR DANIEL ALONSO

JIMÉNEZ CON G

Carreras similares con presentes opuestos. Raúl repre-
senta la ilusión rota, el sueño que se escapa de las manos. 
Santiago está en proceso de transformarse en lo que era 
Jiménez antes de la terrible lesión que cambió el destino.

Después de un inicio nada sencillo en el futbol eu-
ropeo, Raúl Jiménez encontró en el Wolverhampton el 
hogar que lo haría brillar en lo más alto. En el club inglés 
encontró la regularidad, y los goles enamoraron a la afi-
ción y que se transformó en el Lobo Mexicano. La élite 
de Europa ya preguntaba por él, rumores desde Barcelo-
na, Chelsea, Manchester City o el United se lanzarían por 
el mexicano en el mercado de invierno. Al mismo tiem-
po, en selección nacional, gran parte de las opciones en 
Qatar pasaban por la dupla Jiménez-Lozano y el proceso 
del Tata, hasta ese momento, lucía esperanzador.  

Entonces llegó aquel doloroso accidente del futbol 
en noviembre del 2020; un choque de cabezas con el de-
fensa brasileño David Luiz y que puso en jaque, no sólo 
la carrera como futbolista de Raúl, sino su propia vida. 
Las imágenes de la fractura de cráneo no dejaban dudas, 
la recuperación para hacer su vida normal ya era todo un 
reto; volver a las canchas, un sueño y al mismo tiempo el 
miedo de un nuevo choque que sería catastrófico.

Con un corazón gigante, Raúl Jiménez volvió a las 
canchas, pero  su nivel ya no fue el mismo. Las ofertas 
importantes desaparecieron, y el mundial de Qatar, que 
en teoría pintaba como su apoteosis, se volvió casi una 
pesadilla. Su presencia significó la ausencia de Santi Gi-
ménez, el centro delantero que atravesaba la mejor racha 
de cara al gol. Vale la pena precisar que el menos culpa-
ble de dicha situación fue Raúl, todos nosotros en sus 
zapatos, nos hubiéramos aferrado.

Hoy el presente le pertenece a Santiago Giménez, 
quien continúa en racha goleadora y se encamina a co-
ronarse con el Feyenoord en su primera temporada en 
Holanda y aún con vida en la Europa League, en donde 
también ha marcado goles importantes y la próxima se-
mana enfrentará a la Roma de Mourinho.

¿Es demasiado pronto para ilusionarse? La respuesta 
es sí, porque es una realidad que Santi apenas comienza 
a hacerse espacio en el futbol europeo; pero de entrada 
fue un gran acierto llegar a Holanda para foguearse antes 
de dar el brinco a una liga de mayor nivel y exigencia. Ya 
el río suena con ofertas del futbol español, el portugués 
y el siempre atractivo futbol inglés. Evidentemente ésta 
última opción sería la ideal, emular la ruta que tomó su 
hoy compañero de Selección Mexicana, Raúl Jiménez.

Una carrera comienza a deslumbrar, ¿otra se apaga? 
Probablemente sea el momento de bajar un poco la exi-
gencia. Raúl Jiménez forzó la marcha para llegar a Qatar 
y creo eso le pasó factura en lo emocional y en lo físico. 
Seguramente los Wolves ya no contarán con el de cara a 
la próxima temporada, pero eso no quiere decir que sea 
el final. El futbol muchas veces es cruel, pero siempre 
ofrece una última jugada: Giménez y Jiménez festejan-
do un gol juntos en 2026, no hay que descartarlo. El fut-
bol, otras veces, es maravilloso.

Suenan igual, pero se escribe di-
ferente. Se trata de los apellidos 

de los dos últimos nueves del futbol 
mexicano, que después de Javier 
Hernández, han destacado en Euro-
pa y portado el jersey de la selección.

ARQUETIPO FUTBOLEl Tricolor tiene pase directo

Mundial de Voleibol 
de Playa Tlaxcala 2023, 

“un hito en la historia”
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

México vuelve a ser casa de un 
evento deportivo internacio-
nal, ya que el Campeonato 
Mundial de Voleibol de Playa 

2023 se realiza en Tlaxcala, motivo por el que 
en las instalaciones del Pabellón de Pelota 
del Centro Nacional de Talentos Deportivos 
y Alto Rendimiento (CNAR) se revelaron de-
talles del torneo.

La conferencia de prensa fue presidida 
por la Gobernadora Constitucional del Esta-
do de Tlaxcala, Lic. Lorena Cuéllar Cisneros; 
así como por la directora general de la Comi-
sión Nacional de Cultura Física y Deporte 
(Conade.), Ana Gabriela Guevara Espinoza.

“No sólo es un evento que viste y engalana 
a México, sino que pone los ojos del mundo 
en Tlaxcala. Es un hecho que marca un hito 
en la historia del deporte nacional”, indicó la 
titular de la Conade.

En el Pabellón de Pelota del CNAR se 
dieron a conocer las acciones que ya se han 
tomado rumbo al Mundial de Voleibol de 
Playa Tlaxcala 2023, de las cuales destacan 
el Reloj de Cuenta Regresiva para el inicio de 
la justa, por si fuera poco los ganadores cla-
sifican directamente a los Juegos Olímpicos 
París 2024.

Del 5 al 15 de octubre Tlaxcala estará en 
los ojos del mundo. La ceremonia de inau-
guración será el 5, mientras que los días res-
tantes los mejores competidores del depor-
te se enfrentarán por escribir sus nombres 
en letras de oro.

El campeonato mundial de la especialidad 
2023 será un evento sin precedentes, pues es 
la primera vez en la historia que Latinoaméri-
ca, y por lo tanto México, recibe el Mundial de 
Voleibol de Playa. Primera vez en 20 años que 
el torneo sale de Europa.

“Es una noticia muy relevante para los 
tlaxcaltecas. Somos la primera sede en toda 
Latinoamérica que celebra este campeona-
to, que no se había realizado fuera de Europa 
en más de 20 años. Tendremos un alcance 
mundial de 166 millones de audiencia cauti-
va en más de 60 mercados internacionales”, 
señaló la Lic. Lorena Cuéllar Cisneros.

Ciento noventa y dos atletas en 96 equi-
pos (48 varoniles y 48 femeniles) competi-
rán, pero el que más genera expectativas es 
Noruega, conjunto actualmente en el nú-
mero 1 del ranking mundial que montó un 
campamento en Tlaxcala para aclimatarse.

“Tlaxcala va a estar en los ojos del mun-
do. Logramos romper esquemas al llevar el 
voleibol de playa a esta entidad, y será un 
éxito a todos los niveles: deportivo, cultural, 
social, turístico y económico”, aseveró la di-
rigente de la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte.

La Semifinal y Final del Mundial de Volei-

LA GOBERNADORA, Lorena Cuéllar Cisneros, y la directo-
ra de la Conade, Ana Gabriela Guevara, dieron el anuncio; los 
ganadores califican a los Juegos Olímpicos París 2024

bol, de acuerdo con Ana Guevara, se espera 
sea en Tlaxcala, de tal forma que la Primera 
fase en Huamantla y Apizaco, aunque habrá 
que esperar a la siembra en el sorteo oficial 
del 30 de agosto.

Además del lanzamiento de la cuenta 
regresiva y del campamento de la selección 
de Noruega, en Tlaxcala ya se han tenido 
experiencia que sirven como antesala del 
mundial.

En marzo del año pasado se disputó el 
Challenge de Voleibol de Playa, que dejó a los 
aficionados con ganas de más del deporte.

Habrá 4 estadios en tres sedes, que alber-
garán 200 partidos en 10 días de competen-
cia. La Monumental Plaza de Toros Apizaco, 
Rodolfo Rodríguez “El Pana”, para 7 mil se-
guidores. En Huamantla la Plaza de Toros “La 
Taurina” con capacidad de 6 mil aficionados.

En Tlaxcala habrá dos sedes. La Plaza de 
Toros Tlaxcala José El Ranchero Aguilar, con 
capacidad para 3 mil 500 espectadores y el 
Estadio “Mat”, frente al Museo de Arte de 
Tlaxcala, con aforo de 2 mil personas.

México, al ser el país sede, tiene su partici-
pación asegurada con dos parejas de mujeres 
y dos de hombres, adelantó Guevara, quien 
agregó: “El equipo está trabajando, logramos 
traer un entrenador de Brasil”.

Sedes del Campeonato Mundial 
de Voleibol de Playa

Lugar e inmueble Aforo

Apizaco 7 mil personas 
Monumental Plaza de Toros “El Pana” 

Huamantla 6 mil personas 
Plaza de Toros “La Taurina”

Tlaxcala 3 mil 500 personas 
Plaza de Toros José El Ranchero Aguilar

Tlaxcala 2 mil personas 
Estadio “Mat”

Fechas del 
Mundial de 

Voleibol de Playa 
Tlaxcala 2023
Inauguración 
5 de octubre

Primera ronda 
6 al 9 de octubre

Ronda de 36 
10 de octubre

Ronda de 32 
11 de octubre

Ronda de 16 
12 de octubre

Cuartos 
13 de octubre

Semifinal 
14 de octubre

Final 
15 de octubre

*Fuente la página de la Federación 
Internacional de Voleibol

Ranking mundial*
Pos.          Equipo

1 Noruega

2 Países Bajos

3 Suecia

4 Brasil

5 Italia

6 Qatar

7 Polonia

8 República Checa

9 Chile

10 Alemania

34 México

CISNEROS y 
Guevera en 
el anuncio oficial, 
ayer.
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A TRAVÉS de los ojos de Ana Ga-
briela Guevara pude darme cuenta 
de lo importante que es el deporte. 

Quiero agradecerle por el trabajo que ha 
hecho y por elegir a Tlaxcala como sede”
Lorena Cuéllar Cisneros
Gobernadora de Tlaxcala
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